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ОДНИМ СЛОВОМ
ЧИЩЕ. В нашей стране■
за последние пять лет
примерно в 200 насе-
ленных пунктах, загряз-
ненных после катастро-
фы на Чернобыльской
АЭС, восстановился ес-
тественный радиацион-
ный фон, сообщил на-
чальник департамента
по ликвидации послед-
ствий катастрофы на
Чернобыльской АЭС
МЧС Владимир Черни-
ков.

ПРОРЫВ. Около 2 тыс.■
мигрантов попытались
прорваться в тоннель

под Ла–Маншем, веду-
щий в Великобританию.
Часть людей при этом
пострадала. Это стало
самой масштабной по-
пыткой прорыва через
Евротоннель за послед-
ние полтора месяца.

ТАНЕЦ. Молодежный■
театр эстрады проводит
набор в мастерскую
эстрадного танца. Ка-
стинги открыты для
взрослых и детей, про-
фессионалов и нович-
ков. После обучения
танцоры смогут прини-
мать участие в музы-
кальных спектаклях те-
атра.

Стр. 8 - 9

По сообщениям
информационных агентств.

З
а 5 лет действия Государственной
программы развития курортной зоны
Нарочанского края были реконструи-
рованы многие знаковые объекты: са-
натории «Приозерный» и «Нарочан-

ский берег», «Журавушка» и «Белая Русь»,
туркомплекс «Нарочь» и одноименная го-
стиница в нацпарке. Кроме того, созданы

парк редких растений и сафари–парк, а в
природном комплексе «Голубые озера»
оборудована экологическая тропа. Одна-
ко кое–что из запланированного все еще в
процессе строительства или переделки. И
сейчас, на последнем этапе программы,
как никогда необходим контроль над ее
выполнением: важно все закончить в срок!

С инспекцией на Нарочь отправилась во
главе с заместителем Премьер–министра
Михаилом Русым и председателем Мин -
облисполкома Семеном Шапиро солид-
ная делегация экспертов. И каковы впе-
чатления? По пятибалльной шкале, навер-
ное, на твердую «четверку». Дело движет-
ся, но важен и другой вопрос: какой ценой?

Н
ет сегодня в ЖКХ те-
мы более актуаль-
ной, чем ремонт
подъезда. Лето —
самая пора. Однако

если прежде граждане
возмущались, почему
ремонт никак не начнут,
то нынче вовсю жалуют-
ся на то, что процесс
идет. «Зачем? Почему

так дорого, некачествен-
но?» — пишут со всей
страны. Такого количе-
ства коллективных обра-
щений давненько не бы-
вало в почте «СБ». Это
повод разобраться.

Беру наугад жалобу из
Минска. «Мы, жители дома
№ 81 по проспекту Рокос-
совского, возмущены не-

правомерными действия-
ми сотрудников ЖЭС–41,
которые без согласования
с нами начали ремонтные
работы в подъездах. В
течение 39 лет в доме не
проводились никакие ре-
монты. Проводка в подъ-
ездах не заключена в коро-
ба, стены в трещинах, во
многих местах протекает
кровля. Тот ремонт, или
мазня, которую развели на
этажах, привели подъезд в
еще худшее состояние.
Грязи за 2 недели столько,
что уму непостижимо. Об-
щий коридор не ремонти-
руется, а красятся стены у
лифта и мусоропровода.
Да в такой ужасный цвет! И
за весь этот развал каждый
жилец должен заплатить. 6
млн. — этаж, 72 млн. —
подъезд. 21 подписавший-
ся». Что же происходит?

Новые краски
Нарочанского края

Новые краски
Нарочанского края

Стр. 5

П
редвыборный марафон весьма много-
гранен. Пока восемь инициативных
групп собирают подписи за своих пре-
тендентов в кандидаты на высший госу-
дарственный пост, кипит работа и на

других направлениях избирательной кампа-
нии. Даже главный штаб выборов — Центриз-
бирком — вчера обезлюдел: руководство от-
правилось «в поля». Председатель ЦИК Ли-
дия Ермошина проводила семинар–учебу с
руководящим составом территориальных
избирательных комиссий в Могилевской

области, секретарь комиссии Николай Лозо-
вик — в Витебской. Кстати, днем ранее число
аккредитованных при Центризбиркоме на-
блюдателей увеличилось до восьми.

ПУЛЬС   ВЫБОРОВ

Прозрачность
во всем

Стр. 2

Подъездные баталии

Д
ля южного участка го-
сударственной гра-
ницы июнь прошел
под знаком проверки
на прочность, опера-

тивность и реакцию. Уче-
ния по территориальной
обороне в Ельском рай-
оне с мобилизацией
местного населения про-
должались более двух не-
дель. Вчера в Лоеве с уча-
стием Государственного секретариата Совета Безопасности, силовых
структур и руководителей облисполкомов подводили итоги выполнения
поручения Президента по проверке системы усиления охраны госграницы
и территориальной обороны Гомельской области. 

Стр. 15

ЛИГА   ЧЕМПИОНОВ

БАТЭ и «Видеотон»
обменялись
любезностями

Д
ля южного участка го-
сударственной гра-

Проверка на местности

Стр. 4

АНАТОМИЯ  ПРОБЛЕМЫ
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В
«последний вагон» Цент�
ральной комиссии успели
вскочить представитель
Либерально–демократиче�
ской партии Леонид Баби�
чев и представитель пар�
тии БНФ Юрий Чаусов.

Ранее аккредитацию при ЦИК по�
лучили представители Республи�
канского общественного объеди�
нения «Белая Русь» Сергей Пига�
рев, Белорусского хельсинкского
комитета Дмитрий Черных, Рес�
публиканской партии труда и
справедливости Эдуард Нарыш�
кин, Белорусской партии левых
«Справедливый мир» Александр
Евдокимчик, Белорусской партии
«Зеленые» Дмитрий Кучук и
Коммунистической партии Бела�
руси Георгий Атаманов. Теперь
за работой Центральной комис�
сии будут наблюдать восемь
представителей общественности
и политических партий, а электо�
ральные поля по–прежнему боро�
здят восемь инициа�
тивных групп.

Уже известно, что
долгосрочная миссия
СНГ планирует присту�
пить к наблюдению за
нашими выборами не
позднее 12 августа. А в
эти дни участники из�
бирательной кампании
и журналисты с нетер�
пением ждут отчета
оценочной миссии Бю�
ро по демократическим
институтам и правам
человека ОБСЕ по ито�
гам визита в нашу стра�
ну 15 — 17 июля. Его
БДИПЧ обещало пред�
ставить к концу июля.
Документ будет содер�
жать рекомендации, в
каком количестве и на
какое время направ�
лять миссию наблюда�
телей на выборы. И на�
правлять ли вообще.

Открытость нашей из�
бирательной системы
сомнений вроде бы не
должна и вызывать, но
политика — дело тон�
кое. Так что остается
ждать.

Тем не менее власть
не устает повторять: и
выборы в целом, и
формирование участ�
ковых избирательных
комиссий должны
пройти гласно, откры�
то и демократично. Для
удобства всех избира�
телей Центризбирком
рекомендует на каж�
дом участке создать ус�
ловия для самостоя�
тельного голосования
незрячих людей. Нико�
лай Лозовик разъясня�
ет:

— Будут изготовле�
ны информационные

материалы шрифтом Брайля, спе�
циальные трафареты, куда будет
вкладываться бюллетень и можно
будет его заполнить. Впрочем, и
старая норма закона не отменяет�
ся. Незрячий избиратель, любой
другой инвалид, который не в со�
стоянии самостоятельно запол�
нить бюллетень, будет иметь воз�
можность воспользоваться помо�
щью другого гражданина.

Напоминание об этом неспро�
ста прозвучало именно в Витеб�
ске. Придвинский регион — тра�
диционный генератор прогрес�
сивных идей. В том числе и в из�
бирательной сфере. На предстоя�
щих выборах здесь избирателя
ожидает новшество: на всех уча�
стках для голосования будут уста�
новлены прозрачные урны. Ведь
именно непрозрачность традици�
онных ящиков для голосования
была одной из претензий со сто�
роны ряда общественных органи�
заций к властям. И вот теперь на

вялых упреках поставлен жирный
крест:

— На всех избирательных уча�
стках области будут прозрачные
урны. Центральная комиссия та�
кую задачу не ставит, но мы долж�
ны сказать спасибо всем, кто это
сделает. Пускай будут прозрач�
ные урны! Возможно, у наших оп�
понентов, которые критикуют ор�
ганизацию выборов, будет мень�
ше претензий. Хотя, по большому
счету, я глубоко убежден, что
прозрачность выборов и прозрач�
ность урны — это не синонимы.

Раз кто–то уверен в обратном,
государство и таким гражданам
готово предоставить возможность
убедиться самолично в законно�
сти и легитимности избиратель�
ного процесса. Кстати, благодаря
столь же разумному подходу ме�
стных исполкомов к определению
мест для сбора подписей жалоб в
ЦИК не поступает всю неделю. И
это тоже говорит о многом.

Максим ОСИПОВ.
osipov@sb.by

Указ о создании крупного мультимо�
дального промышленно–логистическо�
го центра в поселке Болбасово Витеб�
ской области, подписанный Президен�
том, сулит новые возможности для
экономики. Во–первых, он станет од�
ним из ключевых узлов торгового
транспортного коридора Китай — Ев�
ропа. Во–вторых, превратится в циви�
лизованный аналог московского Чер�
кизовского рынка, где предпринима�
тели смогут закупать одежду, обувь и
другие товары без посредников. Какие
еще выгоды от проекта? Постараемся
разобраться.

С
оглашение по строительству тран�
спортно–логистического комплек�
са в Оршанском районе было под�
писано между ООО «ИПЛ Комп�
лекс» — резидентом СЭЗ «Ви�
тебск» и китайской компанией
Sinohydro Bureau 4 CO.,Ltd, а так�

же отделением банка провинции Цинхай
China Development Bank в середине июля
в Минске. А презентовали проект для ин�
весторов, по словам заместителя предсе�
дателя комитета экономики Витебского
облисполкома Константина Черного, еще
в мае на межрегиональном бизнес–фору�
ме во время государственного ви�
зита Председателя КНР Си Цзинь�
пина в Беларусь:

— Мы подготовили большой
пакет документов. Написали биз�
нес–планы, выверили расчеты и
концепции. Замечательно, что на�
шелся инвестор. Интересно и вы�
годно, что логистический центр в
Болбасово на 100 процентов вписы�
вается в масштабные китайские
планы по воссозданию торгового
Шелкового пути, который свяжет
Поднебесную с Европой. Путь этот
не сможет миновать Беларусь. Поэ�
тому Витебская область и предлага�
ет китайским партнерам восполь�
зоваться всеми выгодами своего
географического расположения.

Орша — крупнейший железнодорож�
ный узел. Через Оршанский район прохо�
дят автомагистрали Москва — Брест и
Санкт–Петербург — Одесса. Не стоит за�
бывать об авиатранспорте. Планируется,
что новый логистический комплекс созда�
дут на базе ОАО «Оршанский авиаремонт�
ный завод», который находится в Болбасо�
во. Этому предприятию в наследство от
402–го тяжелого бомбардировочного авиа�
ционного полка, который был раскварти�
рован в поселке до развала СССР, достался
уникальный аэродром. Длина взлетной по�
лосы 3 километра, толщина монолитного

бетона 70 сантиметров. Не случайно она
считалась запасной посадочной полосой
для советского многоразового космичес�
кого корабля «Буран»! И сегодня взлетная
полоса готова принять все типы летатель�
ных судов. Правда, в дневное время. Так
как светотехника была демонтирована.
Например, прилетают в Болбасово само�
леты–тяжеловозы Ил–76. На предприятии
они проходят техническое обслуживание.
Завод занимается ремонтом гражданских
самолетов и вертолетов. Именно модерни�
зация вертолетов Ми–2, Ми–8, а также са�
мого большого в мире вертолета Ми–26 —
основная его специализация. В перспек�
тиве взлетно–посадочная полоса должна
быть реконструирована. А рядом с ней
появится аэропорт международного
класса.

Л
огистический центр может занять
до 100 гектаров. Там появятся
производства по обработке сырья,
огромные модули для перевалки
грузов, кратко– и долгосрочного
хранения товаров. Не секрет, что
за дешевыми и не слишком каче�

ственными товарами наши ипэшники ез�
дят на оптовые российские рынки. Там
они приобретают товар без документов, а
затем продают на родине с солидными
накрутками. После возведения логисти�
ческого центра в Болбасово закупить то�
вар, поступивший напрямую из Китая,
России или других стран, они смогут
именно там. Таким образом, деятельность
торговцев станет прозрачной и цивилизо�
ванной, а покупатели смогут надеяться на
удешевление импорта.

В инфраструктуру нового логистичес�
кого комплекса также войдут энергетиче�
ская установка, бизнес–центр, кафе, гос�
тиница, автостоянки. По мнению специа�
листов, его возведение, которое будет
длиться около десяти лет, повысит тран�
зитную привлекательность Беларуси, уве�
личит приток валюты в страну и создаст
не менее 400 рабочих мест.

Сергей ГОЛЕСНИК.
svg–vt@mail.ru

Логика развития 
логистики

МНЕНИЕ
Сергей Пац, первый заместитель

председателя Оршанского райисполкома:
— Самая большая выгода для района

от возведения логистического центра —
это новые рабочие места. В 2014–м мы
открыли несколько промышленных пред4
приятий, в том числе СП, но численность
работников там не превышала 100 чело4
век. Еще в минувшем году наш район при4
знали лучшим в стране для ведения бизне4
са. Полагаю, что появление логистическо4
го центра сделает его еще более привлека4
тельным, превратит в своеобразную Мек4
ку для предпринимателей всей страны.

Выгодное расположение Оршанского авиаремонт�
ного завода, на базе которого создадут новый логи�
стический комплекс, подтверждается небольшой
удаленностью от
крупных администра�
тивно–индустриаль�
ных центров.
До Москвы — 550 ки�
лометров,
Санкт–Петербурга —
720 километров,
Киева — 490 километ�
ров,
Минска — 205 кило�
метров,
Витебска — 95 кило�
метров.
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Прозрачность 
во всем

Информация Центральной комиссии
Республики Беларусь 
по выборам и проведению
республиканских референдумов 
об открытии специального
избирательного счета Улаховичем
Николаем Дмитриевичем

В соответствии со статьей
481 Избирательного кодекса Ре�
спублики Беларусь для форми�
рования собственного избира�
тельного фонда Улаховича Ни�
колая Дмитриевича, выдвигае�
мого кандидатом в Президенты
Республики Беларусь, открыт
специальный избирательный
счет № 3014555502443 в фили�
але № 510 отделения № 392
ОАО «АСБ «Беларусбанк»,
код банка 153001603, 
г. Минск, ул. Мясникова, 32.

БРЕСТСКИЙ ОБЛАСТНОЙ 
СОВЕТ ДЕПУТАТОВ

Ашмянцев Сергей Дмитриевич
— председатель
(8–0162) 21–31–21

ВИТЕБСКИЙ ОБЛИСПОЛКОМ
Мацкевич Олег Сергеевич —
заместитель председателя
(8–0212) 20–42–60

ГОМЕЛЬСКИЙ ОБЛАСТНОЙ 
СОВЕТ ДЕПУТАТОВ

Борисенко Олег Леонидович —
председатель
(8–0232) 75–12–37

ГРОДНЕНСКИЙ ОБЛАСТНОЙ 
СОВЕТ ДЕПУТАТОВ

Жук Игорь Георгиевич —
председатель
(8–0152) 73–56–44

МИНСКИЙ ОБЛАСТНОЙ 
СОВЕТ ДЕПУТАТОВ

Липницкий Иван Эдуардович —
председатель
(8–017) 500–41–60
МОГИЛЕВСКИЙ ОБЛИСПОЛКОМ

Чикида Олег Иванович —
первый заместитель
председателя
(8–0222) 50–18–69

МИНСКИЙ ГОРИСПОЛКОМ
Лаптев Виктор Сергеевич —
заместитель председателя
(8–017) 222–44–44

Продолжается практика
проведения прямых

телефонных линий с
представителями

руководства регионов. 
1 августа с 9.00 до 12.00

граждане могут задать
волнующие их

вопросы,
позвонив

по
следующим
телефонам:

Власть 
на прямой

связи

ПУЛЬС ВЫБОРОВ

ÂÂÒÅÌÓÒÅÌÓ

ДОСЛОВНО

Лидия 
Ермошина, 
Председатель
Центризбиркома:
— Для инициатив4
ных групп, зареги4
стрированных в
стране, созданы
равные условия, их
работе содейству4
ют местные вла4
сти и избиратель4
ные комиссии. Пе4
ред нами не стоит
задача каким–то
образом уменьшить
количество потен4
циальных кандида4
тов на пост Пре4
зидента. Наобо4
рот, мы стремимся
к тому, чтобы на4
ши выборы были
альтернативными.
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Башар Асад признал, что правительст�
во Сирии должно сосредоточиться на
защите ключевых районов страны и
вынуждено отступать с ряда терри�
торий из–за дефицита военнослужа�
щих. Рабочая партия Курдистана
объявляет о прекращении пере�
мирия с Турцией. Это ответ на
авиаудары по курдским силам
на территории Ирака, которые
противостоят Анкаре, но одно�
временно воюют с «Ислам�
ским государством». Послед�
нее взяло на себя ответственность за кро�
вавый теракт в приграничном с Сирией
турецком городе несколько дней назад.

Саудовская Аравия и ее союзники без
большого успеха, но серьезными разруше�
ниями продолжают военную кампанию
против хуситов в Йемене. Египет офици�
ально заявляет, что находится в состоянии
войны с боевиками, действующими на Си�
найском полуострове.

Перечень событий, объединенных руб�
рикой «Будни Ближнего Востока», можно
продолжать. Хорошие новости среди них
найти будет непросто. Разве что продолжа�
ющаяся радость по поводу успеха перего�
воров по иранской ядерной программе.
Примечательно, что этот прорыв стал воз�
можен отчасти именно из–за усугубляюще�

гося обвала всего вокруг. Теге�
ран, как ни неприятно это
большинству региональных
держав, выглядит как наибо�

лее устойчивая столица, к тому
же находящаяся на подъеме. Что

и пытаются использовать Соеди�
ненные Штаты, однако это толь�

ко усиливает колебания и нер�
возность остальных их виза�
ви. Кардинальная же пере�
стройка с полной сменой
ориентиров невозможна, по�

тому что будет иметь эффект политичес�
кого землетрясения небывалого масштаба.
Кто станет выгодополучателем, понятно —
то самое «Исламское государство», кото�
рое готово предлагать себя в качестве вооб�
ще альтернативной силы.

Образуется настоящий заколдованный
круг. С одной стороны, никто не спорит с
тем, что ИГ — всеобщий враг и огромная
опасность. С другой — соотношение опас�
ности ИГ с другими угрозами для каждого
участника региональной политики свое.
Для кого–то номер один, а для кого–то три
или четыре. А исходя из этого и тактика
разная. И главное — никто не имеет строй�
ного представления, что же делать. Поэто�
му все призывы к совместным действиям и
даже коалиции повисают в воздухе — коа�

лиция имеет смысл, когда понятно, какую
задачу она будет решать.

В современной истории было две
по–настоящему международные коалиции,
объединившие самые разные страны. В ян�
варе 1991 года США собрали внушитель�
ную группу государств, чтобы заставить
Саддама Хусейна уйти из Кувейта. Осенью
2001–го международное сообщество еди�
нодушно поддержало атаку на Афгани�
стан, признав право Соединенных Штатов
на возмездие за 11 сентября.

Оба раза повод был более чем убеди�
тельный. В первом случае оккупация неза�
висимого государства. Во втором — внеш�
нее нападение, повлекшее за собой много
жертв. Интересно, что в 1991–м, хотя там
ответственность несло государственное ру�
ководство Ирака, менять режим не рискну�
ли, ограничившись освобождением Кувейта
и жесткими ограничениями, наложенными
на Багдад. В 2001–м официальный Кабул,
строго говоря, решения об атаке на США не
принимал, однако все согласились с необ�
ходимостью отстранения талибов от власти
как пособников террористов. Как бы то ни
было, в обоих случаях стояла конкретная
задача с понятным алгоритмом ее решения.

«Исламское государство» — феномен
настолько сложный, что рецептов нет ни у
кого. По сути, речь идет об исчезновении
Ближнего Востока, который был сконструи�
рован в ХХ веке в процессе распада империй
и деколонизации, а потом цементирован
идеологическим противостоянием. В даль�
нейшем он должен быть реконструирован на

каких–то других основаниях, но основной
вопрос: а кто будет «архитектором»?

В ХХ веке решающая роль принадлежа�
ла силам извне — бывшим метрополиям и
тем, кто пришел им на смену в качестве
глобальных гегемонов (США и СССР). Сей�
час, однако, нет внешних игроков, которые
были бы способны управлять преобразова�
нием региона, да и вообще прошли време�
на, когда великие державы рисуют грани�
цы и сооружают чужие государства. Когда
пытаются — результат неизменно удруча�
ющий. Эмансипация во второй половине
минувшего столетия прошла успешно, и в
колониальную эпоху возврата нет. Но реги�
ональные страны сами себя тоже не рефор�
мируют — таких прецедентов нет, особен�
но когда речь идет о государствах с неде�
мократическими традициями, где измене�
ния происходят только в результате слома.
Примером такого фундаментального сло�
ма и является «Исламское государство»,
отрицающее и существующие границы, и
социально–политические системы, и идео�
логические подходы.

Комплексности вызова должна соответ�
ствовать и комплексность ответа. Несмот�
ря на общий разброд в международных от�
ношениях, в последнее время появилось
ощущение, что, по крайней мере, масштаб
этого вызова начали осознавать. И есть на�
дежда, что логика непрекращающейся
борьбы за влияние все–таки отступит в сто�
рону перед лицом начавшихся тектоничес�
ких сдвигов.
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Как часто бывает: на барьеры ок�
ружающей среды, которые сами
же создаем, обращаем мало вни�
мания. Зачем это здоровым и
всегда куда–то бегущим? Хотя
реально проблема может кос�
нуться каждого — лишь время
тут распорядитель. Родился че�
ловек. Как маме коляску с
младенцем поднять на
пять ступенек до площад�
ки типового панельного
дома, где расположен
лифт? Подрос малыш. И
снова вопрос: не может
самостоятельно преодо�
леть эти пять злополучных ступенек вме�
сте с новеньким велосипедом, который
уже через каких–то пару недель становит�
ся обузой для родителей. Дети то и дело
просят то спустить технику вниз, то обрат�
но поднять. Не приведи господь — попал в
беду, стал инвалидом... И снова: как пре�
одолеть ступени? Не меньше страдают дач�
ники, когда везут домой собранный уро�
жай: перед ними — те же пять ступенек.

Вот и в наш дом пришла проблема. Ин�
валидность получил сосед из четвертого

подъезда. И полетели из его квартиры пись�
ма в местные органы власти и управления с
просьбой об установке пандуса. Хотя даже
не знаю, что сейчас дешевле обойдется:
пандус заказать и установить или уговорить

соседей и организовать внутридомовой
обмен квартирами? В одном подъезде у
нас пандус уже оборудован пять лет
назад. И я хорошо помню эпопею, ко�
торая развернулась тогда в нашем ти�

повом панельном доме, проект (серии
III–90–З) которого разработан еще в

70–е годы прошлого столетия...
Нынче все повторилось. Сама
постановка вопроса и сбор под�
писей о том, что изготовление
проекта и строительство пандуса
для одного человека планируется
выполнить за счет всех собствен�
ников жилья, сразу раскололи и
без того хрупкое единство. Хотя

дому скоро 20 лет и все друг друга знают. По
идее, наоборот, должны поддерживать. Но
не тут–то было. Жильцы ставят вопрос реб�
ром: обустраивать безбарьерную среду, ко�
нечно, нужно, но вот только за чей счет?

У меня прямой вопрос к Министерству
архитектуры и строительства и ему подчи�
ненным предприятиям. Как объяснить сле�
дующие удивительные факты? В 2008 году
в стране принят Закон «О предупреждении
инвалидности и реабилитации инвалидов».
Двумя годами позже Совет Министров по�

становлением № 1602 утверждает Государ�
ственную программу по созданию безбарь�
ерной среды жизнедеятельности физичес�
ки ослабленных лиц на 2011 — 2015 годы.
А в это же время в новых микрорайонах
Могилева возводят многоэтажные жилые
дома с... пятью ступеньками до лифтовой
площадки первого этажа, без пандусов или
иных устройств, позволяющих беспрепят�
ственно поднять инвалидную коляску. Что�
бы не упрекнули в передергивании фак�
тов, назову адрес: ул. Б.Бирули, д. 8а. Па�
нельный дом точь–в–точь как наш, только
моложе на 18 лет. А рядышком в 8–м лифт
установлен удобно. Но на входе одна–един�
ственная ступенька не оборудована спуска�
ми для коляски. Хотя для выкатывания
контейнера с бытовыми отходами строите�
ли обустроили спуск с уклоном. Абсурд ка�
кой–то: для мусорного бака спуск сделали,
а для людей — нет. И это еще не все. К че�
тырем квартирам, расположенным на пер�
вом этаже дома, ведет лестничный марш из
7 ступеней, которые также не оборудованы
устройством для спуска колясок. И лежа�
чих больных, и грудных детей оттуда при�
дется выносить не иначе как на руках.

Как это объяснить и кто за это должен
наконец–то отвечать? Между прочим, сог�
ласно постановлению персональная ответ�
ственность за своевременное и качествен�
ное выполнение Государственной програм�
мы возлагается на руководителей государ�

ственных органов, облисполкомов и Мин�
ского горисполкома. Тут же сказано, что
финансирование предусмотрено из рес�
публиканского, местного бюджетов,
средств организаций–исполнителей и
иных источников. Но гладко только на бу�
маге. А на деле все проблемы по обустрой�
ству внутридомовых маршей пандусами
постфактум возлагаются почему–то на
должностных лиц системы ЖКХ и жилищ�
ные отделы местных органов власти. Хотя
их как раз и нет в списке ответственных.
Там фигурируют министерства здравоох�
ранения, образования, юстиции, культуры,
информации, архитектуры и строительст�
ва, связи и информатизации, промышлен�
ности, транспорта и коммуникаций. Заказ�
чик и координатор — Минтруда и социаль�
ной защиты. Так и подмывает спросить: по�
чему у семи нянек дитя без глаза? Как ре�
шаются проблемы граждан с инвалидно�
стью, если они точно бомба замедленного
действия закладываются вновь и вновь?
Может, заглавным в этом списке ответст�
венных должно быть Минстройархитекту�
ры, которое реально может проектировать
и воплощать безбарьерную среду в жилье?
С него бы и надо спросить. И проектиров�
щиков со строителями ступенек без панду�
са заставить сейчас его обустройство опла�
тить. Может, тогда в деле создания без�
барьерной среды будет толк.
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Когда в больничной палате медлен�
но выходишь из наркоза, начиная
по–новому ощущать собственное
бренное тело, тебя посещают самые
разные мысли. В частности, о том,
что окружающий мир — это необъ�
ятный океан звуков, от которых не�
возможно ни спрятаться, ни
скрыться...

За видавшей виды белой
дверью впечатлял грохот ве�
дер в больничном коридоре,
напоминавший фронтовую
канонаду в последнем прос�
мотренном военном 3D–филь�
ме. Громыхала каталка, и каждый звук ку�
валдой отзывался в моей раскалывающейся
от пульсирующей боли голове. Доносился
немыслимый женский фальцет производ�
ственной ругани. И, наконец, чей–то утроб�
ный, состоящий из одних междометий и не�
цензурных слов рев по мобильному телефо�
ну. Фоном всех этих очень разных и сочных
в музыкальном отношении звуков была раз�
дававшаяся из радиоточки жизнерадостная
песня о том, как из полей уносится печаль.
Увы, именно жизнерадостности в тот мо�
мент мне очень не хватало.

Справедливости ради отмечу, что
это происходило в первую половину
дня и совсем не мешало годами ус�
тоявшемуся, незыблемому больнич�
ному распорядку. Проводились об�
ходы и перевязки, отпускались про�

цедуры, вводились капельницы и
доброжелательными медсест�
рами без счета делались внут�
римышечные инъекции. Толь�
ко вот мелкие неудобства для
меня достаточно быстро пере�
росли в определенные трудно�
сти, а те — в интересное на�
блюдение: налицо какое–то

противоречие между действительно высо�
ким уровнем врачебной помощи в отделе�
нии, куда я попал, и весьма своеобразной
трактовкой младшим персоналом меди�
цинского ухода как такового.

Уход за пациентами, надо сказать, —
это весьма непростое дело. Оно требует не
только особых навыков, но и создания ат�
мосферы душевности и тепла, в которой
больной будет идти на поправку куда быст�
рее. Эти традиции были заложены еще во
время Крымской войны англичанкой Фло�
ренс Найтингейл. Она, девушка из зажито�

чной семьи, которой родители прочили со�
всем иную карьеру, по зову сердца доказа�
ла, что при тщательно организованном
уходе за ранеными солдатами и офицера�
ми процент смертельных исходов можно
снизить многократно. После войны Най�
тингейл вернулась в родной Лондон, где
открыла школу по обучению основам забо�
ты о больных и раненых. Идея Флоренс с
тех пор была бессчетное количество раз
подтверждена, особенно в последнее кро�
вопролитное столетие. Теперь уже не бу�
дет преувеличением сказать: хорошая мед�
сестра (санитарка, сиделка), как и квали�
фицированный врач, способна творить чу�
деса! Почему же сегодня роль ухода за
больными снизилась? Если медсестер обу�
чают основам этого мастерства еще в кол�
ледже, то санитарок, как правило, — нигде.
Разве что какой–то ликбез проведет стар�
шая медсестра отделения. И то при нали�
чии времени и желания. Вот и сталкиваем�
ся мы порой с удивительными примерами
на тему, как не надо делать. Безнадежно ос�
тывший завтрак, генеральная уборка пала�
ты, которая превращается в психотравму
для пациентов, беседы на высокой ноте, не�
умение ценить тишину и многое другое...

Есть, впрочем, и примеры другого ро�
да. Например, работа медицинского персо�
нала Гродненского областного клиническо�
го кардиологического центра. В коридорах
этого лечебного учреждения всегда тиши�

на и покой. Все сотрудники четко знают
свои функциональные обязанности, преду�
предительны и вежливы. Как результат,
конфликтные ситуации с подопечными
практически не возникают. С моей точки
зрения как пациента этого стационара в
прошлом, такие вышколенность, выучка —
результат верности добрым традициям на
протяжении многих лет и каждодневной
работы администрации. Работы ненавязчи�
вой, тонкой и очень внимательной. Даже в
мелочах, порой кажущихся нам совершен�
но несущественными. Между тем любой
пациент вам скажет: да это целое искусст�
во — провести уборку в палате, не грохоча
инвентарем!

Предвижу возражения, мол, сегодня
высокие требования к младшему медперсо�
налу подтачивают кадровая текучка,
скромная материальная оценка труда, не�
высокий культурный уровень кандидатов
(вплоть, чего скрывать, до отчетливых сле�
дов вредных привычек на лицах). Согла�
шусь: причин много. Жаль, что они начи�
нают нас интересовать преимущественно
тогда, когда в больничной палате медленно
выходишь из наркоза и узнаешь, что за две�
рью существует целый океан звуков. Заду�
мались бы мы, заговорили об этом раньше
— глядишь, удалось бы изменить статус
этой святой профессии, а с ним — и отно�
шение к делу.

vkt09@mail.ru ■

В МИРЕ

ВО МНЕ

Федор ЛУКЬЯНОВ, 
политолог.

В СТРАНЕ

Владимир
ТРЕТЬЯКЕВИЧ,

кандидат 
медицинских наук.
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Сдвиг платформы

К барьеру

Сергей ШЕВЧЕНКО,
председатель коллектива

индивидуальных
застройщиков, Могилев.

Здравствуй, сестра



«Феррари» теперь 
в Колядичах

То, что Минск находится на перекрестке двух важ�
нейших международных транспортных коридоров, ве�
дущих с запада на восток и севера на юг, известно, по�
жалуй, всем. Но чтобы извлечь из потенциального преи�
мущества выгоду, этот самый перекресток должен быть
соответствующим образом обустроен. Именно это про�
изошло на городской товарной станции Колядичи, где
только что завершилась масштабная модернизация. И
теперь возможности для осуществления экспортно–им�
портных перевозок возросли в разы, что клиенты из
многих стран уже успели ощутить в полной мере. Дире�
ктор транспортно–логистического центра «Минск»
Сергей Швырев приводит подробности:

— Центр оснащен самым современным оборудова�
нием, зачастую не имеющим аналогов в стране. Так что
теперь работаем в любую погоду и в любое время суток.
Недавно из Украины поступило 70 вагонов металла. Раз�
грузили менее чем за два дня. Этой продукции сегодня
на складе находится 10.500 тонн, что вдвое больше пре�
жнего. Снабжение МАЗа, МТЗ и других предприятий
идет бесперебойно.

Теперь товарную станцию Колядичи с полным основа�
нием называют сухим портом — и за объемы обрабатыва�
емых грузов, и за применяемую при этом технологию. Вот
огромная машина марки «Феррари» легко управляется с
многотонным 20–футовым контейнером, снимая его с
многоярусного штабеля. Возможно, в нем компоненты
автомобилей, собираемых компанией «БЕЛДЖИ», —
китайский вектор один из основных в работе станции.
Прямое железнодорожное сообщение с Азиатско–Тихо�
океанским регионом позволяет ускорить доставку груза
примерно вдвое по сравнению с морским путем и сде�
лать ее на столько же дешевле по сравнению с воздуш�
ным. Обновленный логистический центр в Колядичах
играет в этом все более важную роль.

Владимир БИБИКОВ.
bibikov@sb.by

Проверка на местности
(Окончание. 

Начало на 1�й стр.)
К сожалению, сегодня военные конфликты уже не

удаленная реальность, а весьма близкая ситуация. Поэ�
тому внимание к надежности своих границ более чем
оправданно. Последние два года в Беларуси комплексно
подходят к этой теме. Первая проверка рубежей при�
шлась на северную точку страны — Миорский район.
Ныне в фокусе внимания — юг Беларуси.

Однако проверка — не самоцель. Главное — увидеть
проблемные места и способы усиления важных звеньев
как на госгранице, так и в системе территориальной
обороны.

Исполняющий обязанности Государственного секре�
таря Совета Безопасности генерал–майор Станислав
Зась расставляет акценты:

— Проверка была масштабной, комплексной. Она
показала, что за последние два года проделана большая
работа на южных рубежах по усилению госграницы и ее
обустройству, демаркации, созданию новых подразделе�
ний и постов, оснащению современным инженерным
оборудованием. Подчеркну, мы не отгораживаемся сте�
ной от братского украинского народа. Наоборот, наши
пункты пропуска развиваются, совершенствуются. Речь
идет об обустройстве цивилизованной границы между

двумя суверенными государствами — Украи�
ной и Беларусью. Система, созданная в стране
по поэтапному усилению любого участка гос�
границы, функционирует достаточно эффек�
тивно. Сейчас идет разговор о ее развитии и со�
вершенствовании.

Отдельные выводы и по эффективности
территориальной обороны. В Гомельской обла�
сти подобная проверка возможностей местных
сил и средств проводилась впервые. Тем не ме�
нее все задачи были выполнены. Станислав Зась
отметил особо:

— Нужно поблагодарить тех граждан, кото�
рые были призваны из запаса. Они честно вы�
полнили конституционный долг. При этом во
время проверки не было ни одного случая отка�
за. С большим пониманием к мероприятиям от�
неслись и жители приграничных районов Бре�

стской и Гомельской областей. К слову, во время про�
верки большинство условных нарушителей, которых мы
отправляли в приграничную полосу, были обнаружены
и задержаны при помощи местных жителей. Это очень
правильно, потому что свою границу мы должны охра�
нять и защищать все вместе.

Впрочем, не обошлось и без проблемных моментов,
которые показала проверка на местности. Например,
несоответствие уровня подготовки должностных лиц
требованиям, предъявляемым к безопасности в совре�
менных условиях. Возникли вопросы и по хранению за�
пасов специальных средств, совместимости средств свя�
зи, которыми оснащены силовые структуры и подразде�
ления территориальных войск.

Надо отдать должное, на лоевской встрече не просто
озвучили и разобрали проблемные вопросы, проявив�
шиеся на южных рубежах. Над ними здесь же началась
работа. Теоретическое и практическое обучение руково�
дителей областных органов власти. Демонстрация но�
вых систем связи, которые к 2017 году должны быть и в
распоряжении подразделений территориальных войск
по принципу разумной достаточности. Другими слова�
ми, постарались по максимуму сделать так, чтобы сразу
же извлечь и усвоить уроки.

Виолетта ДРАЛЮК.
dralukk73@mail.ru

Семь дней одиночества
В этой истории на хеппи–энд, похоже, уже никто не

рассчитывал. Поиски бывшей сельской учительницы,
78–летней бабушки Надежды из Борисовского района,
ушедшей за грибами, шли седьмые сутки. Три десятка
человек — родственники, местные жители, егеря, во�
лонтеры, изнемогая от жары, прочесывали окрестности.
В воздух то и дело поднимался беспилотник. Но когда
работы были уже прекращены, а представители спаса�
тельной бригады разъехались по домам, бабушка... вер�
нулась домой.

В поисково–спасательном отряде «Ангел» обраща�
ют внимание на любопытное обстоятельство: пропав�
шая уверяет, что знала — ее ищут, слышала голоса во�
лонтеров. «Хотя, возможно, просто не отдавала отчета,
что происходит, — делится сомнениями командир «Ан�
гела» Сергей Ковган. — В лесу пенсионерка находилась
в достаточно тяжелых условиях. А отсутствие в том чи�
сле необходимого количества воды могло сказаться на
психике...» Все это время бабушка питалась малиной —
ее в этих местах очень много. Вышла достаточно дале�
ко от своей деревни. Как при такой жаре сумела вы�
жить — действительно чудо. Люди, добавляет Сергей
Ковган, обычно гибнут через 3 — 4 дня: «Наверное, ей
помогла старая закалка. Ведь выбились из сил все. Под�
готовленные специалисты в таких погодных условиях
сбивались с ног».

Дмитрий УМПИРОВИЧ.
deu@sb.by

Цирк уехал, драчуны остались
В Мозыре под занавес гастролей работники цирко�

вой компании «Руссоли» устроили в ночном клубе
«Сити–центр» пьяную драку. Два 21–летних жителя
Херсонской области в полвторого ночи начали выяс�
нять отношения на крыльце клуба с двумя 32–летни�
ми мозырянами. После рукопашного диалога один из
мозырян оказался с травмами головы в больнице. Вра�
чи вызвали милицию. В итоге Следственным комите�
том в отношении украинских циркачей возбуждено
уголовное дело по факту хулиганства.

О ночном конфликте рассказала официальный
представитель управления Следственного комитета
по Гомельской области Мария Кривоногова:
— Есть две версии. Пострадавшие жители Мозыря

рассказывают, что драку начали агрессивно настроен�
ные и изрядно выпившие граждане Украины. Цирко�
вые работники уверяют, что заступились за оскорблен�
ную местную девушку. Хотя девушку так и не удалось
найти. Истинные причины инцидента еще предстоит
выяснить следствию.

Задержанные украинцы сейчас находятся в изолято�
ре временного содержания. Цирк шапито не дождался
своих буйных работников и уехал.

Станислав ГАЛКОВСКИЙ.
sb_gomel@mail.ru

С деревьев снимают 
не только котов

Чего только не случается в жизни! В Могилеве спа�
сателям пришлось снимать с дерева человека. О том,
что тот застрял на груше, сообщили соседи, живущие в
частном секторе на улице Селянской. Они заметили, что
58–летний хозяин поутру карабкался вверх по веткам,
да что–то долго на землю не слезает. Вскоре выясни�

лось: могилевчанин полез
на дерево, чтобы обрезать
ненужные ветки. Порядок
навел, начал уж было спус�
каться, но в какой–то мо�
мент нога застряла в расще�
лине. Пробовал выдернуть,
но она — ни туда, ни сюда.
Пришлось спасателям под�
катить выдвижную лестни�
цу, обвязать пленника ве�
ревкой и потихоньку с де�
рева стянуть. Хозяин цел и
невредим, в помощи меди�
ков не нуждается.

Пресс–секретарь Моги�
левского областного управ�
ления МЧС Вадим Врублев�
ский констатирует:

— Случай не единич�
ный. В Могилеве точно так

же спускали с дерева ребенка. Мальчишка зачем–то взо�
брался на приличную высоту, а слезть не смог, нога то�
же застряла в расщелине между двумя ветками.

Ольга КИСЛЯК.
оlgak53@mail.ru

Фото с сайта 
Могилевского областного управления МЧС.

Запустили руки в кассу
Уголовное дело в отношении бухгалтера и двух заве�

дующих магазинами одного из районных обществ по�
требительской кооперации направила в суд прокурату�
ра Могилевской области.

Старший помощник прокурора Могилевской облас�
ти, советник юстиции Алла Кузнецова сообщила, что
подозреваемым предъявлено обвинение в хищении
имущества с использованием своих служебных полно�
мочий, совершенном группой лиц, в особо крупном
размере:

— Эта троица, сговорившись, долгое время присваи�
вала выручку магазинов. Продавцы отпускали товар без
чеков. В кассе таким образом появлялись неучтенные
деньги, которые бухгалтер и завмаги забирали себе.
Данные бухгалтерской отчетности дамы искажали. Что�
бы скрыть недостачу, вносили туда ложную информа�
цию о списании продукции. В итоге всего похитили бо�
лее 560 миллионов рублей. Наказание за подобное пре�
ступление — от 5 до 12 лет тюрьмы с конфискацией
имущества и лишением права работать на определен�
ных должностях.

Ольга КИСЛЯК.
olgak53@mail.ru

Жуть на трех языках
Старушка в Петербурге убивала и расчленяла зна�

комых. Тела жертв 67–летняя Тамара Самсонова по�
трошила и разносила по окрестностям. В квартире по�
дозреваемой следователи нашли дневник, в котором
она на трех языках подробно описывала совершенные
преступления.

Выйдя на след возможного серийного убийцы, пе�
тербургские оперативники, мягко говоря, удивились,
поскольку им оказалась с виду абсолютно безобидная
бабуля. А началось с того, что на берегу пруда местные
жители нашли странный крупный сверток в яркой тка�
ни. В нем были расчлененные останки пожилой женщи�
ны. Недостающие части тела, в том числе голову, лежа�
щую в кастрюле, обнаружили неподалеку. Тогда–то
Самсонову и задержали. Как выяснилось, до случивше�
гося она ухаживала за своей жертвой, поскольку та бы�
ла тяжело больна.

Очевидцы уверяют, будто найденное у пруда тело
выглядело так, словно его варили. Подобный случай в
Санкт–Петербурге был 12 лет назад, когда практически
на том же месте и в таком же состоянии нашли останки
мужчины. Первая мысль — не Самсоновой ли рук и это
дело? Версия оказалась не такой уж и невероятной, ког�
да при обыске у нее дома под плинтусом обнаружили
старые следы крови и книгу по магии, вырванные стра�
ницы из которой лежали рядом с трупом в 2003 году.
Обыск дал еще одну находку — дневник Самсоновой,
где она вела записи об убийствах на русском, немецком
и английском языках.

Скольких людей лишила жизни неприметная пен�
сионерка из «спального» района, неизвестно. Пока она
подозревается в 10 жестоких убийствах. Сейчас суд
рассматривает ходатайство следствия о заключении
Самсоновой под стражу. В ближайшее время ей предъ�
явят обвинение.

Егор НОСОВ.
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Аукцион будет проходить в порядке, определенном
пунктом 17 Положения о порядке проведения торгов по
предоставлению в аренду охотничьих угодий фонда за"
паса.

Охотничьи угодья общей площадью 120 354 га, из них
лесных угодий — 41 341 га, полевых угодий — 75 137 га,
водно–болотных угодий — 3 876 га в границах:

границы первого массива:
ннаа  ссееввееррее — от пересечения административной гра*

ницы Пружанского и Березовского районов с р. Ясельда
по данной реке на запад, юго–запад, северо–запад до
пересечения р. Ясельда с автодорогой Р–98.

ннаа  ввооссттооккее — по административной границе Пружа*
нского и Березовского района до пересечения с автодо*
рогой Обеч — Малеч;

ннаа  ююггее — от пересечения административной границы
Пружанского и Березовского района с автодорогой Обеч
— Малеч по административной границе Пружанского и
Березовского района до пересечения с административ*
ной границей Пружанского и Кобринского района, далее
по административной границе Пружанского и Кобринско*
го района до пересечения с административной границей
Пружанского и Каменецкого района, далее по админист*
ративной границе Пружанского и Каменецкого района до
пересечения с р. Левая Лесная;

ннаа  ззааппааддее — от пересечения автодороги Р–98 с рекой
Ясельда по юго–восточной бровке дороги до д. Трухоно*
вичи, от д. Трухоновичи по юго–восточной бровке дороги
до д. Лихосельцы через деревни Замошье, Кушли, Пос*
толово, Лихачи и Красное, от д. Лихосельцы по юго–вос*
точной бровке дороги до д. Мурава через деревни Баку*
ны и Новоселки, от д. Мурава по восточной бровке доро*
ги на п.г.т. Шерешево через деревни Гриневичи и Янов*
щизна до пересечения с дорогой Пружаны — Белый Ле*
сок, далее по восточной границе запретной для охоты зо*
ны вокруг п.г.т. Шерешево до пересечения дороги Ше*
решево — Васьки с р. Лесная Левая, далее на юг по тече*
нию р. Лесная Левая до административной границы Пру*
жанского и Каменского районов.

Границы второго массива:
ннаа  ссееввееррее — от пересечения административной гра*

ницы Пружанского района и Гродненской области с авто*
дорогой Р–44 по административной границе Пружанско*
го района и Гродненской области до д. Пересадичи Пру*
жанского района;

ннаа  ввооссттооккее — от д. Пересадичи Пружанского района
на юг по административной границе Пружанского и Ива*
цевичского района до западной границы квартала 79 Ру*

жанского лесничества, далее по западной границе квар*
талов 79, 78 Ружанского лесничества до северного угла
квартала 78 Ружанского лесничества;

ннаа  ююггее — от деревни Лысково на северо–восток по
автомобильной дороге до д. Осошники, далее от д.
Осошники по грунтовой дороге на восток до юго–запад*
ного угла квартала 63 Зеленевичского лесничества, далее
на юго–восток по грунтовой дороге до северного угла
квартала 26 Лысковского лесничества, по северо–восточ*
ной границе кварталов 26, 27 Лысковского лесничества,
по грунтовой дороге до юго–западного угла квартала 63
Ружанского лесничества, далее по юго–западной границе
квартала 63 данного лесничества до юго–восточного угла
указанного квартала. От юго–восточного угла квартала 63
Ружанского лесничества по грунтовой дороге на восток
до д. Манчики. Далее на северо–восток по автодороге
Пружаны — Ружаны (Р–85) до пересечения указанной ав*
тодороги с мелиоративным каналом севернее квартала 65
Ружанского лесничества. Далее по мелиоративному кана*
лу на юго–восток до южной оконечности д. Павлово, да*
лее от южной оконечности д. Павлово на юг по автомо*
бильной дороге, через д. Березница, Ворониловичи, до
северного угла квартала 78 Ружанского лесничества;

ннаа  ззааппааддее — от д. Лысково на север по администра*
тивной границе Пружанского района с Гродненской об*
ластью до пересечения с автодорогой Р–44.

Начальная цена объекта торгов — 43 987 860 (сорок
три миллиона девятьсот восемьдесят семь тысяч восемь*
сот шестьдесят) белорусских рублей.

Задаток вносится в размере 20% от начальной цены
объекта аукциона и составляет 8 797 860 (восемь милли*
онов семьсот девяносто семь тысяч восемьсот шестьде*
сят) белорусских рублей.

Для участия в аукционе юридическое лицо представ"
ляет следующие документы:

— заявление о предоставлении охотничьих угодий в
аренду, к которому прилагаются карта (схема), материа*
лы с описанием границ, указанием общей площади и пло*
щади по категориям охотничьих угодий, испрашиваемых в
аренду, биолого–экономическое обоснование охотничь*
их угодий, оформленные с учетом требований законода*
тельства;

— копия учредительных документов;
— заверенная банком копия платежного поручения,

подтверждающего внесение суммы задатка на расчетный
счет ГУ МФ Республики Беларусь по Брестской области,
УНП 200676206, расчетный счет № 3600225000000, в ЦБУ
№ 122 филиала 113 ОАО «АСБ Беларусбанк» 

г. Кобрин, МФО 150501237, назначение платежа 04002.
Участник, выигравший аукцион, в течение 10 (десяти)

рабочих дней с момента подписания протокола комис"
сии возмещает затраты на организацию и проведение
аукциона:

сумму оплаты за работу по определению площадей
охотничьих угодий фонда запаса Пружанского района;

сумму оплаты за публикацию в печатном средстве
массовой информации извещения о проводимых торгах.

Участникам, не выигравшим аукцион, задаток возвра*
щается в течение 5 (пяти) рабочих дней после проведения
аукциона.

Претенденты на участие в аукционе с объектом аук*
циона знакомятся самостоятельно.

Документы для участия в торгах принимаются в Пру*
жанском районном исполнительном комитете по адресу:
г. Пружаны, ул. Г.Ширмы, 17, управление сельского хо"
зяйства и продовольствия Пружанского райисполкома,
1–й этаж, каб. 108, тел. (8–01632) 9–11–64.

ООккооннччааттееллььнныыйй  ссрроокк  ппррииееммаа  ддооккууммееннттоовв  ——
2277..0088..22001155  гг..

Брестский областной исполнительный комитет заключа*
ет с победителем аукциона договор на условиях, опреде*
ленных в типовом договоре аренды охотничьих угодий, сро*
ком на 10 лет после принятия в соответствии с пунктом 18
Правил ведения охотничьего хозяйства и охоты, утвержден*
ных Указом Президента Республики Беларусь от 8 декабря
2005 г. № 580 «О некоторых мерах по повышению эффек*
тивности ведения охотничьего хозяйства и рыбохозяйствен*
ной деятельности, совершенствованию государственного
управления ими» решения Брестского областного исполни*
тельного комитета и оплаты победителем аукциона цены
продажи объекта аукциона, возмещения победителем аук*
циона затрат на организацию и проведение аукциона.

С проектом типового договора аренды охотничьих
угодий можно ознакомиться на официальном сайте Пру*
жанского районного исполнительного комитета
www.pruzhany.brest–region.by.

Победитель аукциона принимает обязательства по
обеспечению преимущественного права на охоту деес*
пособным гражданам Республики Беларусь, достигшим
18 лет, а также дееспособным иностранным гражданам и
лицам без гражданства, постоянно проживающим на
территории Республики Беларусь и имеющим вид на жи*
тельство, имеющим действительное государственное
удостоверение на право охоты и зарегистрированным по
месту жительства в населенных пунктах, расположенных
в границах охотничьих угодий.

О Б Ъ Я В Л Е Н И Е
29.08.2015 г. в 11.00 в здании Пружанского районного исполнительного комитета (зал заседаний райисполкома) 

по адресу: г. Пружаны, ул. Г.Ширмы, 17 
СОСТОИТСЯ АУКЦИОН ПО ПРЕДОСТАВЛЕНИЮ В АРЕНДУ ОХОТНИЧЬИХ УГОДИЙ ФОНДА ЗАПАСА ПРУЖАНСКОГО РАЙОНА НА СРОК 10 ЛЕТ

(Окончание. Начало на 1�й стр.)

В
Минской области сейчас уделяет�
ся особое внимание наведению
порядка на земле и поддержанию
чистоты улиц, дорог и лесов, поэ�
тому неудивительно, что первым
адресом в программе было посе�
щение сортировочной станции,

которая начала свою работу всего несколь�
ко дней назад. Исполняющий обязанности
директора КУП «Мядельское ЖКХ» Вла�
димир Шабович в красках рассказывал,
что станция предназначена для приема,
взвешивания и переработки отходов, соб�
ранных раздельным способом. На предп�
риятии почти 900 контейнеров, больше по�
ловины которых предназначены именно
для раздельного сбора. Построена станция
без малого за 8 млрд. рублей и, по расче�
там, окупится лишь через 50 лет. Однако
ставка здесь делается не столько на при�
быль, сколько на улучшение экологичес�
кой обстановки. Из тонны отходов сейчас
извлекается 17% вторсырья, в ближайших
планах увеличить эту цифру до 19%, что
позволит получать из твердых бытовых от�
ходов до 3 тонн вторичных ресурсов в год.
Семена Шапиро, впрочем, больше заинте�
ресовал другой вопрос:

— Из–за чего объект так долго проста�
ивал, ведь уже два года назад он был почти
в полной готовности? И почему на по�
стройку пошла такая сумма, учитывая, что
сортировочное оборудование было полу�
чено бесплатно?

Председатель Мядельского райиспол�
кома Илья Шатько заверил, что все деньги
строго расписаны: на благоустройство
подъездных путей к станции, дополнитель�
ное оборудование и так далее. Но, понят�
но, вопрос требует дополнительного осо�
бого контроля...

Следующая остановка — в Республи�
канском центре олимпийской подготовки
по парусному спорту, где ребята в этот мо�
мент как раз готовились к началу занятий:
в специальных костюмах и жилетах в со�
провождении инструктора опускали на во�
ду свои парусники. По словам заместителя
министра спорта и туризма Михаила

Портного, все поручения выполнены поч�
ти в полном объеме. К примеру, разрабо�
таны 12 научно–познавательных туров бо�
танико–экологической направленности,
подготовлены 3 автобусно–пешеходные

экскурсии по Мядельщине, а также прове�
дены многочисленные презентации Наро�
чанского края на международных тури�
стических выставках. Сейчас в повестке
дня последний пункт программы — пол�

ным ходом идет реконструкция
учебно–тренировочной базы цент�
ра, которая завершит ремонт, как и
было запланировано, к концу года.
Еще один вопрос, который предсто�
ит решить министерству: что делать
с агроусадьбами, которых по дейст�
вующему указу о развитии агроэко�
туризма в курортных зонах быть не
должно, однако на деле их более
60? Именно поэтому в указ плани�
руется внести изменения, над кото�
рыми сейчас ведется работа. Будет
определен порядок получения кре�
дитов, а также создания агроусадеб
на базе фермерских хозяйств и
сельскохозяйственных производст�
венных кооперативов.

Очередные пункты программы — на�
рочанская средняя школа № 2, а затем и
место строительства новой школы, ведь,
по словам ее директора Геннадия Кришта�
фовича, мест не хватает, дети учатся в две
смены, поселок же продолжает расти. Мы
застали пока лишь голое поле, размечен�
ное разноцветными флажками, однако
уже в сентябре сюда придут строители.
Самым важным было определиться: стро�
ить здание с нуля или возводить пристрой�
ку к старому? Со всех точек зрения оказа�
лось гораздо выгоднее все–таки вложиться
в новый объект на 510 мест. Председатель
комитета по архитектуре и строительству
облисполкома Сергей Трусов пообещал
управиться в рекордно короткие сроки и
сдать школу к 1 сентября 2016 года. Един�
ственная проблема — это опять бюджет:
рассчитывали построить школу за 90
млрд. руб., а теперь выясняется, что потре�
буется почти 120 млрд. Семен Шапиро по�
ручил все–таки по возможности снизить
цену, чтобы уложиться в изначальные
цифры.

А вот Свирская участковая поликлини�
ка уже практически готова: осталось лишь
установить оборудование. Двери для паци�
ентов откроют уже в конце августа. Каби�
нет УЗИ (к слову, это исследование при
необходимости можно будет сделать и на
дому, тогда как сейчас — только в Мяделе,
за 55 км), лабораторная диагностика, тера�
певт, педиатр, стоматолог, зубопротезная
лаборатория... Поликлиника построена
всего за два года, а на весь проект потраче�
но 26 млрд. руб.

По мнению заместителя Премьер–ми�
нистра Михаила Русого, задачу, которую
поставил Глава государства, выполнить
удалось: «По многим пунктам вопросы за�
крыты. Надо понимать, край привлекает
не только туристов, но и новых жителей.
Человек оседает там, где может зарабо�
тать, потратить деньги на досуг, а самое
главное, когда он знает, что его дети полу�
чат образование и качественную медицин�
скую помощь. Сейчас Нарочанский край
все эти возможности предоставляет».

Анна ОСОКИНА.
osokina.sb@mail.ru

●● Власть на контроле у Президента
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Новые краски 
Нарочанского края

Во время посещения Республиканского центра
олимпийской подготовки по парусному спорту.
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«СБ»: Недавно Минэкономи�
ки опубликовало на своем сайте
список документов, которые бы�
ли приняты во исполнение пер�
вой редакции Директивы № 4.
Цифры, откровенно говоря, уди�
вили. Оказывается, за время су�
ществования этого документа во
исполнение его положений было
принято 193 законодательных
акта. Если быть точным, то это
22 закона, 41 указ, 5 декретов
Президента, 80 постановлений
Правительства и Правления
Нацбанка, а также множество
ведомственных законодательных
актов. При этом наш бизнес про�
должает жаловаться на то, что
государство ничего не делает для
того, чтобы упростить ему
жизнь.

П.Арушаньянц: Действитель

но, в стране было принято без ма

лого две сотни документов, в ко

торых прослеживается четкая
связь с Директивой № 4. Она да

ла толчок не только в законода

тельной сфере, но и в самом от

ношении государства к предпри

нимателям. Приведу банальный
пример: до принятия Директивы
бизнес–союзы в заседаниях Пре

зидиума Совета Министров нико

гда не участвовали, а сейчас при

сутствие при обсуждении доку

ментов на этой важнейшей в Бе

ларуси диалоговой площадке уже
стало для них делом обыденным.
Все вопросы, которые в той или
иной степени затрагивают инте

ресы предпринимательства, обсу

ждаются теперь с непременным
участием представителей биз

нес–сообществ. Это уже сложив

шаяся практика. Так что главный
результат работы Директивы № 4
— это не только новые законода

тельные акты.

Принятые документы охваты

вают многие направления: это и
ценообразование, и регистрация,
и административные процедуры,
и использование тарифной сетки
оплаты труда, и лицензирование.
Но сейчас мы вплотную подошли
к новому этапу. Директива № 4
работает уже четыре с половиной
года, в ней есть нормы, которые
выполнили свое предназначение
и теперь требуют нового толчка.
К примеру, темы вовлечения не

используемого госимущества в
хозяйственный оборот, а также
выкупа арендаторами имущест

ва, которое они арендуют. Это ва

жнейшая проблема, причем она
влечет за собой и целый пласт
других социальных и экономиче

ских вопросов. Если бы эти пред

ложения были реализованы, у
нас усилился бы средний класс
собственников. Конечно, у нас за

креплен и действует порядок
первоочередного права арендато

ра выкупа арендуемого имущест

ва в случае, если собственник это
имущество продает, но этого яв

но мало, и пришел черед сделать
следующий шаг. Теперь мы гово

рим о том, чтобы в обязательном
порядке государство продавало
имущество, если арендатор соот

ветствует всем необходимым
критериям: добросовестно вы


полняет свои обязанно

сти, готов выкупить объ

ект по рыночной стои

мости.

В.Пантюхов: Сегодня
мы здесь собрались пре

жде всего для того, что

бы понять, что нам нуж

но сделать с точки зре

ния изменения законода

тельства для того, чтобы
сектор малого и средне

го бизнеса мог сделать
еще несколько шагов
вперед. Хочу обратить
внимание на один мо

мент. Лет 15 назад я ра

ботал председателем ко

митета по предпринима

тельству и инвестициям
Могилевской области.
Когда я пришел на эту
должность, вклад пред

принимательства в эко

номику страны был все

го 7 процентов. Потом
уже было 14 процентов,
потом стало 25, потом —
37. И сегодня мы уже го

ворим о том, что у на

ших соседей предприни

матели формируют бо

лее 50 процентов ВВП и
к таким цифрам следо

вало бы стремиться и
нам. Существует такое
выражение «торопитесь
медленно и будете во

время». Собственно го

воря, именно это сейчас
у нас и происходит. А та

кое поступательное дви

жение вперед непремен

но нужно поддерживать
законодательными акта

ми.

Законодательная база
у нас совершенствуется
буквально на глазах.
Приведу один пример:
совсем недавно, на пос

ледней сессии, был принят зако

нопроект «О хозяйственных об

ществах». Он ходил–бродил по
ведомствам несколько лет, пока
наконец–то увидел свет. Сам до

кумент занимает 124 страницы,
из них 43 — это поправки, кото

рые делались все то время, пока
он готовился. Так сегодня проис

ходит и с Директивой. Многие
моменты в первоначальный доку

мент не были включены, и при

шла пора их там разместить. Же

лание сделать новую редакцию
документа говорит как минимум
о том, что Правительство знает
точку зрения бизнеса, понимает,
в чем он действительно нуждает

ся, и готово работать вместе с
ним.

«СБ»: Хотелось бы задать во�
прос представителям предпри�
нимательских союзов. На ваш
взгляд, какие самые важные
преобразования деловой среды
были связаны с Директивой 
№ 4?

В.Карягин: Один из важней

ших моментов — сокращение
объема оборотных налогов. А это,
как известно, один из наиболее
важных компонентов формиро

вания делового климата. Счита


лось, что Директива
№ 4 должна под

толкнуть экономи

ческую инициативу
людей, часть кото

рых сама станет
предпринимателя

ми, часть будет ра

ботать на этих пред

принимателей. Но в
первую очередь рас

чет был на то, что
инвестор должен
был почувствовать
улучшение «погод

ных условий».

Для предприни

мателей Директива
№ 4 — это был по

сыл заниматься де

лом, проявить ак

тивность. Те пози

ции, которые отра

зил проект, соответ

ствуют многим чая

ниям бизнеса, хотя,
признаю, доля скеп

сиса у нас, конечно
же, присутствовала.
Предприниматели
хотели бы, чтобы
все было... быстрее
и надежнее. Ведь
для реализации
большинства поло

жений Директивы
№ 4 не требуется
больших денежных
ресурсов, а вот что
является важней

шим фактором для
предпринимателей
— это время и усло

вия ведения бизне

са. И вот здесь мы
немного приторма

живаем, работаем
пока по–черепашьи.

Ж.Тарасевич:
Директива № 4 яв

ляется документом

прогрессивным, и по ее букве бы

ло сделано немало. Но, к сожале

нию, большинство инициатив
оказалось рассчитано на пред

приятия, которые находятся на
самом старте. Речь идет о серьез

ной оптимизации законодатель

ства, которое изменило вопросы
регистрации бизнеса, закрепле

ния его в регионах, пересмотрело
вопросы лицензирования и дру

гие моменты. До Директивы № 4
ведь практически весь частный
бизнес у нас в стране расценивал

ся как хобби. Все развивалось по
остаточному принципу. Директи

ва была твердым посылом обще

ству, населению, инвесторам в
той части, что государство обра

тило внимание на данный сектор
и признает, что предпринима

тельство является основным фак

тором структурной перестройки.
Однако пока предприниматели
однозначно сказать, что ситуация
изменилась к лучшему на все 100
процентов, не могут. Конечно,
есть хорошие перемены, но все
равно многое предстоит еще ме

нять.

Но новая редакция Директи

вы, на мой взгляд, не является
полным отказом от ее старой вер


сии. Это скорее логическое про

должение того, что было принято
ранее, однако уже с учетом вновь
открывшихся обстоятельств. В
частности, это вступление нашей
страны в ЕАЭС. Теперь ведь мы
должны сверять наши шаги не
только с собственными потребно

стями, но и с тем, что происхо

дит у наших партнеров. Второй
момент. На товарных рынках се

годня наблюдается очень неста

бильная ситуация, сильно возрос

ла конкуренция, и нам срочно
нужно менять деловой климат,
обязательно учитывая эти усло

вия.

В.Карягин: Про такой сущест

венный момент, как развитие ди

алога между бизнесом и властью,
здесь уже упоминали. Но стоит
отметить, что сам диалог должен
носить более профессиональный
характер: его стороны должны
быть профессиональными.
Жизнь ведь не допускает поверх

ностных решений. Радует, что
Парламент в последнее время
стал более активным, стал прини

мать участие в обсуждении ини

циатив. Мы последние 10 лет в
нашем документе «Национальная
платформа бизнеса Беларуси»
писали: пора бы вернуться к пра

ктике публичных слушаний в
Парламенте наиболее важных во

просов предпринимательской де

ятельности. С прошлого года это
происходит. В своем обращении
к Национальному собранию и бе

лорусскому народу Президент
также подчеркнул важность этой
ветви власти как площадки, где
обсуждаются очень важные воп

росы. Так что определенный по

ворот произошел и в этой части.

Ж.Тарасевич: Вместе с тем
важно в вопросах развития биз

неса не делать шаг назад. Мы со

вершили очень много шагов впе

ред, особенно в части упрощения
системы налогообложения для
малого бизнеса, но если посмот

реть на упрощенную систему на

логообложения, то с прошлого
года мы пытаемся идти по пути
сужения количества субъектов
хозяйствования, которые могли
бы ее использовать. И здесь есть
проблемы, которые тоже нужно
поднимать.

Кроме того, нужно рассмат

ривать и вопросы расширения
бизнеса. Если малый и средний
бизнес у нас больше не является
хобби для граждан, а стал факто

ром структурной перестройки
экономики, то тогда мы должны
посмотреть на соседей, как у них
развивается эта сфера. Напри

мер, на Россию, которая предпо

лагает снижение налогов почти
до нуля, предлагает своим малым
предпринимателям «налоговые
каникулы» — мораторий на лю

бые изменения налогового зако

нодательства. У нас ситуация на

оборот — инициатива Минфина
и МНС (на основе анализа и ус

редненных данных) вернуться
практически к упрощенной сис

теме налогообложения 2010 года,
то есть снизить порог примене

ния «упрощенки» до 15 человек

(сегодня 50) и до 4 миллиардов
(сегодня 13 млрд.). Главный аргу

мент — количество субъектов
растет, а доля налогов остается
на уровне 2 процентов. И если
посмотреть внимательно на сум

му налогов, поступающих в бюд

жет от упрощенной системы, то,
наверное, это были правильные
расчеты. Но мы должны еще под

считать, сколько подоходного на

лога платят люди, которые задей

ствованы в предпринимательст

ве, сколько отчислений идет в
фонды обязательного страхова

ния, сколько создано рабочих
мест. И, исходя из этого, следует
рассматривать позиции и роль
малого бизнеса в экономике и
принимать взвешенные решения.
И самое главное — должны быть
равные, прозрачные и понятные
условия для всех. А не так, как
трактуют налоговые органы, в ча

стности ИМНС города Минска,
ситуацию, которая сложилась с 1
июля текущего года, т.е. субъек

ты малого бизнеса, где более 25
процентов акций (долей) принад

лежат коммерческим и неком

мерческим организациям, не
имеют права применять «упро

щенку», а где эти же 25 процен

тов принадлежат местным орга

нам власти или другим госорга

нам, — имеют. Где же равенство
форм собственности?

В.Карягин: Здесь имеет боль

шое значение количественный
фактор. Сегодня мы пока отста

ем и от партнеров по ЕАЭС, и от
Западной Европы по количеству,
как это говорят, бизнеса на тыся

чу человек. Сегодня у нас в стра

не насчитывается чуть более 350
тысяч субъектов хозяйствования,
включая ИП, а оптимальным бы

ло бы иметь не менее 800 тысяч.
Их может быть ведь и больше, од

но и то же физлицо может быть
участником ООО, ИП, акционе

ром... У нас в стране сегодня на

считывается только 1 миллион
акционеров. При этом есть в ми

ре государства, где 60 процентов
граждан владеют акциями пред

приятий. Для многих пенсионе

ров ценные бумаги — это хоро

ший источник дополнительного
дохода. То есть схема, когда по

ток финансовых ресурсов напра

влен не только на крупные и ус

пешные предприятия, но и в ад

рес малого и среднего бизнеса,
вполне возможна. Цена этого во

проса — стимулирующая, упро

щенная система налогообложе

ния. Для того чтобы пойти на та

кой шаг, государству нужно сов

сем немного затрат, да и рисков
тут особых нет. Но это создаст
активную деловую среду: госу

дарство, безусловно, выиграет и
от роста числа рабочих мест, и от
налогов на прибыль, и от налога
на недвижимость, если она будет
нарастать. То есть все это источ

ники поступления денег в бюд

жет.

«СБ»: Хотелось бы проверить,
насколько власть близка пред�
принимателям? Вот, к примеру,
у вас в мобильниках есть номера
личных телефонов Премьер–ми�
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Вечного законодательства за исключением разве что законов
природы не существует. Любые документы имеют свойство со
временем устаревать и требуют пересмотра или обновления.
Не раз звучали пожелания: необходимо усовершенствовать
текст президентской Директивы № 4 «О развитии предприни�
мательской инициативы и стимулировании деловой активно�
сти», мол, многие ее положения требуют дополнений и коррек�
тив. Чего сегодня не хватает малому и среднему бизнесу, на
какие моменты стоит обратить внимание государству и какие
инициативы непременно должны попасть в обновленную вер�
сию документа, обсуждали гости нашей редакции. За «круг�
лым столом» в конференц–зале «СБ» собрались председатель
Постоянной комиссии по экономике, бюджету и финан�
сам Совета Республики Национального собрания Влади�
мир ПАНТЮХОВ, заместитель директора департамента
по предпринимательству Минэкономики Петр 
АРУШАНЬЯНЦ, сопредседатель правления «Бизнес сою�
за предпринимателей и нанимателей имени профессора
М.С.Кунявского» Жанна ТАРАСЕВИЧ и председатель
президиума Республиканской конфедерации предприни�
мательства Владимир КАРЯГИН.

Жанна 
ТАРАСЕВИЧ.

Петр 
АРУШАНЬЯНЦ.

Владимир 
КАРЯГИН.

Честные правила
для бизнеса
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нистра или министра экономи
ки? Можете ли вы им позвонить в
любой момент, чтобы решить ка
кие–то вопросы?

В.Карягин: Да, я могу.
Ж.Тарасевич: Да, есть все но�

мера телефонов. И не только этих
людей.

В.Карягин: Мы можем зво�
нить в любое время и иногда этим
предложением пользуемся.

«СБ»: Какие моменты важно
не забыть при подготовке Дирек
тивы № 4 версии 2.0?

П.Арушаньянц: Важно пони�
мать, что в новой редакции Дире�
ктивы № 4 сохранены важнейшие
ее положения, направленные на
обеспечение однозначного право�
вого регулирования и стабильно�
сти законодательства, повышение
качества подготовки норматив�
ных актов, регулирующих
предпринимательскую дея�
тельность. Пожалуй, самое
важное — это не забыть
принцип разделения в госу�
дарственных органах функ�
ций государства как собст�
венника и государства как ре�
гулятора. С усилением функ�
ций по комплексному страте�
гическому планированию и
превентивному управлению
развитием видов экономичес�
кой деятельности. Решение
этого принципа — это реше�
ние многих проблем, в том
числе и в антимонопольной,
и в промышленной политике.
Это очень серьезный момент, на
нем заострял внимание и Прези�
дент в своем Послании.

В то же время проект Дирек�
тивы содержит ряд новых мер,
ключевыми из которых можно
назвать, к примеру, гарантию не�
возможности пересмотра резуль�
татов правомерных сделок по
приватизации госимущества пу�
тем определения трехлетнего
срока исковой давности в отно�
шении установления факта нич�
тожности такой сделки. Мы хоте�
ли бы закрепить законодательно
критерии, при которых отчужде�
ние субъекту хозяйствования
арендуемого им более трех лет
государственного недвижимого
имущества становится обязатель�
ным. Хотелось оговорить в новом
документе участие субъектов ча�
стного сектора в реализации от�
раслевых и региональных эконо�
мических программ в целях их
эффективного встраивания в
производственные и торговые це�
почки и создание на основе объе�
динений субъектов предпринима�
тельства саморегулируемых не�
коммерческих организаций. Так�
же мы в Минэкономики хотели
бы, чтобы в документе был отра�
жен перевод всех существующих
административных процедур, за�
трагивающих бизнес, исключи�
тельно в электронную форму и,
конечно же, в стране необходимо
создать институт обязательной
оценки регулирующего воздейст�
вия для проектов нормативных
правовых актов, затрагивающих
интересы бизнеса.

В.Карягин: Главное отличие
данного документа от всех других
— глубокая вовлеченность делово�
го сообщества в его разработку.
Нам предложили высказать и вне�
сти предложения, а Минэкономи�
ки стало площадкой для обсужде�
ний. И министр встречался с
представителями бизнеса, и на
экспертном уровне пытались под�
нимать какие–то вопросы. Конеч�
но, важно, чтобы блок развития
контрольной деятельности, кото�
рый предшествовал Директиве 
№ 4, заложил основу профилакти�
ческой работы по предупрежде�
нию нарушений в экономической
сфере, в том числе по превыше�
нию полномочий регуляторами
при их контрольной деятельности.

Мы видим, как увеличивается
в последнее время количество

проверок малого и среднего биз�
неса, что не может нас не волно�
вать. Минторг получил достаточ�
но большие полномочия, также,
как и налоговые органы, санитар�
но–эпидемические службы... Я не
буду называть фамилию предпри�
нимателя, вы все его очень хоро�
шо знаете, магазин которого не�
давно был закрыт за незначитель�
ные нарушения, и это почти пол�
ностью его разорило. Почему
нельзя позволить бизнесу устра�
нить какие–то нарушения, чтобы
через два–три часа он вновь мог
начать работать? Бизнес — это же
живой организм, как можно допу�
скать такие вещи? К большому со�
жалению, нет никакой ответст�
венности, нет понимания, что мы
все в одной лодке. Вот дали ряду
ведомств такие полномочия —

без суда приостанавливать дея�
тельность предприятий, и они это
право используют налево и напра�
во, порой неадекватно тяжести
нарушения.

Но есть и положительные мо�
менты. Например, КГК очень хо�
рошо усовершенствовал свою ра�
боту: расширилась сфера плано�
вых проверок, субъект хозяйство�
вания даже может выбрать для се�
бя определенное время, когда к
нему придут контролеры. Вот так
надо поступать — упрощать веде�
ние бизнеса, а не «кошмарить»
его, как говорил один политик.

Ж.Тарасевич: Все то, что уже
есть в новой версии Директивы 
№ 4, конечно, все это поддержи�
вается бизнес–сообществом, и все
это прошло через нас. Но, как мне
показалось, на этот раз наиболее
активными инициаторами подго�
товки документа были госорганы,
которые не поддержали многие
вещи, предлагаемые бизнесом. И
раз уж документ еще пока не под�
писан и продолжается его обсуж�
дение, хотелось бы, чтобы не бы�
ли забыты некоторые моменты.
Первое — выработать процедуры
принятия новых решений госор�
ганов по вопросам регулирования
экономики, которые бы обеспечи�
вали строгое соблюдение законо�
дательства, с одной стороны, и от�
крытость на основе предваритель�
ного обсуждения — с другой. Все
это — обязательно с участием
бизнес–сообществ. Это та самая
оценка регулирующего воздейст�
вия, о которой упоминал Петр Бо�
рисович. Это то, что сегодня про�
исходит в рамках ЕАЭС и ЕЭК.
Второй момент: принятие реше�
ний по приостановлению деятель�
ности субъекта хозяйствования
только на основе судебного рас�
смотрения или в случае угрозы
жизни людей. Понятно, что про�
сроченная банка акриловой крас�
ки, выявленная на полке магази�
на, безвредна. За нее, не спорю,
нужно наказывать предпринима�
теля штрафами, но закрыть мага�
зин и лишить бизнес возможно�
сти заработка — это уже слишком
жестоко. К тому же, закрыв торго�
вую точку, регулятор бьет в том
числе и по государственным ин�
тересам — сокращаются налого�
вые поступления в казну.

Еще на что хотелось бы обра�
тить внимание — развитие систе�
мы бизнес–образования. Минэко�

номики этим вопросом занимает�
ся, но в Директиве № 4 он просле�
живается слабо. Я посмотрела
проект Программы социаль�
но–экономического развития
страны на 2016 — 2020 годы, там
картина такая же: о профобразо�
вании говорится, о высшем — то�
же, а вот о развитии в стране сис�
темы бизнес–образования, о под�
готовке менеджеров речи почти
не идет.

Еще один вопрос, на который
стоит обратить внимание, — уп�
равление государством собствен�
ными расходами. То есть у нас до�
ходная часть бюджета формиру�
ется в том числе и под расходы в
социальной сфере, потому что мы
живем в социально ориентиро�
ванном государстве. Понятно, что
надо поддерживать и Минобразо�

вания, и Минздрав, и другие сфе�
ры, но со стороны некоторых ве�
домств в последнее время появля�
ется потребительское отношение:
дайте нам больше ресурсов. Опять
же, если обратить внимание на
опыт соседей, например, России,
то там все просто — есть «дорож�
ная карта» по привлечению инве�
стиций в социальную сферу. То
есть речь идет о привлечении
предпринимательства в сферу об�
разования, здравоохранения, и
там есть уже первые результаты.
По этим направлениям нужно ра�
ботать и нам и, может, точно так
же вырабатывать и «дорожные
карты», и активнее вовлекать в
эту сферу бизнес.

Стоило бы упомянуть в Дирек�
тиве № 4 еще один важный мо�
мент — развитие и поддержка ма�
лого бизнеса в регионах. Ни для
кого не секрет, что из 118 районов
у нас 115 — дотационные. И в 53
из них дотации составляют более
50 процентов. И если мы там бу�
дем стимулировать развитие
предпринимательства, привле�
кать инвестиции, то это будет сти�
мулом развития сбалансирован�
ной экономики.

«СБ»: Как все эти положения
соответствуют пожеланиям Пре
зидента? Александр Лукашенко
во время своего резонансного по
сещения рынка «Экспобел» чет
ко дал понять: малый бизнес у
нас слишком уж засиделся, не
желает вырастать из коротких
штанишек...

В.Карягин: Часть людей, коне�
чно, не хочет ничего менять. Мы
анализируем ситуацию, что про�
исходит в малом бизнесе, и нас
самих настораживают эти тенден�
ции. Но для того чтобы малый
бизнес рос, надо иметь более ши�
рокую базу поддержки. Вот Жан�
на Казимировна упомянула труд�
ности бизнес–образования. Оно
не развито, и многие, прямо ска�
жем, засиделись и отстали. Ну и,
конечно же, важны вопросы доб�
росовестной конкуренции. Пото�
му что и в сфере торговли, и в
сфере услуг открыть новое пред�
приятие, может, и несложно, но
вот работать — тяжеловато. Ведь
нужно выходить и на новые рын�
ки, а значит, нужна более мощная
система поддержки.

Ж.Тарасевич: Необходимо бо�
лее четко дифференцировать ту
поддержку, которая сегодня ока�

зывается бизнесу. У нас, к сожале�
нию, есть определенный диссо�
нанс. ИП дается все, а средним
предприятиям — ничего. А зна�
чит, нет стимула переходить из
одного состояния во второе, нет
повода расти и развиваться. Пред�
приниматели ведь как рассужда�
ют? «Если я буду маленьким и у
меня будут меньше расходы, то
лучше таким и оставаться, тем бо�
лее что денег для того, чтобы
обеспечивать себя и свою семью,
хватает». А если станут очевидны�
ми плюсы, например, более лег�
кий доступ к кредитным ресур�
сам, то тогда стремление будет.

Но есть у нас и такая пробле�
ма — в стране откровенно не хва�
тает инфраструктуры поддержки
малого бизнеса. Мест, куда любой
предприниматель мог бы прийти,

чтобы проконсультироваться
или отдать на аутсорсинг часть
бизнес–процессов в специали�
зированные организации. У нас
катастрофически не хватает
бизнес–инкубаторов, мало на�
логовых консультантов, юри�
стов, которые бы оказывали ус�
луги именно малому бизнесу.
Приведу пример: мы сегодня
собираемся делать мини–про�
ект по подготовке стратегии
развития предприниматель�
ской инициативы и стимулиро�
вания инвестиционной деятель�
ности на территории Пружан�
ского района. Этот регион по�
просил помощи, и когда мы на�

чали искать точки, на которые мо�
жно опереться — то есть органи�
зации, которые там оказывают
финансовые, информационные,
консалтинговые услуги, то столк�
нулись с проблемой. Пружанский
район — достаточно большой и
развитый, но там нет ни одной ор�
ганизации, которая оказывала бы
юридические услуги, налоговые
консультации. А откуда человек
будет знать, как ему открыть ИП,
малое предприятие, агроусадьбу?
И такая проблема во многих рай�
онах.

В.Пантюхов: Хочется вам воз�
разить. А почему это должно де�
лать государство? Да, мы должны
заботиться о развитии бизнеса, но
не до такой же степени! А что ме�
шает самому бизнесу сделать то,
что называется общественным
консультированием? Если при�
влекать общественного консуль�
танта из того же центра занятости
или студента, в общем, любого за�
интересованного человека, кото�
рый бы мог помочь. Мы говорим
о том, что нужно больше помо�

гать. Но ситуация меняется и в
мире, и в стране. Посмотрите, что
в торговле происходит. Развитие
сетей оказывает влияние и на ма�
лый бизнес. Зачем теперь поку�
пать кофточку на асфальте, если
можно сделать это цивилизован�
но — отправиться в торговый
центр?

П.Арушаньянц: Должно ли
помогать государство? Прежде
всего, слово «помогать» не совсем
корректно, лучше говорить «со�
действовать развитию». Новый
принцип, который мы пытаемся
заложить в очередную програм�
му: уйти от помощи в виде посо�
бий предпринимателям. Государ�
ство здесь должно выполнять
роль координатора. Сейчас у нас
действуют 102 центра поддержки
предпринимательства и из них
две трети — это частные структу�
ры. Минэкономики относится
одинаково и к частным, и к госу�
дарственным центрам. Но в глав�
ном вы правы — до сих пор мы
помогали тем, кто маленький и у
кого выручка не превышает опре�
деленного предела. Это не совсем
правильно: как будто это пособие
по бедности. А помогать нужно
не бедным, а тем, кто может эф�
фективно пользоваться господ�
держкой. Сейчас мы программу
рассматриваем и на средний биз�
нес, не только на малый.

У нас в стране доля малого и
среднего бизнеса имеет десяти�
летнюю тенденцию к росту. Прав�
да, в 2014 году цифра эта немного
уменьшилась, но пока рано делать
какие–то выводы, думаю, что это
временная тенденция. У нас 1,5
миллиона экономически активно�
го населения занято в малом и
среднем бизнесе, а вот количество
субъектов хозяйствования, наобо�
рот, ежегодно увеличивается,
идет рост, открываются новые
предприятия. Но роста по сравне�
нию с крупным бизнесом пока
нет. Малый бизнес пока осматри�
вается. А тот факт, что в Беларуси
доля малого и среднего бизнеса в
ВВП составляет чуть более 25
процентов, а в Европе — более по�
ловины, говорит лишь о мощном
потенциале. Так что очень пра�
вильно, что один из главных упо�
ров в нашей экономической поли�
тике — ставка на малый и сред�
ний бизнес. Это та сфера, которая
может дать быструю и эффектив�
ную отдачу.

Александр БЕНЬКО.
benko@sb.by

Полина КОНОГА.
konoga@sb.by
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С
обственно говоря, ничего особенного.
Всего лишь материализация пункта 3 ста�
тьи 31 Жилищного кодекса, принятого,
кстати, практически ровно три года назад.
И гласит норма следующее: плата за теку�
щий ремонт в многоквартирном доме

вносится собственниками, нанимателями или
арендаторами жилых помещений по фактичес�
ким затратам. По словам директора ЖЭС–41
Владимира Ивановского, его служба выполнила
все по закону и затраты взяты по минимуму —
не более 10 тысяч рублей за квадратный метр. В
итоговую сумму вошли расчистка, шпатлевка,
грунтовка и покраска стен в 2 слоя. «Хотя, если
бы я ремонт делал у себя дома, — замечает Вла�
димир Ивановский, — то, конечно же, зачистил
бы стены от старой краски и зашпатлевал». Но
это обошлось бы дороже...

Но куда тут? Практически каждый ремонт
не проходит без инцидентов. Отремонтирова�
но 18 подъездов при плане 43. «На собрание в
115–й дом по проспекту Рокоссовского при�
шлось вызывать наряд милиции, говорит дире�
ктор ЖЭСа: двое подвыпивших жильцов, уча�
ствовавших в обсуждении предстоящего ре�
монта, с кулаками набросились на замдиректо�
ра по благоустройству и мастера. В 145–м доме
70–летний пенсионер с палкой напал на маля�
ров. Вызывали участкового урезонить», — по�
добные истории директор ЖЭС–41 готов рас�
сказывать бесконечно. Реальность сурова: боль�
шинство жильцов против ремонта. Им все рав�
но, что творится за дверью их квартиры. Глав�
ное, чтобы не платить. Показательный пример
с жильцами дома № 81: ЖЭС трижды пригла�
шал людей на собрания, расклеив за два дня
объявления, раньше нельзя — сорвут. В итоге,
по словам директора, явились 5 — 6 человек,
которые не смогли прийти к согласию даже по
поводу цвета краски. Остановились на голубой
— ею удобнее всего замазывать прежнюю, кис�
лотно–синюю.

Все новое частенько воспринимается в
штыки. Однако нововведения в законодатель�
стве ЖКХ — неизбежность, которую придется
принять. Если мы хотим, чтобы в подъездах и
дворах был порядок и уют, то глупо надеяться,
что все это обеспечит кто–то и даром. Чудес не
бывает. Итак, проведу небольшой экскурс по
законодательным новинкам, которые важно
знать каждому собственнику и нанимателю

жилья. 4 февраля 2015 года появился приказ
Минжилкомхоза № 5, который утвердил Мето�
дические рекомендации об организации прове�
дения работ по текущему ремонту. В них гово�
рится: критерием определения необходимости
в текущем ремонте, обусловленном неудовлет�
ворительным техническим и эстетическим сос�
тоянием, является несоответствие конструк�
тивных элементов и инженерных систем жило�
го дома требованиям ТКП 45–1.04–208–2010
«Здания и сооружения. Техническое состояние
и обслуживание строительных конструкций и
инженерных систем и оценка их пригодности
к эксплуатации». Иными словами, ремонт в ва�
шем подъезде начнут, если обнаружат несо�
ответствия по техническому кодексу.
Поводом для прихода ремонтных
бригад также могут стать дефек�
ты отделки — сколы, выбоины,
трещины, отслоения краски,
надписи и дискредитирующие
рисунки.

С
пециальная комиссия
жилищно–коммуналь�
ных служб обходит подъ�
езды и составляет дефект�
ный акт с указанием видов и
объемов работ, смету и догово�

ры на оказание услуг. Дабы донести все эти
сведения до жильцов, в обязательном порядке
проводится собрание. Зачастую не одно. При�
чем, по словам начальника управления жилищ�
ного хозяйства Минжилкомхоза Андрея Ро�

машко, согласие боль�
шинства жильцов для
начала ремонта, если
установлена его объек�
тивная необходи�
мость, не требуется.
Жильцы вправе обсу�
дить смету, выбрать
цвет краски, опреде�
литься с объемами ра�
бот и даже принять
решение отремонти�
ровать подъезд само�
стоятельно. Вот чего точно нельзя — ремонта

избежать, если он запланирован.
По окончании работы принимает
комиссия, в состав которой вхо�

дят представители жильцов, и
подписывается акт. Потрачен�
ная сумма распределяется
пропорционально общей
площади жилых помещений
по всем квартирам в подъез�
де. Таким образом, в извеще�

нии каждого жильца появля�
ется строка «текущий ремонт».

Сумму могут выставить всю сразу
или в рассрочку на 6 месяцев. Отказ

чреват. В Жилищном кодексе предусмот�
рено выселение нанимателей и собственников
квартир при наличии задолженности за жи�
лищно–коммунальные услуги. Текущий ре�
монт статья 30 кодекса относит к основным

жилищно–коммунальным услугам, отказ от оп�
латы которых недопустим. Причем подпись
жильца под договором на оказание услуг по те�
кущему ремонту в данном случае не меняет де�
ла и последствий. Пунктом 5 статьи 29 Жи�
лищного кодекса такое развитие событий пред�
усмотрено: отказ от заключения договора на
оказание основных жилищно–коммунальных
услуг не освобождает от платы за фактически
оказанные основные услуги собственников жи�
лья, нанимателей, арендаторов, членов органи�
заций застройщиков и даже дольщиков, полу�
чивших во владение и пользование объекты до�
левого строительства.

Здесь также уместно вспомнить статью 1
Жилищного кодекса, касающуюся капитально�
го ремонта. Это раньше граждане с вожделени�
ем ожидали капремонта как возможности
улучшить технические, эстетические и потре�
бительские качества зданий, а после ухода ре�
монтных бригад пятиэтажные «хрущевки»
внешне преображались: их одевали в «шубы»,
в квартирах появлялись стеклопакеты, во дво�

рах — новые пешеходные до�
рожки, детские площадки и га�
зоны. Отныне со всей этой рос�
кошью придется попрощаться.
Жилищный кодекс предусмат�
ривает при капитальном ремон�
те только восстановление (!) ос�
новных физико–технических,
эстетических и потребитель�
ских качеств зданий, утрачен�
ных в процессе эксплуатации.
Приказ Минжилкомхоза № 3 от
27 января 2015 года «О прове�
дении капитального ремонта
жилфонда в 2015 году» конкре�
тизирует: за счет средств капи�

тального ремонта восстанавливаются изношен�
ные конструкции элементов и инженерных се�
тей, влияющие на обеспечение безопасной экс�
плуатации зданий и гарантированное предос�
тавление основных жилищно–коммунальных
услуг. Речь о ремонте кровель, балконов (лод�
жий), несущих конструкций и внутридомовых
инженерных систем. Все остальное — ремонт,
замену или утепление оконных и дверных за�
полнений, стен, полов, радиаторов, электриче�
ского, газового, сантехнического оборудования
и внутриквартирной электропроводки —
жильцы обязаны производить за свой счет. Те�
пловая модернизация — по результатам экс�
пертизы.

Т
аким образом, законодатели приучают
нас к мысли о том, что вместе с правами
на жилье мы получаем еще и обязанно�
сти по его нормальному содержанию. И
чем беспечнее каждый собственник от�
носится к общему имуществу в много�

квартирном доме, тем дороже ему обойдется
восстановление. К сожалению, даже оплатив

текущий ремонт в подъезде, с огорчением за�
метил директор ЖЭС–41 Владимир Иванов�
ский, собственники не перестают оставлять на
лестничных клетках окурки и мусор. Однако
как только снова угробят подъезд, пенять при�
дется на самих себя. Строчка в квитанции «те�
кущий ремонт» заставит опять раскошелиться.

Аэлита СЮЛЬЖИНА.
aelita@sb.by
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Заболевание со столь экзотическим названием — эпикондилит —
довольно часто встречается у лиц трудоспособного возраста и сопро�
вождается развитием дегенеративно–дистрофического процесса в об�
ласти локтевого сустава (надмыщелков плечевой кости) вследствие его
перегрузки. Кроме того, в патологический воспалительный процесс
вовлекаются окружающие ткани области локтя, чаще всего его наруж�
ной поверхности. Болезнь обычно носит «правосторонний» характер,
поскольку правая рука у большинства людей доминантная и несет
бoльшую функциональную нагрузку, нежели левая. Эпикондилит воз�
никает преимущественно у лиц, производящих часто повторяющиеся,
стереотипные движения (разгибание и супинацию предплечья), напри�
мер, у работников сельского хозяйства (доярок, трактористов, разно�
рабочих), работников строительных специальностей (маляров, штука�
туров, плотников), спортсменов (гиревиков, боксеров, теннисистов),
массажистов, машинисток, швей. В некоторых случаях причиной эпи�
кондилита может стать прямая травма локтя или однократное, но ин�
тенсивное напряжение (например, переноска тяжелого чемодана).

Основным клиническим симптомом эпикондилита является ло�
кальная боль в области наружной (реже внутренней) стороны локтя,
которая может отдавать вверх по наружному краю руки и вниз до се�
редины предплечья. Боль усиливается при пальпации, а также сжатии
кисти в кулак и одновременном сгибании в лучезапястном суставе
(симптом рукопожатия). Болевой синдром носит прогрессирующий
характер и со временем возникает даже при небольшом напряжении
мышц, например, удержании в руке какой–либо вещи. При пальпации
можно определить точку максимальной болезненности, которая мо�
жет располагаться как в сухожилиях, так и в мышцах. Со временем в
руке появляется слабость, которая приводит к невозможности удержи�
вать человеком даже легкие предметы — он роняет инструменты, по�
суду и прочие вещи. Рентгенологическое исследование, как правило,
не выявляет каких–либо костных изменений. Для установления диаг�
ноза полезными могут быть ультразвуковое исследование и магнит�
но–резонансная томография.

Лечение эпикондилита обычно консервативное, проводится в ам�
булаторных условиях и должно быть начато сразу после появления
первых симптомов. В таком случае патология хорошо поддается тера�
пии консервативными методами, и нет необходимости в применении
хирургического лечения и длительной реабилитации. На время лече�
ния необходимо исключить физические нагрузки (включая трениров�
ки) до полного исчезновения симптомов и признаков заболевания, при
необходимости для иммобилизации руки можно использовать специ�
альный ортез или повязку из эластичного бинта в виде восьмерки. По�
сле купирования болевого синдрома пациент может приступать к за�
нятиям лечебной физкультурой, а в последующем — и к спортивным
нагрузкам с постепенным увеличением их интенсивности. Медика�
ментозная терапия заключается в назначении врачом мазей и гелей,
согревающих компрессов, обладающих обезболивающим и противово�
спалительным действием. Весьма эффективны массаж и физиотера�
певтические мероприятия — электро– и фонофорез с лекарственны�
ми средствами, рефлексо– и лазеротерапия, озокеритовые и парафи�
новые аппликации. В случае хронического течения данного заболева�
ния с частыми обострениями пациенту, по возможности, следует из�
менить характер работы.

Профилактика эпикондилита заключается в предупреждении хро�
нического перенапряжения соответствующих мышечных групп и че�
редовании однообразных длительных нагрузок с паузами на отдых.
Необходима полноценная разминка перед вращательными движения�
ми руки, связанными как с работой, так и со спортом. При работе на
компьютере с клавиатурой и «мышью» необходимо держать руки в
нейтральном положении, не сгибая запястье и не прикладывая усилия.
Важную роль играет выработка правильного двигательного стереотипа
профессиональных или спортивных движений, рабочей позы, а также
правильный подбор инвентаря.

И помните: при первых признаках эпикондилита обращайтесь за
медицинской помощью — не ждите, когда боль заставит вас это сде�
лать!

Владимир ХРЫЩАНОВИЧ, 
кандидат медицинских наук.

АМБУЛАТОРНЫЙ  
ПРИЕМ

Эпикондилит

Второй год подряд наши вузы практикуют
оригинальную меру — дополнительный на�
бор, который призван помочь заполнить бюд�
жетные места по самым дефицитным для
экономики специальностям на фоне все
уменьшающегося из–за демографической
«ямы» 1990–х количества выпускников
школ. В 2014–м «второй» набор, можно ска�
зать, дал фору «первому»: в основном конт�
рольные цифры приема были в итоге закры�
ты, а в 85 процентах случаев «проходная
планка» для таких абитуриентов оказалась
даже выше. Дело в том, что тогда ее решили
несколько снизить. В этом году — нет. Исхо�
дили из того, что порог для всех должен быть
един. Получил по ЦТ неудовлетворительную
отметку для участия в конкурсе — никаких
тебе поблажек. В большинстве университетов
и академий зачисление по допнабору уже за�
кончилось, в творческих момент истины на�
ступит 1 августа. Удалось ли воспользоваться
вторым шансом и ребятам, и вузам?

И
значально ситуация складывалась полегче:
если год назад сложности с приемом пер�
вокурсников испытывали 50 вузов, то сей�

час вакантными оставались чуть более 350 мест в
11 учреждениях высшего образования. Яркий
пример — БГПУ имени М.Танка. Прежде допол�
нительный набор объявляли там на три специаль�
ности — «начальное образование», «физика, ин�
форматика» и «математика, информатика», где
оставались неукомплектованными 68 мест, а на
сей раз, по словам ректора Александра Жука, во�
прос не стоял в принципе: с первого же раза все
удалось! Сказались и активная работа сотрудни�
ков вуза в социальных сетях, и листовки в элект�
ричках, и личные приглашения от ректора всем
медалистам, и вообще систематическая работа по
поднятию статуса учителя в обществе. БНТУ то�
же практически сразу закрыл цифры приема.
Проректор по учебной работе, экономической и
финансовой деятельности Георгий Вершина уто�

чнил, что невостребованными после основного
набора оказались лишь 3 места из 3.090. В послед�
ние дни было подано 5 заявлений, при этом от
двух абитуриентов из Луганской области...

Острее всего проблема стояла в Витебском
государственном технологическом университе�
те — 95 вакансий, Белорусской государствен�
ной сельскохозяйственной академии — 90, бо�
лее чем по 50 человек на бюджете недосчита�
лись после основного потока Гомельский госу�
дарственный технический университет имени
П.О.Сухого и Белорусско–Российский универ�
ситет. Так что вывод напрашивается сам: не
идет молодежь на сложные специальности, свя�
занные с производством. «Во
время дополнительного набо�
ра подал документы 21 абиту�
риент, — рассказал «СБ» от�
ветственный секретарь при�
емной комиссии Витебского
государственного технологи�
ческого университета Вита�
лий Петухов. — При этом не�
которые из тех, кто был уже
зачислен, отчислились. Вот и
получилось, что после допна�
бора остается еще 77 свобод�
ных бюджетных мест...» В Бе�
лорусско–Российском уни�
верситете ждали претенден�
тов на 62 места — документы,
говорит ответственный секре�
тарь приемной комиссии Але�
ксандр Кашпар, подали 53.

Так что где–то густо, а
где–то и пусто. Какие выводы
сделают для себя вузы на бу�
дущий год? Возможно, после�
дуют опыту БГПУ имени
М.Танка, который вплотную и
очень серьезно занялся проф�

ориентационной работой и в итоге развеял сте�
реотип, что в учителя никто особо не стремит�
ся. Быть может, придется больше сотрудничать
со школами — рассказывать о себе, о своих спе�
циальностях, об их перспективах на рынке тру�
да. Впрочем, в вузах, где план пока не удалось
закрыть даже при помощи допнабора, считают:
проблему могло бы отчасти решить и уменьше�
ние минимальных для поступления баллов. Зво�
нили–то много, интересовались: а вдруг все–та�
ки снизят «проходной порог» по физике, мате�
матике?..

Анна ОСОКИНА.
osokina.sb@mail.ru

Подъездные
баталии

П.Минченко.
«Охранная грамота 
для специалиста» 
(«СБ» за 29 июля)

Почему молодые специали�
сты не хотят работать на селе?

— Все правильно автор на�
писал. Не хотят молодые специ�
алисты оставаться работать на
селе. Чтобы их удержать, нужно
создать условия, приближенные
к городским. Порой предостав�
ляют специалисту домик, а он с
дефектами — то крыша проте�
кает, то из всех щелей дует, да и
сами специалисты, уроженцы
городов, не привыкли к сельско�
му укладу: надо ведь и воды
принести, и дрова заготовить, и
печку вытопить, и ненормиро�
ванный день отработать. Да и
инфраструктура на селе свора�

чивается — то школу закро�
ют, то клуб, а то и поч�
товое отделение пе�
реводят «на колеса»
даже в агрогород�
ках. Сельские жите�
ли привыкли уже к
такой жизни, а при�
бывшие на отработку
горожане не выдерживают,
не видят перспектив.

Провинциал.

А.Костюкевич.
«Приступаем 
к водным процедурам» 
(«СБ» за 29 июля)

Корреспондент «СБ» выяс�
нил, как аквапарки обеспечи�
вают безопасность посетителей.

— В аквапарке «Лебяжий»
больно ударилась затылком,
прокатившись с серебряной

горки в зоне под открытым
небом. Написала об этом

им на страничке в со�
циальной сети. Пора�
довало, что специа�
листы пообещали
проверить горку, а

инструктор прислал
фото правильной груп�

пировки именно для этой
горки. Вообще, наверное, изна�
чально все предусмотреть не�
возможно, важно прислуши�
ваться к предложениям и заме�
чаниям посетителей.

Алла М.
* * *

— У нас в стране аквапарки
только появляются. Нужно
брать опыт у стран–соседок, где
аквапарков много. Там тоже не
обошлось без несчастных случа�
ев, многие моменты были ис�

правлены. Не надо изобретать
велосипед.

Ponchik.
Напоминаем, что на нашем

сайте www.sb.by вы всегда можете
высказать свое мнение по пробле 
ме или оставить комментарий к
статье.

По незави/
симым данным 

Яндекс.Метрика,
28 июля портал
SB.BY посетили

33 752 чело/
века.

●● Образование

Абитуриентам дали второй шанс

Языком документа
Из постановления Минжилкомхоза № 12 от 4 июня
2014 года
В перечень видов работ по текущему ремонту, ис$
точниками финансирования которых являются
средства собственников, нанимателей жилья и чле$
нов ЖСПК, включены:
■ расшивка швов, заделка выбоин, трещин, отдель$
ных участков стен подъездов (за исключением
вспомогательных помещений, предназначенных
для размещения и обслуживания инженерного
оборудования и сетей жилого дома);
■ восстановление штукатурки и облицовки стен
подъездов и потолков, в том числе подвесных;
■ выравнивание стен и потолков;
■ восстановление и укрепление лепных декоратив$
ных деталей подъездов;
■ заделка выбоин, трещин в цементных, бетонных
полах подъездов;
■ ремонт, замена покрытий полов подъездов без
изменения конструкции;
■ ремонт, замена отдельных элементов мусоро$
проводов;
■ малярные работы в подъездах, в том числе окра$
ска стен, потолков, оконных и дверных заполнений,
трубопроводов, отопительных приборов, элемен$
тов мусоропроводов, почтовых ящиков, пергол,
решеток, перил и поручней.

НА
ЗАМЕТКУ

Текущий ремонт — совокуп$
ность работ и мероприятий по пре$
дупреждению износа, устранению
мелких повреждений и неисправно$
стей, улучшению эстетических ка$

честв объекта, проводимых с пери$
одичностью, которая обеспечи$

вает эффективную эксплуа$
тацию здания.

Владимир Ивановский.
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Незабываемы для меня те тревожные
минуты, когда по московскому радио
советские люди услышали сообщение
о нападении гитлеровской Германии
на Советский Союз. Это было 
22 июня, день вероломного 
вторжения фашистских орд 
в пределы нашей страны.

К
ачество немецкого вооружения
превосходило советское. Под на�
пором сил противника полки и
дивизии Красной Армии вынуж�
дены были отступать на восток с
большими потерями вооружения
и живой силы, но оказывая на от�

дельных рубежах мужественное сопро�
тивление. Одно из героических сраже�
ний состоялось в июле 1941 года на Буй�
ничском поле на правом берегу Днепра
под Могилевом. Советские воины 388–го
стрелкового полка под командованием
полковника Семена Кутепова держали
здесь оборону совместно с вступившими
в народное ополчение рабочими моги�
левских заводов, отрядами работников
милиции и курсантов Могилевской меж�
краевой школы НКГБ СССР. Враг был от�
брошен от Могилева на 15 километров. В
тех боях принимал участие военный кор�
респондент Константин Симонов. Кар�
тину кровопролитного боя на Буйнич�
ском поле он описал в своем дневнике
«Разные дни войны» и
в романе «Живые и
мертвые». Прочувст�
вовав драматизм это�
го героического сраже�
ния на себе, Симонов
завещал после смерти
развеять его прах на
священной буйнич�
ской земле как сим�
вол поклонения памяти
погибших воинов Красной Армии
и ополченцев.

В ходе Великой Отечествен�
ной войны народное хозяйство
было в краткие сроки перестроено
на военный лад. Ремонт боевой техники
и выпуск военной продукции был освоен
на промышленных предприятиях Моги�
лева, Мозыря, Гомеля, Витебска и других

белорусских городов. Только из Белорус�
сии было вывезено на Урал и в Сибирь
оборудование 109 предприятий. В тыло�
вые районы было направлено 5.500 ваго�
нов готовой промышленной продукции и
сырья, в том числе около 1.000 тонн
цветных металлов.

Объединенный НКГБ–НКВД БССР в
течение июля и августа 1941 года под�
готовил, создал и переправил через ли�
нию фронта на оккупированную терри�
торию 15 партизанских отрядов общей
численностью 858 бойцов, а также 45
оперативно–чекистских групп. Их ос�
нову составляли уроженцы и жители
Белоруссии. Как правило, это были фи�
зически крепкие добровольцы, отли�
чавшиеся выносливостью и смелостью,
уже обстрелянные в период финских и
монгольских военных событий. Одним
из первых НКГБ Белоруссии создал Бе�
резинский спецотряд из 96 бойцов под
командованием лейтенанта госбезопас�
ности С.В.Юрина. Его отряд принимал
участие в обороне райцентра Березино.
В ходе боев бойцами отряда были под�
биты три танка и уничтожена колонна
мотоциклистов. Вместе с истребитель�
ными группами комсомольцев–опол�
ченцев они разгромили пять подразде�
лений гитлеровских диверсантов, пы�
тавшихся взорвать мост через Березину
перед отступлением частей Красной
Армии. 14 июля 1941 года отряд из за�
сады на лесной дороге между деревня�

ми Маческ — Ягодки Бере�
зинского района уничтожил
две немецкие грузовые маши�
ны с вооружением и рассеял

колонну сопровождавших их мо�
тоциклистов. 17 августа 1941 года бой�

цы отряда совместно с добровольцами
вступили в бой с нацистами у д. По�
гост Березинского района и уничтожи�
ли до 50 автомобилей с живой силой,
оружием и боеприпасами.

Для оказания помо�
щи Красной Армии ЦК
КП(б) Белоруссии 7
июля 1941 года принял
постановление о созда�
нии отрядов и форми�
ровании народного
ополчения. Одним из
ярких эпизодов их
борьбы была оборона
Гомеля летом 1941 го�
да. Враг бросал сюда
новые полки и диви�
зии, но Гомель не сда�
вался. Организацией
народного ополчения в
Гомеле занимались се�
кретарь горкома пар�

тии Е.И.Барыкин и секретарь ЦК комсо�
мола Белоруссии С.О.Притыцкий.

В той трудной обстановке был сфор�
мирован полк народного ополчения чи�
сленностью более двух тысяч человек.
Этот полк 12 августа вступил в нерав�
ный бой с бронированными силами про�
тивника, потеряв большую долю своего
состава. Часть оставшихся в живых
ополченцев влилась в ряды Красной Ар�
мии, некоторые перешли в подполье
или затем вступили в партизанские от�
ряды. Одним из них был Павел Буйне�
вич из деревни Новые Громыки Ветков�
ского района. В 1945 году, участвуя в
форсировании Вислы, Буйневич из ору�
дия уничтожил 8 вражеских пулемет�
ных точек, за что получил звание Героя
Советского Союза.

Подпольно–партизанское движение
на оккупированной белорусской терри�
тории стало зарождаться с лета 1941 го�
да. В числе первых создал конспиратив�
ную группу из 12 человек председатель
Кривичского райисполкома Вилейской
области А.И.Далидович. Подпольщики
активно вели борьбу, используя добытое
в боях трофейное оружие и боеприпасы.
За два с половиной месяца отряд увели�
чил свой состав в три раза. К числу успе�
хов относилось то, что в отряде хорошо
работала разведка. Его основная база рас�
полагалась на острове Зыслав Любанско�
го района. Здесь же находились штаб
Минского партизанского соединения и

Минский подпольный обком компартии
во главе с первым секретарем В.И.Козло�
вым. На базе партизанского отряда
действовали Любанский подпольный
райком партии и Минский подпольный
обком комсомола. Издавались газеты
«Звязда», «Чырвоная змена», «Клiч
Радзiмы». С помощью местных жителей
был построен полевой аэродром.

В январе 1943 года произошло объе�
динение этого отряда с двумя другими, и
была создана 25–я партизанская бригада
имени П.К.Пономаренко. Командиром
бригады был назначен А.И.Далидович, а
комиссаром — А.А.Боровик, являвшийся
секретарем Лю�
банского подполь�
ного райкома пар�
тии. 1 июля 1944
года бойцы брига�
ды встретились с
передовыми час�
тями Красной Ар�
мии. К тому вре�
мени в составе
бригады имелось 7
отрядов общей чи�
сленностью 1.473
партизана. Среди
них было 1.132 бе�
лоруса, 136 рус�
ских, 35 украинцев
и 70 человек дру�
гих национально�
стей, в том числе
90 женщин–парти�
занок.

10 июля раз�
вернулись бои на
рубеже реки
Птичь на террито�
рии Октябрьского
района Полесской
области. Здесь из
числа доброволь�
цев был создан
партизанский от�
ряд «Красный Ок�
тябрь», которым руководили первый сек�
ретарь райкома партии Т.П.Бумажков и
Ф.И.Павловский — уполномоченный
наркомата заготовок. Бойцы отряда заня�
ли оборону около моста на реке Птичь и
двое суток не давали врагам перепра�
виться. Когда оборонять мост стало не�
возможно, партизаны его взорвали. От�
ступив от Птичи, бойцы отряда на следу�
ющий день в д. Оземля разгромили вне�
запным ударом штаб гитлеровской диви�
зии. Была захвачена оперативная карта с
планом наступления гитлеровцев на Го�
мель и Чернигов. Против отряда «Крас�
ный Октябрь» гитлеровцы бросили не�
сколько боевых частей. Однако им удава�

лось прорываться и уходить в леса. За
мужество, проявленное в противобор�
стве врагу в начале войны, Тихону Бу�
мажкову и Федору Павловскому как од�
ним из первых партизан 6 августа 1941
года присвоены звания Героев Совет�
ского Союза.

30
мая 1942 года по решению
Государственного комитета
обороны в Москве был соз�
дан Центральный штаб пар�
тизанского движения. Его на�
чальником являлся П.К.По�
номаренко. Несколько позже

в этом же году был сформирован Бело�
русский штаб партизанского движения.
В результате проведения партизанами
Минского соединения в 1943 году опера�
ций под условным названием «Рельсовая
война» и «Концерт» в немецких военных
штабах случился большой переполох. С 3
по 5 августа партизаны взорвали около 8
тысяч рельсов и вывели из строя на 10
суток важнейшую железнодорожную ма�
гистраль Молодечно — Минск, сбросив
при этом под откос многочисленные
эшелоны. В период проведения массовых
диверсий вражеские перевозки военных
грузов по железным дорогам Беларуси
сократились почти на 40%.

Народные мстители продолжали
взрывать эшелоны даже после того, как в
первых числах февраля 1944 года фю�
рер подписал свой приказ, в котором
требовал ликвидировать силы партизан,
действующие в ближайшем тылу войск
«великой Германии». В первую очередь
он желал уничтожить Минское и Витеб�
ское партизанские соединения. Сразу за
этим приказом в феврале против бригад
Слуцкого, Любанского, Гресского, Ста�
родорожского, Глусского, Старобинско�
го и Осиповичского районов были бро�
шены крупные вражеские силы. Общая
численность карательных войск была
около 35 тысяч, однако своей цели они
не достигли.

За три года борьбы во вражеском ты�
лу белорусские партизаны, подпольщики
и бойцы народного ополчения согласно
архивным сведениям истребили и выве�
ли из строя до 500 тысяч гитлеровцев и
их пособников, разгромили 948 немец�
ких гарнизонов, 29 железнодорожных
станций. Пущено под откос 11.128 воин�
ских эшелонов, 34 бронепоезда. Взорва�

но 819 железнодоро�
жных и 4.710 шос�
сейных мостов, раз�
рушено 7.300 кило�
метров линий связи.
В ходе крупной бое�
вой операции «Баг�
ратион» партизаны
отвлекли на себя
около 10% сил не�
мецких войск, дейст�
вовавших на совет�
ско–германском
фронте. Активные
действия партизан и
ценные донесения
их разведки способ�
ствовали тому, что
операция «Баграти�
он» летом 1944 года
прошла быстро, ус�
пешно и с меньшими
потерями для совет�
ской стороны.

По официаль�
ным архивным дан�
ным, на территории
республики действо�
вали 1.262 партизан�
ских отряда, боль�
шинство из которых
входило в 188 бри�
гад и полков. В их

рядах насчитывалось 374 тысячи парти�
зан, державших в руках оружие. 87 на�
родных мстителей, сражавшихся в Бела�
руси, были удостоены звания Герой Со�
ветского Союза.

Евгений ДАЛИДОВИЧ, 
участник Великой Отечественной 

войны.
(Эта публикация подготовлена 

на основании архивных документов, 

сведений из энциклопедии «Беларусь 

в Великой Отечественной войне 1941 — 1945» 

и личного знакомства автора с А.И.Далидовичем,

Ф.И.Павловским и Г.Н.Борозной 

в период партизанского движения 

на оккупированной территории.)

Шли в бой 
с врагом
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ОАО «ГТФ «Неман» является
легендарной компанией для ми�
ровой профильной отрасли. Це�
лый ряд технологий зарождался
именно в Гродно. Американские
и английские корпорации еще
только делали первые шаги, с
трудом дотягивая по оснащен�
ности до уровня мануфактур, а
братья Шерешевские сделали но�
вейшее для своего времени
предприятие. Фабрика гремела
на весь мир, поставляла продук�
цию к императорскому двору,
завоевывала награды на между�
народных конкурсах. В том чис�
ле получила серебряную медаль
на Всемирной промышленной
выставке в Париже, на которую
просто попасть считалось огром�
ным достижением для предприя�
тий начала ХХ века.

Б
ратья Шерешевские с са�
мого начала поставили
предприятие, как сегодня
сказали бы, на инноваци�
онные рельсы. Люди обра�

зованные, живо интересующие�
ся всем современным, они од�
ними из первых стали использо�
вать в производстве паровые ма�
шины, в конторе установили ди�
ковинку того времени — теле�
фон, внедряли высокие соци�
альные стандарты: организова�
ли для рабочих медицинский
пункт, кассу взаимопомощи.
Словом, не просто шли в ногу
со временем, но обгоняли его.

Славным традициям предп�
риятие следует и спустя 154 го�
да. Хотя нельзя сказать, что ис�
тория всегда была благосклонна
к фабрике. Случались и тяже�
лые времена. Когда Западная Бе�
лоруссия находилась под
властью Польши, предприятие
фактически обанкротилось. В
Великую Отечественную прак�
тически полностью было разру�
шено бомбежками. Но всегда
фабрике удавалось воскреснуть

иногда в прямом смысле из пеп�
ла и занять достойное место сре�
ди ведущих производств страны.

Последний серьезный кри�
зис в своей истории Гродненс�
кая табачная фабрика пережи�
ла относительно недавно — в
начале – середине 2000–х. Тог�
да морально и физически уста�
ревшее оборудование тянуло
предприятие в пучину банкрот�
ства. Склады стояли перепол�
ненные неликвидом, конкурен�
тоспособную продукцию фаб�
рика выпускать не могла, име�

лись серьезные просроченные
задолженности перед бюдже�
том, собственные оборотные
средства отсутствовали, импо�
ртная продукция безапелляци�
онно завоевывала белорусский
рынок. Причем не только пос�
тавляемая официально, но и
ввозимая в страну по контраба�
ндным каналам.

П
ереломными для предп�
риятия стали 2005 — 2008
годы, когда руководство
страны обратило внима�
ние на плачевное состоя�

ние отрасли, оказало националь�
ным предприятиям определен�
ную поддержку. Прежде всего
— по защите внутреннего рын�
ка. Причем не жестким и беско�
мпромиссным протекциониз�
мом, а через полноценные ры�
ночные механизмы: когда сох�
раняется конкуренция, но более
сильным зарубежным трансна�
циональным игрокам за счет
больших финансовых возмож�
ностей и агрессивного марке�
тинга не дают поставить нацио�
нальное производство на коле�

ни. Такая продуманная государ�
ственная стратегия способство�
вала гармоничному развитию и
рынка, и собственных произво�
дителей.

За три года ОАО «Гродненс�
кая табачная фабрика «Неман»
смогла рассчитаться по всем
долгам, а затем стабильно за�
нять место среди самых при�
быльных акционерных обществ
страны (по данным, размещен�
ным на сайте Минфина). Внут�
ренний рынок предприятие за�
воевывало в жесткой конкурен�
ции с иностранными произво�
дителями. Поэтому последние 8
лет фабрика постоянно прово�
дит техническое перевооруже�
ние. За эти годы в основной ка�
питал было вложено 110 млн.
евро. Полностью заменено про�
изводственное оборудование.
Сегодня в цехах работают 12
высокопроизводительных ли�
ний ведущих мировых произво�
дителей. Лаборатория оснащена
приборами и оборудованием
последних моделей, что позво�
ляет предприятию жестко конт�
ролировать производственный
процесс, сертифицировать ее
по строгим европейским стан�
дартам.

С
2005 года ОАО «Гродне�
нская табачная фабрика
«Неман» увеличило объе�
мы производства в 5 раз.
Только в 2014 году фаб�

рика перечислила в бюджет 4,2
триллиона рублей, ее доля в
профильном производстве —
72%. Фабрика полностью вы�
полнила программу по импор�
тозамещению. Последние пять
лет иностранные поставки за�
нимают всего 1 — 3% от обще�
го объема рынка. Около 50%
продаж приходится на отечест�
венные бренды. Успехи предп�
риятия высоко оценило руково�
дство страны: второй год под�
ряд предприятие занесено на
Республиканскую доску Поче�
та. В этом году торжественная
церемония прошла 2 июля, на�
кануне Дня независимости.

Свое 154–летие коллектив
предприятия встречает в пол�
ной уверенности в завтрашнем
дне. Современное оборудова�
ние, сильный собственный
портфель, профессиональные
сотрудники, уникальные управ�
ленцы позволяют предприятию
не только быть, но и быть пер�
вым в своей отрасли.

Алексей 
АНТОНОВ.

каждой стране
есть «якорные»
предприятия. Они
могут не занимать
подавляющей до�
ли в ВВП, но яв�
ляться символом,
историческим до�
казательством
промышленной
состоятельности
государства. Такой
знаковой компани�

ей для Беларуси по праву
является ОАО «Гродненская
табачная фабрика «Неман».
И причин предостаточно.
Это одно из самых «возраст�
ных» производств: на днях
оно отпраздновало 154–ле�
тие. Сегодня компания ус�
пешно работает на внутрен�
нем рынке и поставляет про�
дукцию на экспорт в 12
стран. Авторитет ГТФ расп�
ространился по всему миру.
По признанию экспертов из
транснациональных компа�
ний, полностью модернизи�
ровавшись, предприятие
стало одной из лучших про�
изводственных площадок на
Евразийском континенте.
Оно полностью выполнило
программу импортозамеще�
ния, занимает лидирующие
позиции на рынке, активно
привлекает иностранные ин�
вестиции на выгодных усло�
виях, входит в топ–6 нало�
гоплательщиков, является
надежным спонсором мно�
гочисленных социальных,
культурных и спортивных
инициатив. Впрочем, лиде�
рские традиции были зало�
жены в фабрике со дня ее
основания, когда ее вла�
дельцы — братья Шереше�
вские — провозгласили де�
виз «Если быть — то пер�
вым». Его предприятие при�
держивается и спустя более
полутора века.

В

УНП 500047627

Чернышев 
Юрий Степанович,

генеральный
директор 

ОАО «Гродненская
табачная фабрика

«Неман».

Живая история
промышленных

масштабов 
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Бумажное кино
Если есть «Бумажные города» (сначала книга амери�

канского писателя Джона Грина, а потом одноименный
фильм режиссера Джека Шрейера), то почему не быть
«бумажному кино»? Точно так же, как могут быть «бума�
жные истории», «бумажные люди», «бумажные чувства».
Все это означает, что есть нечто существующее и несуще�
ствующее одновременно, похожее на правду и при этом
абсолютно надуманное, неестественное, безжизненное,
аморфное. Если сам Джон Грин, автор еще одной ранее
экранизированной своей книги «Виноваты звезды» (о
фильме «СБ» писала 25.09 2014), искренне удивляется
интересу кинематографистов к его романам, то нам оста�
ется быть только солидарными с ним. А ведь и правда —
почему? Почему скромные подростковые истории прино�
сят многомиллионные прибыли кинокомпаниям, потра�
тившим на их создание втрое меньше? Почему столь ме�
ланхоличные и абсолютно безыскусные сюжеты собира�
ют огромное количество поклонников? Наверное, именно
поэтому. Это только кажется, что современной молодеж�
ной аудитории постоянно нужен безудержный драйв и
оголтелый action. От тотальной агрессии и взвинченной
нервности, которыми изобилует массовый мейнстрим,
наступает пресыщение и требуется передышка. Здесь–то
и приходится впору тональность легкого блюза, под рас�
слабляющие ритмы которого разыгрываются надуманные
приключения.

Группа выпускников колледжа отправляется на поис�
ки взбалмошной и неуемной на выдумки подруги Марго
(Кара Делевинь — одна из самых стильных моделей фе�
шен–индустрии). Еще недавно авантюрная красавица
вместе с влюбленным в нее соседом Квентином (Нат
Вульф — известный актер, продюсер, композитор, по�
эт–песенник), лихо перемещаясь ночью из одного чужого
дома в другой, пыталась отомстить своим обидчикам, как
вскоре сама решила провести своего верного помощника
и К. Взяла и исчезла из поля зрения, оставив в разных ме�
стах своеобразные фишки–подсказки. Когда в этом тре�
вел–fiction отчаявшаяся компания рассорилась и развали�
лась, тут–то Квентину и встречается праздно прогуливаю�
щаяся с книжкой в руке, ни о чем не подозревающая та,
которая оказалась по–настоящему хитра. В итоге все эти
ювенильные приключения были не чем иным, как спосо�
бом повзрослеть и лучше узнать самого себя. И все это

благодаря неистовой хариз�
ме Марго.

Типичный американ�
ский сюжет, чем–то напоми�
нающий привычные сказоч�
ные сюжеты на тему: поди
туда — не знаю куда, прине�
си то — не знаю что. Стиль
такого сюжета, несмотря на

приключенческую интригу своеобразного роуд–муви,
больше имеет эффект расслабляющего поглаживания,
чем держащего в тонусе азарта. Несмотря на тривиаль�
ные сентенции типа «Если бывают невероятные ситуа�
ции, то они обязательно случаются в твоей жизни», «Каж�
дый видит то, что хочет видеть», «Чтобы найти себя, надо
потеряться», «У каждого бывает свое чудо», щедро рассы�
панные по всему повествованию, в «Бумажных городах»
все–таки есть нечто такое, что открывается впервые. На�
пример, глухие американские пустыри с заброшенными
сараями; свободное дефилирование ночью по чужим
спальням; полная индифферентность родителей даже то�
гда, когда пропадает их дочь; лихие перемещения подро�
стков по городам и весям в собственных автомобилях; са�
мая большая головная боль в подготовке к выпускному
вечеру — приобрести подружку (или друга); абсолютно
вольные нравы и полная самостоятельность взрослеющих
тинейджеров.

Разрушая клише привычных романтических историй,
фильм создает новые. Признаться, не всем они оказались
по нраву. На вопрос экранной героини: «Ну и чем я могу
казаться сейчас?» кто–то из неравнодушных зрителей
вполголоса ответил: «Дурой».

Людмила САЕНКОВА.
lpsm3163@mail.ru

КИНОДОМ

Первая белорусская книга была
издана в Могилеве в 1504 году!
Такими новостями в последнюю
неделю кормит публику интер�
нет. Откровенную глупость пере�
печатывают даже уважаемые
порталы. Народ читает, обалдева�
ет и верит. Как в НЛО и привиде�
ния. Но никто еще не представил
собственно уникальное издание.
Потому что его не существует в
природе. Было лишь сообщение
киевской исследовательницы
Светланы Кагамлык, которая на�
шла в Центральном государствен�
ном историческом архиве Украи�
ны список книг, хранившихся в
церкви Пречистой Богородицы
села Яловка нынешней Брянской
области России. В реестре зна�
чится «Апостол» печати могилев�
ской 1504 (года. — В.К.)». Конеч�
но, интересное свидетельство. Ка�
кой–то ученый, прежде читав�
ший рукопись, даже оставил на
полях ремарку: «Ого!»

Жару под�
дал директор
Музея истории
Могилева Але�
ксей Батюков,
который с
большим инте�
ресом относит�
ся ко всему,
что связано с
его городом.
На этот раз он
опубликовал
информацию
от киевской ис�
следовательни�
цы с отскани�
рованной стра�
ницей «сенса�
ционного» до�
кумента — и
непросвещен�
ная публика
принялась тира�
жировать извес�
тие как факт.

В ученом мире эту утку воспри�
няли с возмущением. Николай Ни�
колаев, завотделом редких книг Рос�
сийской национальной библиотеки,
наш земляк и крупнейший знаток
старопечатных изданий, осторожно
допускает, что «нельзя ничего иск�
лючать», но все же полагает, что «на
99,9 процента перед нами — описка
того писца, который составлял спи�
сок церковных книг».

Батюков вторит коллеге: «Я счи�
таю, что перед нами, скорее всего,
ошибка. Но существование такой
рукописи с датой «1504» — истори�
ческий факт, который надо или до�
казать, или опровергнуть».

Заместитель директора Нацио�
нальной библиотеки, председатель
Международной ассоциации бело�

русистов Алесь Суша специально
для «СБ» опроверг все домыслы:

— Во–первых, могилевского из�
дания 1504 года нет и никогда ни�
кем не было зафиксировано ни в од�
ной из библиотек мира. Во–вторых,
ни одна из летописей не сохранила
сведений о таком важном событии,
как появление в Могилеве книгопе�
чатания. Даже собственно могилев�
ские хроники, которые велись

вплоть до XIX
века, не упоми�
нают об «Апо�
столе» якобы
1504 года. Поче�
му? Потому что,
очевидно, не
было такой кни�
ги.

Также Алесь
Суша обратил
внимание на
другие неточно�
сти списка,
опубликованно�
го киевской ис�
следовательни�
цей. Там зна�
чится «Трефо�
логий» новго�
родской печа�
ти» 1685 года.
Но ни в нашем

Новогрудке, ни в
российском Нов�
городе Великом
в то время не пе�

чатали книг кириллицей. А в укра�
инском Новгороде–Северском типо�

графия закрылась в 1679–м. В том
же реестре отмечен «букварь с тол�
кованием», якобы изданный в Киеве
в 1712 году. Но и эта книга неизве�
стна историкам.

К сожалению, даже у маститых
ученых есть соблазн раздуть сенса�
цию, привлечь к себе внимание на
пустом месте. Однако подобные
действия только подрывают дове�
рие общества к науке. Чего удив�
ляться тогда, что после таких псев�
досенсаций народ бросается на лю�
бые фальшивки, которыми запру�
жены книжные развалы? А потом
мы сетуем, что в головах людей —
не знания о реальных и важных со�
бытиях прошлого, а каша из сказок.

Виктор КОРБУТ.
vk@sb.by

По следам одной
сенсации
По следам одной
сенсации

АВТОРИТЕТНО
Игорь Марзалюк, заведующий

кафедрой археологии и специальных
исторических дисциплин
Могилевского госуни�
верситета имени Ар�
кадия Кулешова, док�
тор исторических
наук, профессор:

— В 1504 году Мо�
гилев уже существовал.
Это был город с торговой площадью,
замком, Спасской церковью, монас�
тырем. Но если бы здесь имелась ти�
пография, то куда она делась? Я не
верю в сенсацию. Это фейк. Любому
ученому известно, как часто ошиба�
лись писари, составляя разного рода
реестры. Да и сейчас кто не ошиба�
ется? Поэтому единственным дока�
зательством, что в моем городе
работал — ранее издания Скори�
ной Библии в Праге! — типогра�
фский станок, может быть
только вышедшая из–под него
книга. А ее нет. Поэтому нет и
предмета для дискуссии. А я хотя
и патриот Могилева, но не нас�
только, чтобы поддерживать
мифы.

Первые белорусские книги — пере�
вод Библии — были напечатаны в
Праге в 1517 — 1519 годах Франци�
ском Скориной. Он продолжил за�
тем публикацию священных текстов
в Вильне — в 1522 — 1525 годах.
Книга под названием «Апостол» из�
давалась в Могилеве в 1638 году, но
с указанием Киева как места выхо�
да. Кроме того, «Апостол» публико�
вался в Вильне — в 1525–м (Скори�
ной), 1591 (Мамоничами), 1592,
1595, 1596, 1623, 1641, Евье — Веви�
се (1611), Кутейно (1632, 1652).

СПРАВКА «СБ»

Реестр XVIII века из украинского
архива, в котором упомянута

несуществующая могилевская книга.

Библия, изданная Франциском
Скориной в Праге в 1517 году, —

первая книга в нашей истории.

Мядельский гамбит
7 июля «СБ» писала о проблеме со�

хранения и возможного восстановле�
ния мядельского замка. Сейчас из
древнего города пришли хорошие
известия. Во время археологичес�
ких раскопок здесь найдена пешка
— шахматная фигура XVI века. Ве�
щи такого рода попадаются в земле
нечасто.

Раскопки проводились третий год
подряд по инициативе и с поддержкой райиспол�
кома. Волонтеры со всей страны съезжались сюда в
поисках исторических раритетов.

Раскрыты остатки башни–донжона, походив�
шей, вероятно, на Каменецкую. Ее еще в 1980–е го�

ды открыл известный ученый Михась Ткачев. Но
теперь нужно было снова посмотреть сохранность
фундаментов. Ведь, может, все–таки их когда–ни�

будь музеефицируют. Бывшая цитадель включе�
на в госпрограмму «Замки Беларуси».

Проводивший раскопки археолог Нико�
лай Плавинский среди находок отметил
динарий — монету конца XV — начала
XVI века, времени правления короля Алек�
сандра Ягеллончика. Обнаружены печные

изразцы, похожие на плитку, украшавшую
замок великих князей литовских в Вильнюсе.
Пока исследована лишь северо–восточная

часть бывшего замка. А что еще хранится под зем�
лей? Это мы узнаем, если будет принято принци�
пиальное решение о музеефикации средневеко�
вой крепости и дальнейших раскопках.

Виктор АНДРЕЕВ.
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Н
а рынке бывшего Советского
Союза немного компаний, за�
нимающихся экспортным ли�
зингом, и одна из них была
создана в Беларуси — это
ОАО «Промагролизинг». Сог�

ласно постановлению Совета Минист�
ров № 1505 от 19 ноября 2009 года
компания наделена полномочиями для
продвижения нашей техники за рубеж.
В прошлом году экспорт техники через
«Промагролизинг» увеличился почти
на четверть. Заключено экспортных до�
говоров на 77 млн. долл. США. Компа�
ния лидирует по объему нового бизнеса
(рост в 1,6 раза), размеру лизингового
портфеля (плюс 40%) и объему лизин�
говых платежей (выручка от реализа�
ции выше показателя за 2013 год в 5,9
раза). Именно ОАО «Промагролизинг»
открыло белорусским тракторам, до�
рожной, дорожно–строительной техни�
ке дорогу в Бангладеш, Канаду, Мозам�
бик и др. И активно участвует не толь�
ко в продвижении машин за рубежом,
но и в реализации Указа № 146 Прези�
дента, значительно расширяющего воз�
можности белорусских предприятий по
закупке современной техники.
Генеральный директор ОАО «Промаг�
ролизинг» Андрей Позняк коротко оце�
нивает работу компании как «доста�
точно успешную». Ес�
ли еще в 2012–м объ�
ем реализации на экс�
порт был 22 млн.
долл. США, то в теку�
щем году компания
планирует перешаг�
нуть планку в 100
млн. долл. США — и
это только по экспо�
ртному лизингу.

— Андрей Николае�
вич, какие страны по�
купают нашу технику и
какая продукция, по
вашим наблюдениям,
наиболее востребована?

— Сегодня мы пос�
тавляем технику по ли�
зингу в разные части
света. В прошлом году
основные поставки осуществлены в Рос�
сию — 67%, Казахстан — 22% и Украину
— 5,5%. Результатом пилотной сделки с
резидентом Канады стала поставка почти
на 2 млн. долл. США тракторов МТЗ. Впер�
вые поставили 30 вагонов–хопперов произ�
водства Могилевского вагоностроительно�
го завода на сумму 1,8 млн. долл. США в
Монголию. Есть поставки в Грузию, Арме�
нию, Мозамбик... География достаточно
широкая, и, конечно, надо продолжать ее
расширять. Несмотря на то что экспорт�
ный лизинг — очень сложный вид лизинга
(в нем много нюансов, серьезные риски),
он дает существенные объемы реализации
продукции за рубеж, поступления валют�
ной выручки в страну. Учитывая экспорт�
ную ориентированность нашей экономики,
этим надо заниматься.

Что касается спроса — стабилен инте�

рес к тракторам Минского
тракторного завода, техни�
ке МАЗ, БелАЗ. Хорошим
спросом по сочетанию «це�
на – качество» пользуются
наши автобусы МАЗ: пос�
ледние годы даже на фоне
сжатия российского рынка
они там востребованы. Есть
спрос на зерносушильные
комплексы.

— Что еще в планах на
этот год? Какие контракты
уже заключены в 2015–м?

— Сегодня мы активно
работаем над диверсифика�
цией рынков сбыта, так, в
этом году мы сделали пер�
вый шаг по завоеванию

рынка Юго–Восточной Азии. 8 июля в горо�
де Дакка подписан крупный контракт на
поставку техники и оборудования «Амко�
дор» в Бангладеш на сумму 50 млн. долл.
США. До сих пор наша техника там практи�
чески не продавалась. Кроме того, сделка
интересна тем, что контракт не лизинговый,
а с рассрочкой платежа. В мусульманских
странах есть запрет «риба» (излишек, (араб.
увеличение, приращение) на ссудный про�
цент в связи с особенностями религии, и
мы вынуждены поставлять им товар либо с
рассрочкой, либо с отсрочкой платежа. По�
этому мы работаем по контракту «бай му�
аджал» (араб. продажа по отсроченной це�
не). Подписанию контракта предшествова�
ли длительные переговоры. Было заключе�
но рамочное соглашение между Банком
развития Республики Беларусь и прави�
тельством Бангладеш, соглашение о финан�

сировании поставки. Но в случае успешной
реализации первого контракта местное ми�
нистерство сельского хозяйства будет рас�
сматривать дальнейшие поставки и воз�
можность закупки продукции ОАО «МАЗ».

Вместе с тем заключен достаточно
большой контракт по поставке автобусной
техники производства МАЗ
в Россию. Есть заявка с пе�
реходом на следующий год
от Калининграда на покуп�
ку через механизм лизинга
250 газомоторных автобу�
сов. Есть и серьезные на�
метки на поставку техники
производства МАЗ на Кубу,
но не буду забегать вперед,
об этом говорить пока рано.

— Какие методы прод�
вижения на внешние рын�
ки вы используете?

— В нашем случае ли�
зинг, отсрочка или рассроч�
ка платежа и есть главный
механизм продвижения.
Ведь лизинг — это финан�
совая схема, ориентирован�
ная в первую очередь на
потребителей, желающих
обновить оборудование, но
не имеющих достаточно
средств. Мы выступаем фи�
нансовым посредником,
предоставляем выгодные
финансовые условия, в ряде случаев даже
с льготными ставками, делая таким обра�
зом белорусскую продукцию более доступ�
ной. Основным нашим акционером являет�
ся ОАО «Банк развития Республики Бела�

русь», что открывает для нас дополнитель�
ные возможности: мы можем более актив�
но развивать лизинговые операции как
внутри страны, так и по экспортному ли�
зингу, а также реализовывать совместные с
Банком развития проекты.

Мы также работаем с дилерской сетью
предприятий — производите�
лей техники. У нас есть нес�
колько дочерних предприятий
за рубежом, позволяющих
контролировать поставки и
сохранность предметов лизин�
га, минимизировать полити�
ческие и финансовые риски.

Плюс «Промагролизинг»
уже не один год работает на
внешних рынках. Нас знают,
и сами клиенты к нам обра�
щаются.

— Если говорить о внут�
реннем рынке: какова роль
ОАО «Промагролизинг» и
что компания предлагает бе�
лорусским клиентам?

— В этом году в соответ�
ствии с Указом № 146 «О фи�
нансировании в 2015 году за�
купки современной техники
и оборудования» «Промагро�
лизинг» определен операто�
ром по приобретению техни�
ки у организаций–производи�
телей ЕврАзЭС для последую�

щей передачи в лизинг юрлицам Белару�
си. Согласно указу предприятиям АПК пе�
редача техники в лизинг осуществляется
без уплаты процентов за пользование кре�
дитами, а для предприятий других отрас�
лей экономики — с уплатой 7,5% годовых.
Поскольку условия выгодные, нам посту�
пило заявок на сумму более 2,6 трлн. руб�
лей. Сегодня заключено договоров на при�
обретение уже свыше 1,2 тыс. единиц тех�
ники белорусских производителей (МАЗы,
автобусы МАЗ, сельхозтехника «Гомсель�
маш», тракторы «Беларус», дорожная,
коммунальная техника «Амкодор» и др.)
более чем на 860 млрд. рублей.

В прошлом году мы отгрузили 499 еди�
ниц техники организациям, связанным с
лесозаготовкой и деревообработкой. Зак�
лючено 367 договоров лизинга с фермерс�
кими хозяйствами. И мы занимаемся про�
ектами не только с господдержкой. Среди
направлений нашей деятельности есть и
коммерческий лизинг, в рамках которого в
прошлом году было передано имущества
на сумму более 550 млрд. рублей.

— Еще одно направление деятельнос�
ти компании — импортный (инвестици�
онный) лизинг. Что вы можете предло�
жить здесь?

— В этом году мы продолжаем работу
по оснащению белорусских организаций
современным оборудованием, инноваци�
онными и энергосберегающими техноло�
гиями на условиях лизинга, в том числе за
счет привлечения иностранных инвести�
ций. Мы всегда открыты для взаимовыгод�
ного сотрудничества.

Ирина НОВАКОВА.
УНП 690034197

СПРАВКА
ОАО «Промагролизинг»
(год создания 2001�й) — ли�
зинговая компания, кото�
рой постановлением Сове�
та Министров от 19 ноября
2009 года № 1505 предос�
тавлены полномочия на
создание эффективного
механизма международ�
ного финансового лизинга,
продвижение продукции,
произведенной в Беларуси,
на внешние рынки и привле�
чение иностранных инвес�
тиций в экономику страны.
Основной акционер компа�
нии — ОАО «Банк развития
Республики Беларусь». До�
ля экспортной выручки в об�
щем объеме за 2014 год —
77%. Основные направле�
ния деятельности: экспорт�
ный финансовый лизинг, ли�
зинг на коммерческих усло�
виях, импортный (инвести�
ционный) лизинг.

Сильнее
обстоятельств

Поставка техники на выгодных условиях
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Павел
— Андрей Леонидович, ожидали, что

младший сын будет выбран на драфте
НХЛ?

— Да, ожидали, следили за драфтом.
Паша упорно тренировался и шел к этому
драфту не один год. У сына не раз случа 
лось в Канаде, что у него как бы между де 
лом спрашивали, собирается ли он сегодня
дополнительно кататься, а потом приезжа 
ли и инкогнито наблюдали, действительно
ли он на льду. Скауты собирают информа 
цию о составе семьи, как хоккеист учится,
умеет ли поддерживать коммуникацию со
взрослыми и сверстниками, анализируют
его реакции в стрессовых ситуациях, наб 
людают... С бухты–барахты быть выбран 
ным на драфте практически невозможно.
И Паша этого достоин. Особая заслуга, ко 
нечно, принадлежит хоккейной школе
ЦСКА, которая его воспитала.

— Перед сезоном 2014/15 ходили раз&
говоры о переходе Павла в минское «Ди&
намо», но помешало сделке якобы выдви&
нутое ЦСКА условие, что он не должен
выступать за сборную Беларуси.

— В системе КХЛ все права на Пашу
закреплены за ЦСКА. Минское «Динамо»

вело переговоры с менеджментом московс 
кого клуба по трансферу Павла. Вопрос об 
суждался в том числе с учетом интересов
национальных команд. Но прийти к пони 
манию сторон не смогли. Павел уехал в
«Калгари Хитмен» — и правильно сделал.
Западная хоккейная лига, входящая в сис 
тему СHL, — очень хорошая среда для рос 
та. Молодежные сборные Канады более
чем на половину состоят из хоккеистов,
выступающих на этом уровне. И плюс там
ты всегда на глазах у скаутов из НХЛ.

— Известно, что Павел заигран за юни&
орскую сборную России. При этом вскоре
после процедуры драфта были широко
растиражированы его слова, что сущест&
вует шанс выступлений за Беларусь. Пояс&
ните?

— Паша считает, что для спортсмена
первостепенен тот клуб, в котором он игра 
ет, именно в нем он развивается. Мемориал
Ивана Глинки — это традиционный турнир
для середины августа, который считается
неофициальным чемпионатом мира и дает
возможность скаутам сделать первые выво 

ды в том плане, за кем наблюдать на протя 
жении сезона. Паша сыграл — где–то ему

это помогло. Но в официальных мат 
чах ни за одну сборную он участия
еще не принимал. И я не могу ска 
зать, что Павел не хочет играть за Бе 
ларусь. Тут, правда, есть один тонкий
вопрос — насколько в нем заинтере 
сованы. В свое время школа
«Юность» продала права на сына
БФСО «Динамо». Далее хоккейный
клуб «Динамо–Минск» на професси 
ональном уровне провел переговоры
с ЦСКА, по результатам которых бы 
ла разработана стратегия сотрудни 
чества. С сентября 2011–го по май
2013–го хоккейный клуб «Дина 
мо–Минск», являющийся базовым
для национальной сборной, оказывал
финансовую помощь для обучения
Павла в Москве, о чем был заключен
договор между законными предста 
вителями — родителями — и клубом.
Целью данного финансирования яв 
лялось взращивание молодого игрока
на перспективу. Но в силу кадровых
перестановок в «Динамо» оно было
прекращено, а сумма займа возвра 
щена клубу. При этом натурализация
профессиональных хоккеистов с вло 
жением средств в них продолжилась.

И как при этом нашей молодежи проби 
ваться в состав?

— Год назад, комментируя привлече&
ние в юниорскую сборную России на ме&
мориал Ивана Глинки, Павел сказал, что,
если бы он выступал за команду Беларуси,
то играл бы против испанцев. Слова выз&
вали большой резонанс...

— Павел молодой, прогрессирующий
хоккеист. И то, что представители прессы
его постоянно дергают, неправильно. Одно
неосторожно сказанное слово, на котором
специально заостряют внимание, перевора 
чивает все с ног на голову.

— Полноценный отпуск у вашего
младшего сына в этом году был?

— После окончания прошлого сезона
он провел в Минске всего три недели — и
опять в Канаду. Непросто. Но трудности
Пашу никогда не пугали, потому что он
всегда был бойцом и лидером. В школе
«Юность» два года тренировки начина 
лись в 6.30 утра. Запомнился один яркий
эпизод того времени: захожу в комнату к
Паше спозаранку чтобы разбудить, а у не 
го сна ни в одном глазу, лежит в хоккей 
ной форме, говорит, что уже готов ехать
на тренировку... На предсезонных сборах в
14–15 лет с другими ребятами школы
ЦСКА сын бегал кроссы, порой по 10 ки 
лометров. Так вот чтобы улучшить обще 
командный результат хотя бы на 10–20 се 
кунд, он вместе с другими лидерами ко 
манды буквально на плечах тащил отстаю 
щих. Такие поступки заслуживают уваже 
ние товарищей и определили в будущем
ему роль капитана.

— В следующем сезоне Павел, как и в
прошлом, будет играть за «Калгари Хит&
мен» или вы допускаете, что его могут
пригласить в команду НХЛ?

— Мы еще достаточно молоды и
реально смотрим на вещи. Прежде
клуб должен предложить заключе 
ние контракта. И Паша, конечно, к
этому стремится. После драфта сын
принял участие в кэмпе новичков
«Калгари», вскоре у него будет еще
один такой. Им довольны. Начинать
сезон Паша будет в «Калгари Хит 
мен». При этом он будет на виду у
функционеров «Калгари Флэймз».
Далее все зависит от самого игрока.
Дадут шанс — используй его.

— С условиями для жизни поря&
док?

— В плане быта и организации
тренировочного процесса там все
выстроено настолько четко, что мож 
но ни о чем другом, кроме хоккея, не
думать. Павел живет в коттедже у че 
ловека, который представляет его ин 

тересы. В распоряжении сына
целый этаж. Прямо в доме — специ 
ально оборудованный зал, где есть ве 
лотренажер, гантели, штанга, ми 
ни–площадка с установленными воро 
тами для бросков. Кроме того, дом на 
ходится на берегу озера, где зимой
функционируют хоккейные площад 
ки. При желании всегда можно зани 
маться дополнительно.

— Как вы относитесь к коммента&
риям болельщиков, которые называ&
ют Пашу перебежчиком и прочими
нехорошими словами?

— Всем тем горе–писателям, кото 
рые сводят счеты с сыном, мы желаем
удачи — как правило, это люди, не
имеющие никакого отношения к хок 
кею. В наличии российских паспортов
у наших игроков не вижу трагедии.
Получение Павлом паспорта — обыч 
ная процедура. Он выпускник хоккей 
ной школы ЦСКА имени Харламова.

Михаил
— Давайте перейдем к разговору о ва&

шем старшем сыне.
— Михаил 1994 года рождения, он так 

же начинал путь в хоккее в СДЮШОР
«Юность». Далее вместе с Пашей играл в
ЦСКА, после чего вернулся домой — и
«Динамо» выкупило на него права. В моло 
дежном хоккее у Миши все сложилось неп 
лохо. Выступал за «Минских Зубров», «Ди 
намо–Шинник» в чемпионате МХЛ. В сос 
таве сборных U–18 и U–20 отыграл чемпи 
онаты мира, дважды принял участие в Куб 
ке мира среди молодежных клубов в Омске
и Уфе, где признавался лучшим голкипе 
ром. Сейчас имеет двухсторонний конт 
ракт с «Динамо–Минск» и «Динамо–Моло 
дечно», находится на предсезонных сборах
в Чехии.

— В прошлом сезоне Михаил изрядно
наездился между Бобруйском, Молодечно
и Минском, но в КХЛ так и не сыграл.

— Есть тренерский штаб, ему решать,
кому и когда играть. Мы готовы конкури 
ровать как и прежде. Трудностей не боим 
ся. Михаил достаточно мотивирован, что 
бы биться за место в первой команде. Ждет
шанса проявить себя.

— Как думаете, в чемпионате–2015/16
дождется?

— У Миши в этом межсезонье, честно
говоря, были хорошие предложения, рас 
сматривался вариант отъезда за океан. Но

после переговоров, в ходе которых спор 
тивное руководство «Динамо» пообещало
дать ему игровую практику в КХЛ, было
принято решение остаться. Вопрос — бу 
дет ли сдержано слово.

— Михаил на все сто процентов готов
для Континентальной хоккейной лиги?

— Был бы готов на сто — играл бы в
другом месте. Будем объективны — Миха 
ил молод, ему еще необходимо многому
учиться. Для этого у него есть старшие то 
варищи, тренеры клуба и сборной. Наде 
юсь, в сезоне он сможет прибавить и пока 
жет свою готовность на льду.

— В Москве ему наверняка было слож&
но...

— Армейский клуб собирает все луч 
шее из России и ближнего зарубежья. Про 
биваться в его системе непросто. Но эта
зашкаливающая конкуренция ведь и есть
то, что надо юным хоккеистам для роста.
Считаю, что Михаил получил хорошую ба 
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Отец 
за сыновей

А
ндрей Карнаухов, директор СДЮШОР «Юность» 
и отец хоккеистов Павла и Михаила, несколько раз
переносил встречу. Но когда в его плотном
графике наконец нашлось время, диктофон
раскалился добела. «Это, наверное, за счет того,
что долго планировали пообщаться, такой длинный

разговор получился. Ну да ничего — зато вам будет 
из чего выбрать», — улыбнулся он в конце примерно
двухчасовой беседы.

Прошлым летом перед отъездом за океан
Павел тренировался вместе с Михаилом

в «Динамо&Шиннике».

В первый же сезон 
в «Калгари

Хитмен» Павел
стал одним 
из лидеров 

команды.

Форму
«Динамо&

Шинника»
Михаил уже

перерос.

Павел Карнаухов и скаут «Калгари Флэймз»
Тодд Вудкрофт после драфта НХЛ.
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Матч 3–го отборочного
этапа Лиги чемпионов
между «Видеотоном» и
БАТЭ на стадионе
«Шоштои» в
Секешфехерваре принес
нам в общем–то
стратегически выгодную
результативную ничью —
1:1. Но осадок остался.
Причем не только потому,
что клуб из Борисова
упустил близкую победу на
излете поединка. Много
вопросов в который уже
раз в этом сезоне оставило
содержание игры
борисовчан.

В
интернет–пространст�
ве нынче гуляет но�
вость о том, что БАТЭ
якобы уже провел
предварительные пере�
говоры относительно
подписания контракта

с Александром Глебом. И пос�
ле матча в Венгрии, честно го�
воря, думается, что один из
лучших действующих бело�
русских игроков пришелся бы
в Борисове очень кстати. Вро�
де и бежали борисовчане по�
завчера, и старались. Но осмы�
сленности их действиям явно
не хватало. Да и брака в пере�
дачах, несмотря на то, что иг�
ра в целом проходила в невы�
соком темпе, присутствовало
непростительно много.

Как и в первом матче с «Дандолком»,
БАТЭ и близко не предъявил того, на что
потенциально способен. Говоря языком
автомобилистов, проехал всю дорогу мат�
ча на первой–второй передаче. А ведь
«Видеотон», при всем к нему уважении,
отнюдь не показался фурой на всю шири�
ну дороги. Вполне себе среднеевропей�
ская легковушка, подобных которой
БАТЭ за годы выступлений в еврокубках
таранил не раз. И тем обиднее будет, если
венгерская команда заставит борисовчан
остановиться в нынешней Лиге чемпио�
нов уже на стадии 3–го раунда квалифи�
кации.

Впрочем, будем верить и надеяться,
что этого не произойдет. Всезнающая ста�
тистика говорит: всякий раз, когда БАТЭ
наигрывал в первой еврокубковой встрече

на счет 1:1, по итогам двухматчевого про�
тивостояния он проходил дальше. Ранее
таким образом были вытолкнуты в кювет
«Ширак» (1:1, 2:1), «Линфилд» (1:1, 2:0),
«Штурм» (1:1, 2:0), «Дебрецен» (1:1, 2:0) и
«Слован» (1:1, 3:0). Причем довольно све�
жие истории с венграми и словаками в
своей первой части как капли воды похо�
жи на ту, что оказалась сочинена позавче�
ра. В официальный протокол автором го�
ла в ворота «Видеотона» внесли Александ�
ра Карницкого, но все, конечно, прекрас�
но видели, что мяч влетел в ворота от го�
ловы голландского защитника венгерско�
го клуба Кееса Лейкса. А «Дебрецен» в
2012–м и «Слован» год назад в первом
матче с БАТЭ также стреляли по своим
воротам...

Юрий БАКЕРЕНКО.
bakerenko@sb.by
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зу во время обучения в Москве. И абсолютно
убежден: если ребята в подростковом возрасте
едут в топовые российские школы, то это можно
только приветствовать. Родителей, которые ведут
своих детей по такому пути, я всегда пойму и бу�
ду готов поддержать.

Андрей
— На майском заседании исполкома федера4

ции хоккея была создана комиссия по определе4
нию кандидатов в сборные U–17, U–18 и U–20 —
и вы в числе прочих также вошли в нее.

— У каждого свой участок работы. Мой — это
досконально знать ребят, занимающихся в школе
«Юность», особенно тех, кто по спортивному
принципу достоин перейти в РЦОП по зимним
видам спорта «Раубичи» и потенциально может
выступить на юниорском чемпионате мира–2016
в «Чижовка–Арене». Нам надо обязательно возв�
ращаться в элиту. Потому что сейчас у наших
юных хоккеистов фактически нет шансов пока�
зать себя скаутам и обратить на себя внимание
представителей элиты мирового хоккея. В совре�
менных условиях хоккей — это рынок, где прово�
дятся ярмарки талантов, драфты, на которых клу�
бы резервируют молодых игроков на ближайшую
перспективу. Соответственно, наша задача сегод�
ня — выйти на рынок.

— Молодежная сборная в прошлом году на4
конец пробилась в топ–дивизион.

— Упорно шли к этой цели. Сейчас надо глу�
боко анализировать и изучать соперников, их так�
тику и манеру игры. Потому что сегодня в каждой
из сборных, выступающих в элите молодежного
хоккея, есть представители сильных молодежных
лиг, в том числе CHL. Они играют в жесткий сило�
вой хоккей, здорово подготовлены физически.
Впрочем, в наших ребят надо верить. А главное —
они сами должны поверить в себя.

— Павел Карнаухов — всего четвертый бело4
рус, выбранный на драфте НХЛ за десять послед4
них лет...

— Когда наша «молодежка» последний раз иг�
рала со сборными России, США, Канады, Швеции,
Финляндии, Чехии, Словакии на официальных
турнирах? Где набраться опыта молодежи? Как
далее пробиться в клубы чемпионата Беларуси и
минское «Динамо»? После выхода из детско–юно�
шеского хоккея зачастую приходилось ждать, ког�
да закончат ребята старшего возраста, обманывать
хоккей. Много больных вопросов. Радует одно: се�
годня все клубы и хоккейные школы, которые
функционируют в стране, вместе с федерацией
хоккея выработали стратегию, направленную на
подготовку резерва U–17 и U–18 на базе РЦОП
«Раубичи». Надеюсь, выступление ребят в МХЛ
даст свои положительные результаты как для
сборных, так и для последующего роста профес�
сиональных спортсменов. Возможно, со временем
белорусские ребята станут более заметны на севе�
роамериканском рынке, что может существенно
усилить позиции в молодежном хоккее и сборной
U–20.

— Школа «Юность» скоро справит свой
40–летний юбилей. Какие планы?

— Много спортсменов высокого уровня школа
уже воспитала. Но почивать на лаврах не собира�
емся. Немало задумок. При поддержке хоккейного
клуба «Юность–Минск» созданы условия для ин�
терната, который в начальном виде уже существу�
ет. Его суть в том, что в региональных школах Ви�
тебска, Новополоцка и так далее отбираются спо�
собные 14–15�летние ребята в систему «Юности».
Они живут в Минске, тренируются, а затем, если
будут правильно работать над собой, переходят в
РЦОП «Раубичи». С прошлого сезона у нас работа�
ет школа вратарей. В перспективе хотим организо�
вать школу защитников и школу нападающих. Для
этого проводится определенная кадровая работа,
изучаются передовые методики тренировок.

Юрий БАКЕРЕНКО.
bakerenko@sb.by

Год назад Михаил получил приз лучшему
голкиперу Кубка мира среди молодежных

команд из рук Владимира Юрзинова4старшего.

● Белорусские гандболисты — в четвертьфинале моло�
дежного чемпионата мира. Накануне команда Олега

Шарейко в труднейшем поединке одолела сборную Катара
— 36:35. На протяжении всего матча соперники ни в чем
не уступали друг другу, завершив основное время вничью
— 31:31. А в овертайме белорусы сумели вырвать победу
благодаря голу Глеба Гарбуза. Самым же результатив�
ным игроком сборной вновь стал Артем Королек, забро�
сивший 10 мячей. Теперь за выход в полуфинал белору�
сам предстоит сражение с одним из фаворитов турнира
— сборной Германии, которая в 1/8 финала уверенно
разобралась с аргентинцами — 27:18. В свою очередь по�
бедитель этой встречи в полуфинале сразится с испан�
цами или датчанами.

Тем временем выступающие на юниорском чемпио�
нате Европы белорусские гандболистки потерпели оче�
редное поражение. В стартовом матче второго круга ко�
манда Томажа Чатера крупно уступила соперницам из
Румынии — 25:38. Ранее наши девушки в предваритель�
ной группе «D» проиграли норвежкам (17:27), португал�
кам (21:32) и испанкам (24:31).

● Белорусские прыгуны в воду Вадим Каптур и Алена
Хамулькина выступили вчера в финале соревнова�

ний по прыжкам в воду на чемпионате мира по водным
видам спорта в Казани. В завершившихся поздно вече�
ром соревнованиях смешанных пар белорусский дуэт
считался одним из претендентов на награды. А вот син�
хронистки, также завершающие свои выступления в Ка�

зани, пока о финалах могут лишь мечтать. Ближе всего к
решающей стадии соревнований подобралась команда в
свободных упражнениях. Увы, в квалификации белоруски
заняли непроходное 13–е место, 3 балла уступив попавшим
в финал американкам. В соревнованиях дуэтов Ирина Ли�
мановская и Вероника Есипович заняли 18–е место и так�

же остались за чертой
финала.

● Минское «Динамо»
победило чешский

«Витковице» в товари�
щеском матче. Прово�
дящие в Чехии предсе�
зонный сбор хоккеисты
были вынуждены дваж�
ды сравнивать счет, од�
нако в итоге переломи�
ли ход встречи в треть�
ем периоде — 5:3. Сто�
ит отметить, что в мат�
че не принимали уча�
стие сразу несколько
игроков «Динамо»: Лу�
каш Крайчек, Райан
Гундерсон, Евгений Но�
гачев, Райан Веске,
Шарль Лингле и Алек�
сей Калюжный.

СКАЗАНО
Александр Ермакович,

главный тренер БАТЭ:
— Ждали напряженной борьбы.

Так и получилось. Было очень слож$
но. Конечно, когда ведешь 1:0, все$
гда обидно пропускать в концовке.
Но нужно отдать должное хозяе$
вам. Они оказали на нас хорошее
давление. И мы не выдержали. Пло$
хо, что не получилась контригра.

Неманья Николич, полуза4
щитник БАТЭ:

— Наши шансы на попадание в
плей–офф Лиги чемпионов оцени$
ваю чуть–чуть выше, примерно
шестьдесят на сорок процентов.
Но в родных стенах нельзя думать
об устраивающей нас нулевой
ничьей — необходимо стремиться
к победе.

Бернар Казони, главный
тренер «Видеотона»:

— Мы хорошо играли и имели
несколько прекрасных возможно$
стей, чтобы отличиться. Пре$
взошли соперника психологически и
нам чуть–чуть не хватило для по$
беды. Не уверен, что судьи верно
определили офсайд у Мирко Ива$
новски, когда он забивал. Болель$
щики по достоинству оценили на$
ши усилия, аплодировали нам. И у
нас по–прежнему есть шансы до$
биться нужного результата. Впе$
реди — ответная игра в Беларуси.

Пауло Винисиус, защитник
«Видеотона»:

— Мы неплохо построили нашу
игру. К сожалению, пропустили
нелепый мяч. Но команда сделала
все, чтобы отыграться, и хорошо,
что нам это удалось. У нас оста$
ются шансы пройти борисовчан.

Попытка 
и пытка

ТАБЛО
Лига чемпионов.

3–й квалификационный раунд. 
Первые матчи

«Видеотон» — БАТЭ — 1:1 (Пауло
Винисиус, 89; Карницкий, 56), ЦСКА —
«Спарта» — 2:2, «Милсами» — «Скен%
дербеу» — 0:2, «Митьюлланд» —
АПОЭЛ — 1:2, «Маккаби» — «Викто%
рия» — 1:2, «Панатинаикос» — «Брюг%
ге» — 2:1, «Фенербахче» — «Шахтер»
(Донецк) — 0:0, «Янг Бойз» — «Мона%
ко» — 1:3, «Динамо» (Загреб) —
«Мольде» — 1:1.

АРЕНА

Ф
О

Т
О

  
H

C
D

IN
A

M
O

.B
Y

Ф
О

Т
О

  
Р

Е
Й

Т
Е

Р.



СКАНВОРД

По горизонтали: Оберег. Ястреб. Стрит. Срезка.
Альков. Опаска. Пампа. Тоня. Мама. Чурбан. Толк.
Аустенит. Быков. Латы. Гелиодор. Афганка. Таль.
Остол. Картель. Тарок. Татьба.

По вертикали: Эскарп. Улыбка. Когорта. Епи(
скоп. Астат. Тропа. Вентерь. Ева. Колоб. Груз. Стыч(
ка. Галька. Како. Яшма. Антресоль. Мателот. Кано(
нада. Литол. Болотова. Ктырь.

Ответы на сканворд, 
опубликованный 29 июля

30 июля
1870 г. Дата рождения Константина Харламповича, ис(
торика церкви, исследовавшего историю православной
церкви и образования в Белоруссии, поло(
жение белорусского народа в Речи Поспо(
литой, взаимосвязи восточнославянских
литератур. В его трудах много ценного
фактического материала.

1900 г. Дата рождения Ивана Федюнинско(
го, Героя Советского Союза, участника боев
в Белоруссии в годы Великой Отечествен(
ной войны, почетного гражданина Гомеля.

1910 г. День рождения Валентина Неклюдова,
одного из руководителей партизанского дви(
жения в Витебской и Вилейской областях в го(
ды Великой Отечественной войны, Героя Со(
ветского Союза. С февраля 1942 года комис(
сар, с августа командир партизанского отряда
«Боевой», который действовал на территории

Освейского, Дриссенского, Полоцкого, Россонского, Ош(
мянского, Докшицкого и Мядельского районов.

1935 г. Издатель Аллен Лейн начал выпускать книги
карманного формата в мягком переплете для самых раз(
ных слоев общества. Так было основано британское изда(
тельство «Пингвин» — одно из самых известных в мире.
Идея выпуска дешевых изданий произвела революцию,
обеспечив массовые тиражи как популярных, так и клас(
сических произведений.

1940 г. Дата рождения Алексея Никанчикова, спортсме(
на (фехтование на шпагах), заслуженного мастера спор(
та, заслуженного деятеля физической культуры. Сереб(
ряный призер Олимпийских игр (1968 г.) в командном
зачете. Чемпион мира в личном (1966, 1967, 1970 гг.) и
командном (1967, 1970 гг.) зачетах. Умер в 1972 году.
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Кроме смеха!
— Дорогой, я уже готова

к детям.
— А я нет!
— Ничего не поделаешь.

Лето заканчивается, надо их
забирать из деревни.

* * *
— Потерпевшая, почему

вы не кричали о помощи, ко'

гда он вас насиловал?
— Так я думала, что он с

серьезными намерениями!

* * *
Вечно мы, родители, ку'

да–то торопимся: ой, скорей
бы вырос, скорей бы пошел.
Ну вот и вырос, вот и пошел.
Хорошо, если говорит куда.

Национальный банк Республики Беларусь выражает глубокое
соболезнование главному специалисту управления монетарной по$
литики Главного управления монетарной политики и экономичес$
кого анализа Ирине Владимировне Сорокульской в связи с постиг$
шим ее горем — смертью ОТЦА.

Коллектив сотрудников Государственного предприятия «Инсти$
тут системных исследований в АПК НАН Беларуси» глубоко скор$
бит в связи со смертью бывшего директора института Виктора Гри$
горьевича КРЕСТОВСКОГО и выражает свои глубокие соболезнова$
ния его родным и близким. Память об этом добром, благородном и
мудром человеке навсегда сохранится в сердцах его друзей и коллег.

Изменения магнитного поля Земли, вызванные вспышками на Солнце, описываются Кр=индексом, который характеризует отклонение
магнитного поля Земли от нормы в течение трехчасового интервала времени.
В «СБ» публикуется информация о состоянии магнитного поля в зависимости от Кр=индекса. Показатели означают следующее:
Kp <= 2 — спокойное; Kp = 2, 3 — слабовозмущенное; Kp = 4 — возмущенное; Kp = 5, 6 — магнитная буря; Kp >= 7 — сильная магнитная буря.

Дата
Минское время

02�05 05�08 08�11 11�14 14�17 17�20 20�23 23�02
31.07.2015 г. 2 3 3 2 2 2 2 3

Прогноз
геомагнитной

обстановки

Минск Гродно Брест Гомель ВитебскМогилев
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Влажность
воздуха, %

60
Влажность
воздуха, %

55
Влажность
воздуха, %

50
Влажность
воздуха, %

65
Атм. давл., 
мм рт.ст.

736
Атм. давл., 
мм рт.ст.

743
Атм. давл., 
мм рт.ст.

745

Многолетние данные: cамая высокая температура воздуха +32,4оС в 1994 году, cамая низкая температура воздуха +5,0оС в 1900 году. Астрономический календарь для Минска: полнолуние 31 июля; восход Солнца —  5.18; заход — 21.12; долгота дня — 15.54.

Влажность
воздуха, %

70
Влажность
воздуха, %

65

+20+12+12 +21+22+14+23+14+21+13+13 +21

Влажность
воздуха, %

60
Влажность
воздуха, %

50
Влажность
воздуха, %

45
Влажность
воздуха, %

65
Влажность
воздуха, %

45
Влажность
воздуха, %

65

+17+11+10 +19+23+10+24+8+21+8+9 +20

Ветер, 
м/сек.,

5�10
Ветер, 
м/сек.,

5�10
Ветер, 
м/сек.,

5�10
Ветер, 
м/сек.,

5�10
Ветер, 
м/сек.,

5�10

Влажность
воздуха, %

50
Влажность
воздуха, %

55
Влажность
воздуха, %

40
Влажность
воздуха, %

60
Атм. давл., 
мм рт.ст.

739
Атм. давл., 
мм рт.ст.

747
Атм. давл., 
мм рт.ст.

749
Атм. давл., 
мм рт.ст.

743

Ветер, 
м/сек.,

5�10

Влажность
воздуха, %

50
Атм. давл., 
мм рт.ст.

749
Влажность
воздуха, %

50
Атм. давл., 
мм рт.ст.

743
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Ветер, 
м/сек.,
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4�9
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Ветер, 
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м/сек.,
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4�9

Атм. давл., 
мм рт.ст.

747
Атм. давл., 
мм рт.ст.
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Атм. давл., 
мм рт.ст.
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мм рт.ст.
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Атм. давл., 
мм рт.ст.
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Атм. давл., 
мм рт.ст.
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Атм. давл., 
мм рт.ст.
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мм рт.ст.

752
Атм. давл., 
мм рт.ст.
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СОТРУДНИЧЕСТВО

БЕЛОРУССКУЮ СТАНЦИЮ 
В АНТАРКТИКУ ДОСТАВИТ 
РОССИЙСКИЙ КОРАБЛЬ  
с. II

КУЛЬТУРА 

НА АЛТАЕ ЗАВЕРШИЛСЯ
ШУКШИНСКИЙ
КИНОФЕСТИВАЛЬ, В КОТОРОМ
ПРИНЯЛИ УЧАСТИЕ
БЕЛОРУССКИЕ МАСТЕРА
с. IV

ПОЧТА «СОЮЗА»  

ТРУДНО ЛИ ОБМЕНЯТЬ 
РОССИЙСКИЕ ВОДИТЕЛЬСКИЕ
ПРАВА НА БЕЛОРУССКИЕ?  
с. VII

АНОНС

Эти уроки надо
знать назубок

Репортеры «СОЮЗа»
побывали на чествовании
лучших молодых учителей

истории Союзного государства 
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1 АВГУСТА, белорусские строители начнут
сооружать в калужском микрорайоне Вес-
нушки многоэтажный жилой дом. Об этом
на заседании белорусского Правительства
рассказал министр архитектуры и строи-
тельства Анатолий Черный. Всего предпо-
лагается возвести шесть зданий. И это, су-
дя по всему, только начало.

В ходе переговоров с руководством
российского региона звучала куда более
масштабная цифра — 360 тысяч квадрат-
ных метров жилья. Целый микрорайон. Не-

плохая перспектива. И для Калужской об-
ласти, поскольку динамично развиваю-
щийся регион постоянно нуждается в каче-
ственном, современном и в то же время
приемлемом по стоимости жилье. И для
белорусских строителей, заинтересован-
ных в расширении объемов работ.

Как это нередко бывает, камнем
преткновения стала стоимость квадратно-
го метра. Но, похоже, по этому вопросу бе-
лорусам и россиянам удалось найти ком-
промисс. Как отметил Анатолий Черный,
«переговоры велись длительное время.
Начинали их с отрицательной рентабель-
ностью, но на подписание контрактов вы-
шли на рентабельность 2,5 процента с уче-
том того, что Россия не меняла цены на
жилье с господдержкой».

Окончание на стр. III 

судьба
Александр Ярошенко
YA R O S H E N K O 6 8 @ M A I L . R U

КИНОДЕБЮТ в фильме «Моло-
дая гвардия» сделал ее звездой
в одно мгновение. Позже она
сыграла множество ролей, и
почти все они попали в
«десятку», стали классикой со-
ветского кино. Откровенный мо-
нолог артистки о профессии и
личной жизни, о коллегах и лю-
бимых мужчинах. И еще: о чем
мечтается в ее без малого 90?

С медведем 
на равных

Знаете, я всегда была не-
отъемлемой частью своей
страны, все прошла вместе со
страной. Наша семейная
жизнь с Сергеем Бондарчуком
начиналась в подвальной ком-
нате, по которой ночью топали
крысы.

Ну и что из того, что я к то-
му времени снялась в «Моло-
дой гвардии» и была лауреа-
том Сталинской премии пер-

вой степени? Это мало что
могло изменить. Помню, как
после съемки приехали с Бон-
дарчуком в Театр киноактера,
ночевали там, спали на дива-
не в кабинете директора. А ут-
ром не могли изнутри открыть
дверь, ломать пришлось. Опо-
здали на съемочный день, на
меня Сергей Аполлинариевич
Герасимов стал ругаться, я
расплакалась и честно при-
зналась, что нам негде ноче-
вать...

Все члены съемочной груп-

пы недоуменно перегляну-
лись между собой: Макаро-
вой и Бондарчуку негде ноче-
вать?! В это никто поверить
не мог. Я в сердцах заявила,
что уеду домой, в Новоси-
бирск. Вскоре велели писать
заявление на комнату в ком-
мунальной квартире, написа-
ла, вызывают в Моссовет и
дают ордер на однокомнат-
ную квартиру по Песчаной
улице.

Окончание на стр. VIII 

Я актриса. И в этом суть
Гость «СОЮЗа» — народная артистка СССР Инна Макарова

■■ Инна Макарова: Кружилась ли у меня голова, 
когда в двадцать два года я стала лауреатом
Сталинской премии? Это не про меня, 
я сибирячка! 
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Белорусские строители уже
реализовали проект в Калуге,
здесь ими возведен жилой
квартал Малиновка

■■ Если все пойдет по плану, в Калужской
области в скором времени появится свой
белорусский микрорайон.

Уют 
по–белорусски

Наши строители возведут в Калужской области современный 
жилой микрорайон



cотрудничество
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ВПОЛНЕ возможно, что следую-
щая, 8–я белорусская антаркти-
ческая экспедиция пройдет в но-
вом качестве. Предполагается,
что во время ее проведения в
конце нынешнего — начале сле-
дующего года на гору Вечерняя
будут доставлены три жилые и
исследовательские секции пер-
вого модуля. Это позволит в пер-
спективе сделать национальную
антарктическую экспедицию
круглогодичной.

А доставят габаритный груз
на шестой континент российские
суда и авиация. Механизм дос-
тавки, стоимость и другие под-
робности этой акции обсуждали
на днях в Минске руководители
белорусской НАН и российского
Института Арктики и Антарктики.

Одним из главных вопросов,
конечно, является стоимость дос-
тавки ценного груза в отдален-
ный и не самый гостеприимный
уголок Земли. Все логистическое
обеспечение белорусских поляр-
ников до сих пор осуществлялось
благодаря помощи российских
коллег. Имеются в виду участни-
ки экспедиции и относительно
небольшие грузы. Однако сейчас
речь идет о совершенно других
процессах, отметил заместитель
директора российского Институ-
та Арктики и Антарктики, началь-
ник Российской антарктической
экспедиции Валерий Лукин:

— У нас есть тариф на дос-
тавку морем из Санкт–Петербур-
га в Кейптаун аналогичного по
размерам стандартного 20–фу-
тового контейнера. Этот тариф
соответствует международным
требованиям для линейных су-
дов. При перевозке в Антарктику
и выполнении разгрузки тариф
увеличивается.

— Мы рассматриваем сейчас
результаты работы завершив-
шейся антарктической экспеди-
ции и готовимся к следующей, —
заявил в свою очередь предсе-
датель президиума НАНБ Влади-
мир Гусаков. — Чтобы прочно
закрепиться на шестом конти-
ненте, модули новой станции
обязательно повезем. Не думаю,
что цена вопроса будет очень
высока. Она удовлетворитель-
ная, подъемная даже для бюдже-
та Академии наук.

Точную стоимость перевозки,
однако, журналистам никто не на-
звал. Слишком много в ней соста-
вляющих, отметил руководитель
белорусской антарктической экс-
педиции Алексей Гайдашов. Ведь
везти груз придется сначала на
корабле, потом воздушным и на-
земным транспортом. Неизвест-
но, какая при этом будет погода,
ледовая обстановка. Вряд ли, од-

нако, стоит сомневаться в том,
что стоимость транспортировки
будет формироваться таким обра-
зом, чтобы в первую очередь ком-
пенсировать затраты, а не извле-
кать коммерческую прибыль.
Ведь сотрудничество Беларуси и
России в исследовании тайн Ан-
тарктики строится на межправи-
тельственном соглашении, подпи-
санном на высоком уровне. Алек-
сей Гайдашов поясняет:

— Российская делегация при-
была выслушать наше мнение,

чтобы на этой основе найти ком-
промисс. Это касается и взаимо-
действия в международной сфе-
ре. Имею в виду взаимную под-
держку, и в первую очередь со
стороны России, на международ-
ных форумах, где принимаются
решения, касающиеся настояще-

го и будущего Антарктики. Это
дорогого стоит. Во многом благо-
даря этому Беларусь имеет одоб-
рение мирового антарктического
сообщества на строительство ан-
тарктической станции. Решаю-
щую роль при этом сыграла по-
мощь России при составлении
оценки воздействия станции на
окружающую среду.

А незадолго до этой встречи
журналистов пригласили в не-
большой городок Смолевичи ря-
дом с Минском на ознакомление

с только что построенными сек-
циями первого белорусского ан-
тарктического жилища. Три таких
секции–контейнера способны
обеспечить минимум удобств для
проживания и проведения иссле-
дований при самых лютых моро-
зах и ураганном ветре. Они со-
ставят первый модуль станции,
считает Алексей Гайдашов, и до-
ставлять на гору Вечерняя их сле-
дует одновременно. Но это будет
только начало. В течение пример-
но 5 лет предполагается изгото-
вить и доставить в Антарктику
8–10 подобных модулей. Это
строительство станет ключевым
звеном концепции недавно раз-
работанной и находящейся сей-
час на согласовании в заинтере-
сованных министерствах и ве-
домствах новой национальной
программы антарктических ис-
следований, рассчитанной на
2016–2020 годы и на период до
2025 года. К 1 сентября она долж-
на быть передана на рассмотре-
ние и утверждение белорусского
Правительства.

— Вследствие затрат на изго-
товление и доставку в Антаркти-
ку модулей национальной иссле-
довательской станции, а также
необходимости включить в со-
став экспедиции технического
специалиста и врача финансиро-
вание белорусской антарктичес-
кой программы предполагается
увеличить в 2,5–3 раза, — под-
черкнул Алексей Гайдашов. —
Кроме того, на 1–2 человека бу-
дет увеличен штат Центра поляр-
ных исследований НАН Белару-
си, поскольку резко возрос объем
международных контактов.

Досье «СОЮЗа»
Все эти перемены вполне могут
стать реальностью уже в 2016
году. Белорусские полярники
будут работать неподалеку от
61–й российской антарктичес-
кой экспедиции, базирующейся
в 27 километрах от горы Вечер-
няя на станции Молодежная.
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ОФИЦИАЛЬНО

КОМИССИЯ Правительства РФ по
законопроектной деятельности
одобрила ратификацию протокола
о внесении изменений в Соглаше-
ние между Россией и Беларусью
об обеспечении равных прав граж-
дан двух стран на свободу пере-
движения, выбор места пребыва-
ния и жительства на территориях
государств–участников Союзного
государства. Изменения направле-
ны на увеличение срока освобож-
дения граждан России и Беларуси
от регистрации в компетентных ор-
ганах по месту пребывания с 30 до
90 дней.

ФИНАНСЫ

ДЕПАРТАМЕНТ финансовых рас-
следований Комитета государст-
венного контроля Беларуси в рам-
ках Координационного совета ру-
ководителей органов налоговых
(финансовых) расследований госу-
дарств СНГ сотрудничает с россий-
скими коллегами в сфере борьбы с
возникновением лжепредпринима-
тельских структур. В течение про-
шлого года финансовые разведки
наших стран отслеживали процесс
регистрации фирм российскими
гражданами на территории Бела-
руси. В результате проведенного
расследования был выявлен ряд
лжепредпринимательских структур
и пресечена деятельность стоящих
за ними преступных групп.

АГРОПРОМ

ДЕЛЕГАЦИЯ Минского трактор-
ного завода побывала в Белго-
родской области. Здесь намечено
организовать сборочное произ-
водство тракторов белорусской
марки мощностью от 150 до 400
л/сил в объеме более ста единиц
в год. Рассмотрен также вопрос о
производстве в Белгороде навес-
ного оборудования с использова-
нием техники МТЗ для нужд до-
рожно–коммунального хозяйства.

СПОРТ

СПАРТАКИАДА в честь 90–летия
образования ДОСААФ России со-
стоится в мае 2017 года. Среди
участников — сборная ДОСААФ
Беларуси. Министерство спорта и
туризма Беларуси окажет атле-
там помощь в подготовке к сорев-
нованиям. ДОСААФ России и Бе-
ларуси создали совместный пре-
зидиум в рамках Союзного госу-
дарства. Утверждена перспектив-
ная программа развития оборон-
ных обществ наших стран.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Константин Косачев,
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА
СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ РФ 
ПО МЕЖДУНАРОДНЫМ ДЕЛАМ:

— И Союзное госу-
дарство, и ОДКБ —
все эти форматы жи-
вы и развиваются с
разной скоростью,

разными перспекти-
вами и задача-
ми. На мой
взгляд, это хо-

рошо, что возникает многовари-
антность, возможность выбора у
постсоветских государств. Уверен,
что этих форматов должно быть
еще больше и они не должны друг
с другом конкурировать. Ведь каж-
дый самодостаточен и имеет пра-
во на существование и жизнь.

ЦИФРА НЕДЕЛИ

23
тысячи

студентов из Беларуси обуча-
ются в российских вузах. Самые
популярные — МГУ им. М.В. Ло-
моносова, МГТУ им. Н.Э. Баума-
на, РУДН, РГГУ и Экономический
университет им. Г.В. Плеханова.

Не страшны 
июльские бураны
Белорусскую станцию в Антарктику доставит российский корабль

■■ Во многом именно благодаря усилиям России Беларусь имеет
одобрение мирового сообщества на строительство своей
антарктической станции.

Первое белорусское антарктическое жилище — 
это три секции-контейнера для проживания 
и проведения исследований при самых 
лютых морозах и ураганном ветре
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ЭТОТ год непростой. Точнее,
весьма сложный как для экономи-
ки относительно небольшой Бела-
руси, так и огромной России. По-
трясения на сырьевых и финансо-
вых рынках, рост геополитической
напряженности... Время всех ис-
пытывает на прочность. И многие
предприятия и отрасли в результа-
те становятся только крепче.

— Мы не без проблем, но
адаптировались к новым услови-
ям, — заключил министр эконо-
мики Беларуси Владимир Зинов-
ский, открывая 27 июля в Бресте
совместную коллегию Минэконо-
мики Беларуси и Минэкономраз-
вития России.

Вот красноречивые цифры.
Доля белорусского экспорта в им-
порте России по сравнению с про-
шлым годом возросла с 5,3 до 7
процентов. Рост российского экс-
порта в импорте Беларуси тоже
имеется — с 54,6 до 58,3 процента.

— Правительствами и центро-
банками наших стран принят, а
главами государств одобрен па-
кет совместных мер. И он работа-
ет, о чем свидетельствует рост
доли экспорта каждой из стран в
импорте партнера. Кооперацион-
ные связи не разорвались, и ком-
пании двух стран совместно рабо-
тают над ответами на макроэко-
номические вызовы, — отметил
Владимир Зиновский.

Жизнь, конечно, внесла кор-
рективы в масштабные планы.
Министр экономического разви-
тия России Алексей Улюкаев при-
вел цифру в подтверждение: то-
варооборот между Беларусью и
Россией снизился за полтора года
на 27 процентов.

Причины? Их много, они раз-
ные. Вместе с тем обе стороны
совместно решают проблемы, в
том числе в формате Союзного

государства и ЕАЭС. По мнению
специалистов, ускорение россий-
ской и белорусской экономик воз-
можно уже во втором полугодии
2015 года. Ситуация в российской
экономике, по словам Алексея

Улюкаева, уже начала улучшать-
ся:

— И это происходит быстрее,
чем ожидалось. Нынешняя встре-
ча в Бресте поможет выработать
единые подходы к решению об-

щих проблем с тем, чтобы еще
больше активизировать наши эко-
номические отношения.

Экономические аккорды года
в своих странах министры видят
мажорными. Даже прогнозируют
в следующем году устойчивый
экономический рост. Прогнозом
на среднесрочную перспективу
предусмотрен экономический
рост в Беларуси и России в
2016–2018 годах от 1 до 3 процен-
тов в год. Оба министерства на-
мерены вместе с центробанками
добиваться снижения инфляции и
процентных ставок по кредитам.
Так, ведомство Алексея Улюкаева
прогнозирует инфляцию россий-
ского рубля на уровне 7,7 процен-
та. По прогнозам Минэкономики
Беларуси, инфляция по итогам те-
кущего года может составить
16–17 процентов. Владимир Зи-
новский резюмирует:

— Если мы добьемся, что ин-
фляция будет меньше 10 процен-
тов, тогда и ставка рефинансиро-
вания, и кредиты для предпри-
ятий станут меньше. Тогда нач-
нется экономический рост. Вооб-
ще наша цель в этом году — что-
бы ВВП сохранился на уровне
прошлого года. Мы не рассматри-
ваем сейчас рост, но, безусловно,
ожидаем его в последние месяцы
года. Это крайне напряженная за-
дача. Тем не менее мы ее ставим
перед собой.

По итогам коллегии был под-
писан протокол совместных реше-
ний.

Вместе идем в гору
В Бресте прошла коллегия экономических ведомств Беларуси и России
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Окончание. Начало на стр. I 
У нынешнего соглашения, говоря

строительным языком, надежный фунда-
мент. Дело в том, что пару лет назад бе-
лорусские строители уже реализовали
аналогичный проект в Калуге. В краси-
вом месте, соединившем комфорт город-
ской инфраструктуры и близость к при-
роде загородной жизни, на северо–запа-
де города они возвели жилой квартал
под названием Малиновка. Символично,
что жилой микрорайон с таким же назва-
нием есть и в Минске. Начало строитель-
ства тогда прошло очень торжественно.
Приехали руководители белорусского
строительного министерства, производ-
ственного объединения «Минскстрой»,
ОАО «МАПИД», чьи подразделения и
персонал непосредственно возводили
квартал. Вместе с российскими партне-
рами они заложили в основание первого
дома памятную капсулу с посланием к
потомкам. Тогда белорусские строители
обязались возвести 5 домов примерно на
700 квартир наиболее востребованного
экономкласса. Партнером в этом высту-
пила российская компания ООO
«VESTA». В числе первых новоселов ока-
зались ветераны — «СОЮЗ» об этом уже
рассказывал.

С тех пор деловые контакты только
крепнут. Генеральный директор ГПО
«Минскстрой» Николай Милошевский, бу-
дучи в Калуге, провел переговоры с врио
губернатора области Анатолием Артамо-
новым о расширении сотрудничества.

Глава российского региона тогда от-
метил: «Нам нужны надежные строитель-
ные компании, которые могли бы быстро
и качественно строить у нас новые дома
и микрорайоны. Я очень рад тому, что к
нам приехали белорусские строители.

Наши белорусские коллеги всегда отли-
чались трудолюбием и порядочностью».
Он одобрил работу ОАО «МАПИД» по
строительству микрорайона Малиновка и
поддержал развитие сотрудничества.

Белорусские строители взяли на себя
практически весь спектр задач. Они
предложили свои проекты многоэтажных
панельных домов улучшенного качества
и современной планировки. В проектиро-
вании нового, по сути, совместного мик-
рорайона специалисты проектного инсти-
тута «Минскинжпроект» тесно сотрудни-
чали с калужским ООО «Титан». Строи-
тельные конструкции и материалы, тех-
нику также поставили белорусские пред-
приятия и организации. И конечно, рабо-
ты выполняли белорусские специалисты.
Они готовы не только возводить много-
этажные дома, но и коттеджи из изготов-
ленных в Беларуси панелей, а также
строить внутриквартальные дороги, ин-
женерные коммуникации.

В очередном проекте помимо ОАО
«МАПИД» будут участвовать Гомельский
и Витебский домостроительные комбина-
ты. Общая площадь жилья, входящего в
первую очередь в калужском микрорай-
оне Веснушки, составит 45 тысяч квад-
ратных метров.

В тему
Калужская область не единственный рос-
сийский регион, где работают белорус-
ские строители. Так, сообщил Анатолий
Черный, в Смоленской области они воз-
водят жилой квартал из 13 домов. Ведут-
ся переговоры о сооружении в Псковской
области спортивного комплекса и жилья.
Координатором этой деятельности явля-
ется республиканское унитарное пред-
приятие «Белстройцентр».

дипломатия
Иван Александров
Е R M A K OVA @ R G . R U

ИМ СТАЛ Владимир Федорович Шугля —
человек в российско–белорусском сооб-
ществе известный. Белорус по крови, он
всю свою жизнь
связал с Россией.
Уже много лет Вла-
димир Федорович
руководит тюмен-
ской областной об-
щественной орга-
низацией «Нацио-
нально–культурное
общество «Бела-
русь», а с 2009 года
является почетным
консулом Беларуси
в Тюмени.

За результатив-
ную работу по укре-
плению торго-
во–экономического
и гуманитарного
сотрудничества ме-
жду Беларусью и
крупным россий-
ским регионом
Правительством
Республики Бела-
русь было принято
решение о назначе-
нии Владимира
Шугли на более вы-
сокий пост с рас-
ширением его кон-
сульского округа до

территории, охватывающей Тюменскую,
Омскую и Курганскую области. Данное
решение было поддержано Правительст-
вом Российской Федерации. Консульский
патент и экзекватуру Владимиру Шугле
вручил посол Беларуси в России Игорь
Петришенко.

По мнению специалистов, ускорение российской 
и белорусской экономик возможно уже во втором
полугодии 2015 года

Уют 
по–белорусски

Наш человек 
в Тюмени

В России появился первый генеральный 
почетный консул Беларуси

П
Р

Е
С

С
�С

Л
У

Ж
Б

А
 П

О
С

О
Л

Ь
С

Т
В

А
 Р

Е
С

П
У

Б
Л

И
К

И
 Б

Е
Л

А
Р

У
С

Ь
 В

 Р
Ф

■■ По словам Игоря Петришенко, от Владимира Шугли ожидают
помощи по продвижению в России белорусского экспорта.
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имена
Александр Митюков
A L E X B R E S TA @ G M A I L . C O M

БРЕСТ хоть и расположен на реке, с
моряками не ассоциируется. Тем бо-
лее с морской пехотой. И потому
крепкие мужчины в черных беретах,
собиравшиеся возле гимназии N 1,
вызывали у прохожих особый инте-
рес. Между тем именно из этих стен
в конце 70–х вышел будущий знаме-
нитый морпех, Герой России Алек-
сандр Даркович. 23 июля в музее
гимназии в его честь открыли мемо-
риальную доску. Камерно, проникно-
венно, без лишней помпезности.

Перед началом церемонии заме-
ститель директора гимназии Людми-
ла Куц провела меня по музею. На
стендах — история учебного заведе-
ния в разрезе истории. Великая Оте-
чественная, послевоенные годы, Аф-
ганистан. Вот и в наши дни, говорит
Людмила Куц, бывшие ученики шко-
лы держат честь гимназии не только
в Беларуси:

— Многие выпускники прослави-
ли гимназию. Александр Даркович,
выпускник 1978 года, тоже наша гор-
дость. В музее есть стенд, посвящен-
ный его судьбе, а сослуживцы Алек-
сандра Васильевича выступили с
инициативой установить ему мемо-
риальную доску.

На саму церемонию пришло не-
сколько десятков человек. В их чис-
ле — виновник торжества, генераль-
ный консул России в Бресте Игорь
Конякин, ветераны войны и Воору-
женных Сил, представители общест-
венных организаций, сослуживцы и
одноклассники Александра Даркови-
ча. Игорь Конякин отметил символи-
чность события, проходящего в год
70–летия Победы в Великой Отече-
ственной войне:

— Александр Даркович наслед-
ник тех героев Великой Отечествен-
ной войны, которые отдали жизнь за
нашу Родину. Я очень горжусь, что
гражданин России будет отмечен на
мемориальной доске в Брестской
гимназии. Это говорит о нерушимо-
сти дружбы наших стран и народов.
Это практическое действие нашего
Союзного государства. И в дальней-
шем мы будем предпринимать все

усилия, чтобы наши страны не толь-
ко дружили, но и были одним целым.

Еще в начале XVIII века в Гродно
был сформирован первый в России
полк морской пехоты. О вехах воен-
но–морской истории братских наро-
дов напомнил председатель Бело-
русской национально–культурной ав-
тономии Московской области Алек-
сандр Скрипель.:

— Белорусы с россиянами сра-
жались на крейсере «Варяг», с 1940
года по наше время 74 белоруса ста-
ли адмиралами и около миллиона
наших сограждан начиная с 1945 го-
да прошли службу на флоте и в мор-
ской пехоте.

Александр Скрипель также отме-
тил, что бригада морпехов, которой
командовал Александр Даркович, то-
же имеет белорусские корни. В 1963
году 336–й мотострелковый полк
120–й Рогачевской мотострелковой
дивизии Белорусского военного ок-
руга перебросили из Минска в Бал-
тийск и реорганизовали в 336–й полк
морской пехоты. Позднее он и стал
бригадой, где служил будущий Герой
России.

Сам полковник в ответном слове
благодарил своих педагогов и вспо-
минал боевое прошлое:

— Я возглавлял десантно–штур-
мовой батальон морской пехоты, ко-
торый поставил точку в штурме пре-
зидентского дворца Дудаева. Пло-
щадь Минутку взяли практически
без потерь. Грачев и Ельцин долго

ждали подтверждения этой инфор-
мации, и когда она подтвердилась,
весь батальон был представлен к го-
сударственным наградам, а пять че-
ловек получили звание Герой Рос-
сии. Сегодня, представляя феде-
ральную культурную автономию бе-
лорусов России, говорю, что мы сде-
лаем все, чтобы российские и бело-
русские народы двигались и дальше
вместе.

А сослуживцы в свою очередь
вспоминали о командире. Один из
них человек в Бресте известный,
зампредседателя горисполкома Ни-
колай Бесько. О человеческих каче-
ствах Александра Дарковича он ска-
зал по–военному кратко:

— Сегодня все говорят об Алек-
сандре Васильевиче как о Герое Рос-
сии. Я бы хотел сказать, что это за-
мечательный офицер. Его уважают,
любят, он был примером. Человек
слова, чести. Настоящий батя-
ня–комбат!

Кстати
Торжество не обошлось в этот
день без подарков. Генеральное
консульство России в Бресте пе-
редало гимназии N 1 более 30 из-
даний классиков советской лите-
ратуры о Великой Отечественной
войне. Книги патриотической те-
матики подарило и руководство
федеральной национальной куль-
турной автономии «Белорусы Рос-
сии».

официально

Извещение о проведении открытого конкурса на
право заключения Договора на выполнение работ
по разработке оригинал–макета и изданию книги по
тематике Первой мировой войны, включая доставку
по указанному Заказчиком адресу (в пределах г.
Москвы) и погрузочно–разгрузочные работы

С 30 июля 2015 года Постоянный комитет Союзного
государства объявляет открытый конкурс на право за-
ключения Договора на выполнение работ по разработке
оригинал–макета и изданию книги по тематике Первой
мировой войны, включая доставку по указанному За-
казчиком адресу (в пределах г. Москвы) и погрузоч-
но–разгрузочные работы.

Предмет Договора: выполнение работ по разработ-
ке оригинал–макета и изданию книги по тематике Пер-
вой мировой войны, включая доставку по указанному
Заказчиком адресу (в пределах г. Москвы) и погрузоч-
но–разгрузочные работы.

В конкурсе могут принять участие юридические ли-
ца, соответствующие квалификационным требованиям,
а также имеющие опыт выполнения работ, указанных в
конкурсной документации.

Организатор конкурса: Постоянный комитет Союз-
ного государства. Финансирование работ осуществля-
ется за счет средств бюджета Союзного государства на
2015 г. Расходы осуществляются на территории Россий-
ской Федерации. Начальная (максимальная) цена Дого-

вора: 1 400 000,0 (Один миллион четыреста тысяч) рос-
сийских рублей.

Сроки (периоды) выполнения работ / сроки оконча-
ния выполнения работ: в течение 2015 года / до 15 ноя-
бря 2015 года.

Полный комплект конкурсной документации, в ко-
тором указаны предмет Договора, количество, качест-
во и объемы выполнения работ, краткие характеристи-
ки работ, место и сроки выполнения работ, форма,
сроки и порядок оплаты работ, может быть получен на
основании запроса по адресу: 119034, г. Москва, Ероп-
кинский пер., д. 5, стр. 1, Департамент социальной по-
литики и информационного обеспечения Постоянного
комитета Союзного государства, телефоны: (495)
986–26–99, (495) 986–27–17, или на интернет–сайте:
www.postkomsg.com.

Прием заявок на участие в конкурсе начинается в
9.00 московского времени 30 июля 2015 года по выше-
указанному адресу. Конкурсные заявки, составленные в
соответствии с требованиями конкурсной документа-
ции, должны быть доставлены по вышеуказанному ад-
ресу не позднее 11 час. 30 мин. 20 августа 2015 года
(время московское). Конкурсные заявки должны быть
составлены по форме и в порядке, соответствующим
конкурсной документации. Вскрытие конвертов с кон-
курсными заявками состоится в 11 час. 30 мин 20 авгу-
ста 2015 года (время московское) по адресу: 119034, г.
Москва, Еропкинский пер., д. 5, стр. 1, Департамент со-
циальной политики и информационного обеспечения
Постоянного комитета Союзного государства.

кино
Татьяна Хорошилова
S H @ R G . R U

В Сростках, на родине Василия Шукшина, в
день его рождения — 25 июля — прошло
награждение победителей XVII Всероссий-
ского Шукшинского кинофестиваля.

Главный приз получила «Территория»
Александра Мельника. Награжден и сыг-
равший в фильме Константин Балакирев.
Вазу из яшмы актеру вручил министр куль-
туры России Владимир Мединский. Он про-
водит свой отпуск на родине Василия Мака-
ровича.

Среди почетных гостей фестиваля —
народный артист России Сергей Никоненко.

В конкурсной программе кинофорума
было показано 8 фильмов: «Охота жить» по
рассказам Василия Шукшина режиссера
Сергея Никоненко, «Испытание» Александ-

ра Котта, который снял «Брестскую кре-
пость», «Белый ягель» Владимира Тумаева,
«Я не вернусь» Ильмара Раага, «Братья Ч»
Михаила Угарова, «Дорога на Берлин» Сер-
гея Попова, «Территория» Александра
Мельника и «Сын» Арсения Гончукова.

Картина эстонского режиссера Ильмара
Раага открывала в прошлом году Минский
международный кинофестиваль «Лiста-
пад». Сценарий написала ученица Николая
Коляды Ярослава Пулинович. Критики на-
зывают девушку «лучом света в темном
царстве новой драмы». По словам директо-
ра «Лiстапада» Игоря Сукманова, этот
фильм — совместная продукция стран СНГ
и Балтии, а это именно то кинопростран-
ство, на котором сфокусирован белорус-
ский фестиваль.

Председателем жюри стала режиссер
Лидия Боброва. Ее фильм «Верую!» — об-
ладатель «Золотого Витязя».

Вне конкурса показан фильм «Ангелы
революции» — о восстании хантов и ненцев
режиссера Алексея Федорченко, удостоен-
ного спецприза последнего римского кино-
фестиваля — «Марк Аврелий будущего».

Молодое поколение режиссеров было
представлено Александром Коттом и Арсе-
нием Гончуковым. Арсения называют «че-
ловеком и пароходом молодого авторского
кино», за его плечами уже четыре самобыт-
ных картины, удостоенных многих призов
самых разных международных фестивалей.
Фильм Арсения Гончукова «Сын» в про-
шлом году завоевал Гран–при фестиваля
«Окно в Европу» в Выборге. А еще — все
свои картины Гончуков снимает без финан-
совой поддержки государства, без инвесто-
ров и продюсеров.

«Охота жить» Сергея Никоненко полу-
чила специальный приз алтайского губер-
натора Александра Карлина «За самое

совестливое и душевное кино». В основе
фильма — три рассказа Василия Шукши-
на: «Охота жить», «Осенью» и «Билетик
на второй сеанс». В одной из главных ро-
лей снялась народная артистка России
Нина Усатова. В записи музыки принимал
участие Алтайский государственный ор-
кестр русских народных инструментов
«Сибирь».

Специальным дипломом фестиваля
отмечена режиссерская работа Владими-
ра Тумаева — фильм «Белый ягель». Кар-
тине «Испытание» режиссера Александра
Котта присужден специальный диплом за
лучшую операторскую работу. Диплом
Шукшинского кинофестиваля «За лучшую
мужскую роль» получил Алексей Черных
за работу в фильме «Сын». Приз «За луч-
шую женскую роль» достался Галине Ти-
хоновой, сыгравшей в фильме «Белый
ягель».

малая родина
Дмитрий Умпирович
D E U @ S B . BY

САМЫЙ популярный туристический мар-
шрут Россонского района «Голубым оже-
рельем Россон» назвали неспроста. Без
малого две сотни озер: мелких и глубо-
ких, крохотных и больших, правильной
геометрической формы и с извилистыми
берегами, нанизанных на нити–реки, и
есть та драгоценность, полюбоваться ко-
торой спешат сотни отдыхающих.

Визитных карточек у этого уголка Бе-
ларуси, находящегося аккурат на полпу-
ти между древним Полоцком и пушкин-
ским Михайловским, у самой границы с
Псковской областью, несколько. Природ-
ных. Туристов сюда манят неповторимые
пейзажи. По сути, район и сам превра-
тился в оторванный от цивилизации ог-
ромный национальный парк. Поспособ-
ствовали этому географические реалии.
Россонский район — один из самых
больших в Беларуси. Его площадь —
1900 квадратных километров — вполне
сравнима с площадью африканского го-
сударства Маврикий. На его территории
можно запросто разместить четыре Ан-
дорры или почти двенадцать Лихтен-
штейнов. Плотность населения при этом
самая низкая в стране. На каждой сотне
гектаров от силы живут по пять человек.

Северо–запад района, крайняя от
Полоцка и ближайшая к Псковской обла-
сти точка, — это и вовсе бесконечная
тайга, где человек чувствует себя гос-
тем, этаким отшельником. Хозяева здесь
звери. Разгуливающие вдоль дорог лоси
и косули, недавно переехавшие на по-
стоянное место жительства в образцо-
во–показательное охотничье хозяйство
«Красный Бор» олени и зубры, пропи-
савшиеся в местных вольерах лани и
муфлоны — на проезжающие мимо ав-
томобили они поглядывают без всякого
страха. Не пугаются вспышек фотоаппа-
рата, позволяют без особых усилий лю-
бому их фотографировать. Опытные фо-
тохудожники замечают: не взять в эти
края камеру — непростительное голово-
тяпство. Пейзажи здесь, дескать, разно-
образные, а природа нетронутая: лес, за-
тем речушка, ольшаник, болото, снова
лес, но уже другой — березняк, а следом
ручеек... Картинки меняются как в ка-
лейдоскопе.

Чтобы понять, почему у здешних ди-
ких животных еще не пропало доверие к
людям, достаточно провести небольшой
эксперимент. Начальник Верхнедвин-
ской инспекции охраны животного и рас-
тительного мира Юрий Апенченко, в
чьей зоне ответственности и Россонский
район, обращает внимание: если без
предупреждения выстрелить в воздух,

егеря появятся моментально. Впрочем,
пугать зверье тут не позволят не только
браконьерам. Загонная охота — источ-
ник серьезного стресса любого животно-
го — запрещена. Трофей можно добыть
только «с подхода», фактически снай-
перским выстрелом, а значит, за нема-
лые деньги.

Подобные «медвежьи углы», где ред-
ко ступает нога человека, — идеальные
«полигоны» для научных исследований.
Заказники «Красный Бор» и «Синьша»,
занимающие едва ли не треть района,
поглотили деревушку Сосновый Бор.
Фактически хутор в лесу, резиденция
зоолога Дмитрия Шамовича. Однако на-
звать эти места малолюдными — значит,
покривить душой. Ежегодно сюда приез-
жают сотни ценителей дикой природы:
орнитологи–любители, режиссеры доку-
ментальных фильмов, представители
всемирно известных каналов вроде
National Geografic, фотоохотники со всего
мира. Поглазеть в том числе на... стаю
волков — домашних животных ученого.
Животные, словно топ–модели, зараба-
тывают на себя сами. Позировали для
многочисленных фотосессий на лоне
природы, снялись не в одном фильме.
Дмитрий мне как–то рассказывал: выра-
щенные в неволе, со слепого возраста,

волки воспринимают своего хозяина как
вожака, его гостей — как себе подобных.
Как выяснить, какое место занимает в их
иерархии человек? Пожалуй, только зу-
бами. Поэтому, уверен ученый, главное
— не допустить прямого контакта чело-
века и животного.

В водоеме прямо возле «Заимки Ле-

шего» — именно так называется усадьба
Шамовича — плещется семейство боб-
ров. С его крыльца можно увидеть ред-
ких сов и дятлов. Для удобства фотоохот-
ников Дмитрий организовал специаль-
ные засидки — «портреты» орлана бело-
хвостого и беркута уже появились не в
одной коллекции редких снимков. Весной
другое развлечение: съемка и наблюде-
ние за глухарями на току. Гостям с фото-
аппаратами можно даже и не знать всех
тонкостей и нюансов подобного «сафа-
ри» — зоолог подскажет.

Россоны — курорт. Но специфичес-
кий, где не стоит ожидать особого ком-
форта, всевозможных благ, шведского
стола с богатым выбором блюд, вай–фая
на каждом шагу. О быстром интернете
можно забыть в принципе, даже мобиль-

ная связь ловит далеко не везде. В эти
края стоит ехать как раз тем, кто хочет
оторваться от цивилизации, кто любит
тишину и покой, а не шумное веселье.

— Всего на территории района 27 аг-
роусадеб, самые известные — в столице
сельского туризма деревне Заборье. А в
так называемой Краснопольской зоне,
особенно богатой на природные ланд-
шафты и озера, есть и несколько баз от-
дыха. Только сравнивать их с гостиница-
ми Египта и Турции не стоит. Мы пропо-
ведуем сельский туризм, где вы сели-
тесь, по сути, в обыкновенной деревен-
ской хате и на время становитесь частью
семьи хозяев. А принимать уж вас точно
будут как самого близкого и родного че-
ловека — накормят местными вкусностя-
ми, организуют рыбалку, истопят баню,

— расхваливает свои края заместитель
председателя Россонского райисполкома
Галина Подвительская.

Да и туристические стоянки на много-
численных озерах — Волобо, Пролобно,
речке Дрисса, убедились мы, приучают к
спартанскому быту. Даже дороги к ним
порой труднопроходимые, лесные. Тря-
стись порой придется не один километр.
Лодка, банька по–черному на берегу, вя-
занка дров... Ключи у лесника. Денег за
отдых с вас не возьмут. Условие только
одно: мусор за собой придется убрать
подчистую. За это спрос строгий, расска-
зал председатель Краснопольского сель-
ского исполкома Сергей Пачковский.

— Неудивительно, что в этих краях
люди массово покупают дачи. Причем не
только белорусы, но и россияне. Свобод-
ные дома едва ли найдешь. До
Санкт–Петербурга здесь немногим да-
лее, чем до Минска, — углубляется в ис-
торию с географией Галина Подвитель-
ская. — В советские годы многие учи-
лись и работали в Ленинграде, там и ос-
тавались. А сейчас, на пенсии, тянет на
родину.

Досье «СОЮЗа»
Район был свидетелем и ареной многих
исторически важных событий. Здесь
проходили полки Ивана Грозного. В го-
ды Ливонской войны у слияния рек Ни-
ща и Дрисса в 1566 году заложена кре-
пость «Сокол», одна из наиболее укреп-
ленных на московской границе, разва-
лины которой сохранились и поныне.
Под Клястицами 18 июля 1812 года
авангард русского корпуса Витгенштей-
на под водительством генерала Якова
Петровича Кульнева нанес поражение
французскому корпусу маршала Удино и
предупредил нашествие Наполеона на
Петербург. В деревне Тродовичи на Рос-
сонщине небольшим поместьем и недви-
жимостью владели братья Иван и Фран-
циск Скорины. В 1936 году здесь ро-
дился белорусский поэт Геннадий Бу-
равкин. На берегу озера Нещердо в де-
ревне Мураги прошли детство и юность
известного белорусского литератора Яна
Барщевского. Россонский район — край
партизанской славы. С первых дней Ве-
ликой Отечественной войны здесь была
развернута широкая подпольная, а
вскоре и партизанская борьба с немец-
ко–фашистскими захватчиками. Одним
из организаторов и руководителей под-
полья и партизанского движения был
учитель Россонской средней школы
Петр Миронович Машеров. В годы вой-
ны район понес невосполнимые потери.
Если до ее начала население составля-
ло 37 311 человек, то после освобожде-
ния района осталось немногим более 17
тысяч.

Постком проводит конкурс

Для ребят он был 
батяня–комбат

В Бресте открыли мемориальную доску Герою России
белорусу Александру Дарковичу

В Сростках раздали призы
На Алтае завершился Шукшинский фестиваль

А идите–ка вы все к Лешему!
Экспедиция «СОЮЗа» встала бивуаком на самом севере Беларуси

прямая речь

Александр Шубский,
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ РОССОНСКОГО РАЙИСПОЛКОМА:

— Двадцать лет на Россонщине пустовал санаторий «Лесное» на границе с Полоц-
ким районом. Сегодня же он облагораживается и готовится принимать гостей. Число
отдыхающих на наших туристических стоянках с каждым годом только растет. Агроу-
садьбы никогда не пустуют. Радует, что о наших красотах узнают все больше и больше
людей. Что к нашему краю, который находится на окраине страны, просыпается инте-
рес. Мы рады каждому гостю, каждому инвестору, стараемся делать все для того, что-
бы они чувствовали себя здесь своими.
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ЗАВЕРШИЛ работу XXIV Между-
народный молодежный лагерь
«Бе–Lа–Русь». Его палаточный
городок разместился на уютной
лесной поляне в Верхнедвинском
районе на стыке границ Беларуси,
Латвии и России. Из первых сло-
гов названий стран–участниц и
получилось имя лагеря.

Когда–то его изюминка заклю-
чалась в том, что участники могли
искупаться в речке Зилупе на лат-
вийской территории, пообедать на
российской, а в культурных меро-
приятиях поучаствовать на бело-
русской стороне. Но сегодня Кур-
ган Дружбы, насыпанный в 1959
году в честь людей разных нацио-
нальностей, сражавшихся вместе
против фашизма, расположен в
Латвии. Пройти к нему из Белару-
си нельзя. Однако, несмотря на
это, рядом с ним продолжают зву-
чать песни на разных языках. Со-
бирающиеся там представители
молодежных организаций трех
стран по–прежнему состязаются в
спортивных и творческих конкур-
сах, а также строят планы на буду-
щее. Будущее, которое друг без
друга они не представляют.

Один из таких конкурсов — на
лучшую пару лагеря. В нынешнем
году организаторы сделали его
максимально интернациональ-
ным. Парни и девушки лишь во
время жеребьевки узнали, что

партнеры им достанутся из деле-
гации другой страны. К примеру,
в один тандем с Иваном Рыжан-
ковым из Могилева попала Елена
Слухова из Вологодской области.

Ребята проявили смекалку,
сочинили красивую историю сво-
их героев и в итоге завоевали
второе место. После конкурса
Елена поблагодарила Ивана за
то, что направил ее бьющие че-
рез край эмоции в нужное русло:

— По сценарию у нас была
итальянско–российская пара. В
развязке у нее должны появиться
двойняшки — девочка Белла и
мальчик Руся.

А вот супруги Яна и Алек-
сандр Курзановы из Ярославля в
лагерь приехали со своими насто-
ящими шестью детьми. Причем
трое из них — Савва, Степан и
Семен — дни рождения отметили
в течение 4 дней, которые работа-
ла «Бе–Lа–Русь». Яна и Саша 10
лет назад решили, что везде бу-
дут ездить вместе с малышами. С
тех пор лагерь, куда они привозят
3–комнатную палатку, стал для
них образом жизни. К слову, де-
тей в лагере с каждым годом все
больше. Например, 9–летняя го-
мельчанка Настя Богуш приехала
туда вместе с мамой, чтобы по-
участвовать в песенном фестива-
ле «Бе–Lа–Русские зори». Ее за-
жигательная композиция «Сла-
вянский базар» не оставила нико-

го равнодушным. Оценило На-
стин талант и жюри, которое воз-
главлял народный артист Белару-
си композитор Эдуард Ханок. Его
хиты «Потолок ледяной», «Я у ба-
бушки живу», «Ты возьми меня с
собой» звучали над лесной поля-
ной словно привет из общего со-
ветского прошлого. Еще над
«Бе–Lа–Русью» звучал блюз в ис-
полнении латвийской группы The
Twins Peek. Причем на латыш-
ском, белорусском и русском язы-
ках. И удивляться не стоит. Хотя
бы потому, что в составе латвий-
ской делегации приехала молоде-
жная группа белорусского куль-
турно–просветительского общест-
ва «Уздым» из Даугавпилса. А в
этом городе живут более 7 тысяч
белорусов. Болельщики активно

поддерживали свои команды,
участвовавшие в состязаниях по
футболу, волейболу, в дартсе и
перетягивании каната.

И, конечно, в год 70–летия По-
беды в Великой Отечественной
войне организаторы особое вни-
мание уделили патриотической
тематике. «Мы за мир, за друж-
бу» — таков был девиз лагеря.
Его участники посетили музей бо-
евой славы у Кургана Дружбы,
пообщались с ветеранами. Быв-
шая партизанка–разведчица из
Себежа Антонина Клубкова не
скрывала, что гордится современ-
ной молодежью:

— Толковые, грамотные ребя-
та. Чтобы быть сильнее, они дол-
жны держаться вместе.

По традиции молодые люди
возложили сплетенные из сосно-
вых веток гирлянды к монументам
на белорусской и российской тер-
риториях, воздвигнутым в честь
комсомольцев Прошковского под-
полья и партизанской разведчицы
Героя Советского Союза Марии
Пынто. Венок для возложения к
памятнику Герою Советского Со-
юза Иманту Судмалису, который

стоит в Латвии, они передали лат-
вийским пограничникам. Атмо-
сфера дружбы и взаимопонима-
ния, царящая в лагере, по словам
второго секретаря ЦК Белорусско-
го республиканского союза моло-
дежи Сергея Клишевича, распола-
гала, чтобы обсудить с коллегами
планы на будущее:

— С россиянами, например,
мы решили активизировать рабо-
ту российско–белорусского союза
молодежи, созданного еще в
2006–м. Мы договорились о сту-
денческих обменах, о создании
общей интернет–площадки.

А представитель Российского
союза молодежи Наталья Януш-
кина обратила внимание на то,
что в программу лагеря необходи-
мо включать больше образова-
тельных элементов:

— Будет замечательно, если
наши волонтеры смогут обмени-
ваться опытом, если в Беларуси
будут проходить такие популяр-
ные мероприятия РСМ, как, на-
пример, Школа публичной дип-
ломатии. Чтобы в будущем в ла-
герь могли приезжать интерес-
ные делегации из различных ре-
гионов, обсуждался вопрос по-
иска партнеров и спонсоров. Ес-
ли лесная поляна находится,
считай, по соседству со Смолен-
ском и Псковом, то из Ставро-
польского края до нее нужно до-
бираться более 30 часов.

По мнению Марины Василье-
вой, сопредседателя Союза за
прогресс молодежи Латвии, кото-
рый, к слову, в нынешнем году
выступил организатором лагеря,
время на лесной поляне ребята и
девушки провели не зря:

— В последнее время, к сожа-
лению, на постсоветском про-
странстве мы видим ситуации, ко-
гда люди, народы перестают пони-
мать друг друга, не желают друг
друга слышать. В «Бе–Lа–Руси»,
где в нынешнем году действовали
творческие мастерские под назва-
нием «Мы строим мир!», мы пока-
зываем, что если молодые люди
что–то делают вместе, сообща, то
в будущем они обязательно оста-
нутся друзьями.

Старожилы лагеря, которых
также называют «крутыми перца-
ми», отметили, что на лесную по-
ляну у Кургана Дружбы приезжа-
ют много первогодок. Эта «све-
жая кровь», по их мнению, залог
того, что «Бе–Lа–Русь» будет вос-
требована еще много–много лет.

Двойняшек назвали 
Белла и Руся

Курган Дружбы собрал 500 человек из Беларуси, России и Латвии

■■ 9�летняя гомельчанка Настя Богуш приехала в лагерь вместе с мамой,
чтобы поучаствовать в песенном фестивале «Бе�Lа�Русские зори».
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■■ В нынешнем году девизом лагеря стала фраза «Мы за мир, за дружбу!»С
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культура
Ирина Овсепьян
OV S E P I A N @ S B . BY

НАУЧНАЯ конференция «Между-
народные Шагаловские чтения»
прошла в Витебске в 25–й раз: с
1991 года, не прерываясь ни на
год, здесь собираются исследо-
ватели творчества и биографии
виднейшего представителя худо-
жественного авангарда ХХ сто-
летия, его окружения и среды. За
четверть века на витебской зем-
ле побывали специалисты из
России, Украины, Франции, Ве-
ликобритании, Швейцарии, Изра-
иля, Германии.

В этом году чтения органич-
но вписались в культурный про-
ект «Свадебная феерия «Влюб-
ленные над городом», посвя-
щенный празднованию 100–ле-
тия со дня свадьбы Марка Шага-
ла и Беллы Розенфельд. Прав-
да, устроители и популяризато-
ры творчества художника на Ви-
тебщине немного спутали даты:
пара сочеталась браком 25 ию-
ля по старому стилю — т.е. 6 ав-
густа по новому, так что настоя-
щий юбилей еще впереди. Что
не помешало горожанам отме-
тить 25 июля народными гулянь-
ями, а заодно еще раз поженить
Марка и Беллу, которых сыгра-
ли артисты Евгений Лукьянов и
Александра Шевченко, по тра-
диционному еврейскому обряду.

Научное же сообщество, не-
сколько дистанцировавшись от
шумных празднеств и полетов
циркачей над городом, делилось
результатами новейших изыска-
ний в Арт–центре Марка Шага-
ла, где собрались как белорус-
ские шагаловеды, так и гости из
России, Латвии, США и Японии.

Участники Шагаловских чте-
ний традиционно не гонятся за
сенсациями — скорее, ведут
планомерную, кропотливую ра-
боту по заполнению белых пя-
тен в, казалось бы, досконально
изученной биографии художни-
ка. Однако неточности и пробе-
лы еще остаются, вот над ни-
ми–то и бьются специалисты. В
фокусе внимания исследовате-
лей оказываются и люди, так
или иначе соприкасавшиеся с
живописцем, рассказала дирек-
тор Музея Марка Шагала в Ви-
тебске Ирина Воронова:

— Фактически конференция
монографическая, и довольно
сложно держать ее в рамках
судьбы одного человека. Поэто-
му в ряде докладов делается по-
пытка показать среду, в которой
Шагал пребывал на протяжении
жизни. Например, уроженка Ви-
тебска Светлана Сакович, ныне

живущая в США, не будучи ни
искусствоведом, ни специали-
стом по Марку Шагалу, прошла
по всем шагаловским местам в
Нью–Йорке (чего до нее никто не
делал). Она отыскала все адре-
са, гостиницы, где художник про-
живал в 1940–е годы вместе с
женой, установила даты, нашла
людей, которые их приютили. Да-
же повстречалась с внучкой Мар-
ка Захаровича Беллой Мейер.

Президент Международной
инициативной группы «Ша-
гал–2012» Виталий Городецкий
(США) внес коррективы в пред-
ставления биографов о пребыва-
нии художника в Санкт–Петер-
бурге: новые архивные находки
позволяют по–иному взглянуть
на несостоявшееся поступление
Марка Шагала в Училище баро-
на Штиглица. Раньше этот факт
объясняли по–разному: и что
юному Марку не хватило мастер-
ства, чтобы выдержать вступи-
тельные экзамены, и что он не
прошел в училище из–за квоты,
ограничивающей поступление
евреев. Благодаря обнаружен-
ным материалам стало известно:
Шагал действительно подавал
документы в училище барона
Штиглица, но... не явился на эк-
замен. В свете сделанных нахо-

док становятся ясны причины:
будущему мэтру живописи нужно
было, во–первых, как–то закре-
питься в Петербурге, а во–вто-
рых, во что бы то ни стало избе-
жать призыва в армию, а 5–лет-
нее обучение давало необходи-
мую отсрочку. Но к моменту на-
ступления экзаменов Шагал уже
отыскал себе покровителей в се-
верной столице, так что этот путь
перестал быть для него актуаль-
ным. Казалось бы, невеликий
биографический нюанс, но за-
ставляет несколько иначе взгля-
нуть на быт и судьбу мастера.

Отдельного внимания заслу-
живает проект известного рос-
сийского филолога, переводчи-
ка, историка русской филосо-
фии и литературы Николая Кот-
релева, старшего научного сот-
рудника Института мировой ли-
тературы Российской академии
наук. Ученый при поддержке
Культурно–благотворительного
фонда «U–Art: Ты и искусство»
(Москва) поставил задачей со-
брать и систематизировать всю
переписку Марка Шагала и вве-
сти эпистолярное наследие ху-
дожника в научный оборот од-
ним большим изданием.

После конференции имени-
тый гость уделил время работе в
Витебском областном краевед-
ческом музее, Государственном
архиве Витебской области, а
также изучению уникальной би-
блиотеки Музея Марка Шагала.
И хотя непосредственно письма
в фондах музея отсутствуют,
имеющееся собрание источни-
ков — одно из самых крупных
на постсоветском пространстве,
посвященных жизни и деятель-
ности Шагала, и представляет
интерес для исследователей из
России и других стран.

Закон
Как осуществляется пенсионное обеспечение при смене российско-

го гражданства на белорусское?
«С августа 2000 года я являюсь получателем трудовой пенсии по

старости. В 2003 году я получил гражданство Республики Беларусь. Как
осуществляется в этом случае пенсионное обеспечение? А.И. Петров».

По просьбе Посткома Союзного государства Пенсионный фонд РФ
дал следующие разъяснения по этому вопросу:

— В связи с приобретением вами белорусского гражданства в 2003 г.
ваше пенсионирование осуществлялось с учетом Соглашения о гаран-
тиях прав граждан государств — участников СНГ в области пенсионно-
го обеспечения от 13.03.1992 г. Соглашение основано на территориаль-
ном принципе, согласно которому пенсионное обеспечение осуществ-
ляется по законодательству государства, на территории которого они
проживают, и распространяется на все виды государственного пенси-
онного обеспечения граждан, которые установлены или будут установ-
лены законодательством каждого из государств.

Согласно ст. 7 Соглашения при переселении пенсионера в преде-
лах государств — участников Соглашения выплата пенсии по прежне-
му месту жительства прекращается, если пенсия того же вида преду-
смотрена законодательством государства по новому месту жительства.
Размер пенсии пересматривается в соответствии с законодательством
государства по новому месту жительства с соблюдением условий, пре-
дусмотренных пунктом 3 статьи 6 данного Соглашения. В соответствии
с п. 4 статьи 23 Федерального закона от 17.12.2001 N 173–ФЗ «О тру-
довых пенсиях в Российской Федерации» пенсионер обязан безотлага-
тельно извещать орган, осуществляющий пенсионное обеспечение, о
наступлении обстоятельств, влекущих за собой изменение размера
трудовой пенсии или прекращение ее выплаты.

С 29.03.2007 г. вступил в силу Договор между Россией и Беларусью
о сотрудничестве в области социального обеспечения от 24.01.2006 г.
(далее — Договор), согласно положениям статьи 23 которого предусмо-
трена возможность выбора одного из следующих способов реализации
права на пенсионное обеспечение. По пропорциональному принципу:
назначение и выплата трудовой пенсии за периоды страхового (трудо-
вого) стажа, приобретенного до 13.03.1992 г. на территории бывшего
СССР, по законодательству и за счет средств страны проживания; а за
периоды страхового (трудового) стажа, приобретенные после
13.03.1992 г. на территориях Сторон, по законодательству и за счет
средств Стороны, на территории которой этот стаж приобретен (пункт
1). По принципу гражданства: назначение и выплата трудовой пенсии
согласно законодательству Стороны, гражданином которой вы являе-
тесь, без применения положений Договора. Такой выбор является окон-
чательным и пересмотру не подлежит (пункт 2 статьи).

Статьей 24 Договора предусмотрено, что при переезде выплата
пенсии, назначенной за периоды страхового (трудового) стажа, приоб-
ретенного до 13.03.1992 г., по прежнему месту жительства прекращает-
ся с месяца назначения пенсии по новому месту жительства пенсионе-
ра. В соответствии с п. 2 ст. 24 Договора в случае, если согласно зако-
нодательству Стороны по новому месту жительства пенсионера не оп-
ределяется право на пенсию, выплата пенсии продолжается Стороной
по прежнему месту жительства до приобретения такого права (в том
числе на пенсию другого вида). При этом п. 3 ст. 24 Договора предусмо-
трено, что при переезде пенсионера, имеющего страховой (трудовой)
стаж продолжительностью не менее 25 лет (для мужчин), полностью
выработанный на территории одной из Сторон (в том числе в период
СССР), по его желанию и на основании заявления выплата пенсии про-
должается Стороной, назначившей пенсию, без применения норм Дого-
вора. Такой выбор является окончательным.

Правила
Трудно ли обменять российские водительские права на белорус-

ские?
«Я россиянин, сейчас живу и работаю в Беларуси. У меня истекает

срок действия моих российских водительских прав. Подскажите, как
мне получить белорусские права? С уважением, Олег Терехов».

Как разъяснили в МВД Беларуси, выдача белорусского водитель-
ского удостоверения на основании иностранного удостоверения осуще-
ствляется в соответствии с пунктом 15.2 Указа Президента Республики
Беларусь от 26 апреля 2010 года N 200 после положительной сдачи те-
оретического экзамена.

Для обмена удостоверения необходимо обратиться в регистрацион-
но–экзаменационное подразделение Госавтоинспекции по месту реги-
страции и предоставить документы: паспорт или иной документ, удо-
стоверяющий личность, с отметкой о регистрации по месту жительства,
либо свидетельство о регистрации по месту пребывания — в случаях,
когда регистрация по месту пребывания является обязательной. Копию
водительского удостоверения, выданного иностранным государством, а
также его оригинал. Медицинскую справку о состоянии здоровья, под-
тверждающую годность к управлению механическими транспортными
средствами, и документы, подтверждающие внесение платы за выдачу
водительского удостоверения — 2 базовые величины (БВ), за прием те-
оретического квалификационного экзамена на право управления меха-
ническим транспортным средством — 0,05 БВ, за оформление заявле-
ния — 0,08 БВ, за компьютерные услуги — 0,04 БВ.

Ситуация 
Где белорусу в России можно поставить отметку о заключении бра-

ка с россиянкой?
«Будучи гражданином Беларуси я зарегистрировал брак с россиян-

кой на территории России. Где теперь можно поставить отметку о за-
ключении брака в мой белорусский паспорт? Сергей Уфимцев».

Как поясняет консульский отдел посольства Беларуси в России,
06.02.2010 г. вступило в силу заключенное путем обмена нотами Соглаше-
ние между Правительством Республики Беларусь и Правительством Рос-
сийской Федерации о взаимном внесении отметок о заключении или рас-
торжении брака в паспорта граждан Республики Беларусь и Российской
Федерации, в соответствии с которым органы ЗАГС РФ наделены всеми
полномочиями проставления таких отметок в белорусские паспорта.

Почта «СОЮЗа»

Юлия Васильева, дежурная по рубрике

julia@rg.ru

Гению устроили
нешумные чтения

В Витебске вновь поженили Марка Шагала 
и Беллу Розенфельд

■■ Молодоженов сыграли артисты
Евгений Лукьянов и Александра
Шевченко.
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Окончание. Начало на стр. I 
Сейчас в это трудно поверить, но я пла-

кала от счастья, когда переступила порог
маленькой, но отдельной квартиры. А вы
спрашиваете, кружилась ли у меня голова,
когда я в двадцать два года стала лауреа-
том Сталинской премии?..

Это не про меня, я сибирячка! Я в семь
лет с медведем в лесу тет–а–тет обща-
лась... У меня мама была журналистка и
больше половины жизни провела в разъез-
дах, и вот в одну из ее командировок мы с
папой жили на прииске у родственников. Я
взяла корзинку и пошла по тропинке гу-
лять, помню, ручей бежал, под водой ка-
мушки красивые, я на все это смотрела. Не
заметила, как зашла на окраину леса.

Тайга в тех краях стеной подступает
прямо к жилищу. Вдруг вижу: на меня смо-
трит огромный медведь, стоит на четырех
лапах и шумно втягивает ноздрями воздух,
наверное, вкусного ничего не учуял. Повер-
нулся и медленно покосолапил в лес...Я за-
каленная с детства была, совсем не рафи-
надный ребенок.

Как я из своих сибирских руд пошла в ар-
тистки? Дело в том, что Новосибирск очень
театральный город, я театр любила с раннего
возраста, мой папа был обладателем потря-
сающего голоса, работал диктором. Спустя
много лет я однажды спросила у Юрия Леви-
тана: «А вы знали Владимира Степановича
Макарова?» — «Еще бы! У него был замеча-
тельный тембр», — ответил мне Левитан.

Мы жили в Новосибирске, в тихом до-
ме, во двор которого даже машины не за-
езжали, мы там с девочками постоянно иг-
рали в театр. Главной артисткой всегда бы-
ла я. Половину своего детства я провела в
Новосибирском ТЮЗе, знала весь реперту-
ар наизусть.

Война — лучший режиссер
Когда началась война, я уже была арти-

сткой художественной самодеятельности, и
мы начали выступать в госпиталях перед
ранеными. Уже не помню, кто меня надоу-
мил поступать во ВГИК, я же понятия не
имела, что это такое. Мама моя часто лета-
ла на фронт, в командировки, вот я в ее от-
сутствие и поехала поступать на артистку.
Сегодня это даже немыслимо представить:
страна охвачена войной, а на артистов про-
должают учить. ВГИК был эвакуирован в
Алма–Ату, где и шел набор студентов.

...»Молодая гвардия»? Мне первой об
этой организации, об этом человеческом
подвиге рассказала мама, она в войну бы-
ла недалеко от Краснодона и там узнала о
героизме комсомольцев–молодогвар-
дейцев. Потом я прочитала роман
Александра Фадеева «Молодая
гвардия», это было настоящее
потрясение. Мы во ВГИКе чита-
ли его вслух, тишина при этом
стояла просто гробовая. Воздух
не шевелился.

Когда Сергей Аполлинариевич Ге-
расимов объявил нам, что будет экрани-
зировать этот роман, я восприняла это как
событие событий. Казалось, что если я
смогу сняться только в этой работе, то уже
не зря пришла в профессию. Кстати, я и се-
годня так считаю.

Самое страшное для меня было прика-
саться к судьбе Любы Шевцовой, думала,
как я могу в глаза смотреть ее родителям?
Это же так больно все ворошить, так
страшно... Просто ночами не спала от пере-
живаний. Спасла мудрая мама Любы, Еф-
росинья Мироновна. Они с мужем встрети-
ли меня дома, в палисадничке, обняли как
родную. Провели в дом, посадили под порт-
рет казненной дочери, стали чаем поить,
расспрашивать о моем житье–бытье. Ни-
какой материнской ревности, даже наме-
ка на эту ревность не было.

Потом, когда она узнала, что за мной
ухаживает Сергей Бондарчук, очень пе-

реживала за меня, как за дочку. Говорила
мне: «Девочка моя, а он тебя не обидит? Смо-
три, какой он чернявый, на цыгана похож...»

Роль Любы не была для меня трудной, я
внутренне была готова к этой работе, вой-
на — лучший режиссер. Потом рядом были
Сергей Аполлинариевич Герасимов и Тама-
ра Федоровна Макарова, они актеров, как
птенцов, держали под крылом.

...Знаменитый Любкин танец в картине?
Ну, танцы мое любимое занятие, я ведь
очень любила танцевать всегда, в школе
меня дразнили «балерина». Мне ничего не
стоило и не стоит сейчас встать и руками
достать пол на ровных ногах.

В Кремль без паспорта
Когда по радио объявили, что мы стали

лауреатами главной премии страны, я
ушам своим не поверила. Сергей побежал
в магазин за шампанским, в подвальной
комнатенке с крысами по соседству мы эту
премию и обмыли. И были абсолютно сча-
стливыми людьми.

А потом на всю свою Сталинскую пре-
мию я купила себе шубу.

Знаете, после этой картины узнавае-
мость была феноменальная. Был такой
случай, что меня однажды в Кремль пусти-
ли без паспорта. Я вышла замуж за Бон-
дарчука, и мой документ задержали в пас-
портном столе. А тут в Кремле какой–то
прием, и я пошла без паспорта. Дежурный
офицер, едва увидев меня, расплылся в
улыбке и без слов выписал пропуск.

Трудное ли у меня было счастье с Бон-
дарчуком?

Нет, что вы! Наоборот. Наверное, труд-
но было бы, если бы я была взрослой. Я же
была ребенком. Я его звала «папка».

А он относился ко мне как к своей дра-
гоценности. Помню, морозно было, Сергей
меня в пальто свое закутает и на руках не-
сет до трамвая. У меня не было с ним труд-
ного счастья. Нет...

Расстались почему? Так сложились обсто-
ятельства. И творчество. Оно оказалось важ-
нее. Я снималась в Болгарии, частые отъез-
ды, он мужик, в полном смысле
этого слова. А акт-
рисы мужика, ре-
жиссера, у кото-
рого жена в час-
тых разъездах,
стороной не
обойдут.

Я узнала о его плотских вольностях и в
одну секунду приняла решение расстаться.
Он рыдал, не просто плакал, а рыдал, у не-
го плечи ходуном ходили, когда я объявила
ему о своем решении. Нас с ним жизнь взя-
ла и расплела, так бывает.

Сейчас, когда с того времени прошла
целая жизнь и я стала бесконечно мудрой,
у меня пришло четкое понимание, как Ири-
на Скобцева все четко по–бабьи рассчита-
ла, рассчитала до миллиметра, чтобы быть
с Бондарчуком. Ей это удалось. А у него иг-
рали гормоны и мужской эгоизм, он хотел
жить со мной и иметь красивую ляльку на
стороне. Так не бывает.

У него до меня был брак, от которого
остался сын Алеша, хороший из него вырос
человек. Сергей с ним был далек, а я его
жалела и привечала. Так что все в этой
жизни до тошнотворного банально: бабы,
потягушки, которые потом почему–то назы-
вают красивым словом «романы».

Коллекция ролей
Зрители вообще склонны обожествлять

своих любимых артистов, приписывать им
почти неземные качества. Думать, что все
мы бесконечно дружны и обожаем друг
друга. В жизни все не так, все как у всех.

Например, мы с Кларой Лучко были в
жизни антиподами. Клара очень хорошо
умела одеваться, у нее отец был директо-
ром совхоза, он мог ее одевать как куклу.
Но училась она слабо. Помню, сидим на за-
нятиях, а она мне шепчет на ухо: «Что Гера-
симов говорит? Я ничего не понимаю...» А
мне было все понятно, до звука. Для нее
всегда была на первом месте карьера. По-
мню, мы с ней встретились как–то в Крем-
ле, там какие–то награды вручали, мы при-
шли с Нонной Мордюковой, Клара нас уви-
дела и говорит: «О, и вы здесь?!»

То есть она даже и предположить не
могла, что мы с Нонной тоже можем быть
награждены...

Мне как–то в поздравительной теле-
грамме Владимир Путин написал: «Вы мо-
жете гордиться коллекцией своих ролей».
Наверное, их и правда получилась целая

коллекция, но есть роли, которые
особо дороги.

Мне очень дорога картина «Женщины».
Хотя режиссер был не очень опытный, но это
был очень русский материал, снимали на
Волге, роскошная натура. А потом, какое удо-
вольствие было работать с Ниной Сазоновой,
она была очень русская актриса. Самобыт-
ная, войну прошла босиком, из окружения
вышла чудом. Притворилась пастушкой...Я
за ней много наблюдала, что–то брала от нее
и невольно подтягивалась к ее уровню.

Еще особняком стоит у меня картина
«Русское поле», там гениально работа-
лось с Нонной Мордюковой. Мы жили в
задрипанной гостинице в Ярославле. На
дворе стоял 1971 год, время было дефи-
цитное, и мы с Нонной вечерами что–то
беспрерывно вязали. Нонна была бли-
стательная рассказчица, от ее баек я
просто каталась по полу.

В том фильме она хоронила сына, кото-
рого играл ее сынок Володя, сцена похорон
вышла уж очень натуральная. По–другому
Нонна и не умела. Помню, что тогда вся
съемочная группа как–то насторожилась,
насторожились все, кроме Нонны. Странно,
но ее бесконечно чуткое сердце ничего так
и не почувствовало. В этом была еще и же-
сткость режиссера Кольки Москаленко,
разве можно заставлять мать хоронить сво-
его сына? Пусть даже и в кино... (В 1990 го-
ду похороны сына Нонна Мордюкова пере-
жила в реальной жизни: 40–летний Влади-
мир Тихонов внезапно скончался от серде-
чной недостаточности. — Прим. А.Я.)

Съемки были тяжелые, помню, как мы
прыгали с трактора на трактор в Волге, во-
да ледяная, выше пояса. Режиссер дал
нам с Нонной по стакану вонючей самогон-
ки, чуть не задохнулись от той гадости...

Но все выполняли просто беспреко-
словно. И картина получилась настоя-
щей. Действительно русское поле... Там
есть все. Вся Россия. Режиссер выжал
из съемочной группы все и забыл о нас
на второй день.

Ночь в доме Чехова
За что я жизнь люблю? За многое.

Это же божий дар. А вот о смерти стара-
юсь не думать. Моя подруга, актриса Ли-
да Смирнова, много говорила на эту те-
му. Лида была своеобразным человеком.
Она говорила: «Я не знаю, что такое

стыдно, если мне надо, я сделаю...» Я
вот ее книжку до конца дочитать так
и не смогла. Книжка честная, мо-
жет, даже излишне откровенная.
Про все капитанские каюты Лида
очень подробно рассказала... Но

она была такая.
Я сейчас читаю переписку Чехова с

Ольгой Леонардовной Книппер–Чехо-
вой. Не поверите, такое наслаждение ис-

пытываю. Мне Чехов душевно близок, я
много снималась на Ялтинской киностудии,
часто бывала в его доме–музее. Мне там
как–то даже разрешили переночевать... Так
я ночь не спала, было так волнительно, а я
же артистка, впечатлительная...

Я была знакома с его сестрой, Марией
Павловной, потрясающая была женщина,
мы с ней гуляли по ялтинской набережной.
Она всю свою жизнь посвятила, чтобы со-
хранить наследие своего гениального бра-
та. Вы только вдумайтесь, она в войну, ког-
да Ялта была оккупирована фашистами, не
пустила в дом Чехова немецкого офицера
на постой. Это же был подвиг!

Чего от жизни еще хочу? Работы, инте-
ресной работы хочу. Понимаю, что мне ско-
ро девяносто лет, но я актриса. И с этим
уже ничего не поделаешь...

Я актриса. И в этом суть

■■ В фильме «Высота» (1957 год) 
Инне Макаровой досталась роль

бесшабашной монтажницы#верхолаза
Кати Петрашень. После выхода
картины на экраны вся страна вслед
за ее Катей шутила: «Здесь рот не
разевай — гайка влетит!»
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